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На ЮГе ОтмеЧаетСя ПИК реГИСтраЦИИ НОВыХ IT-КОмПаНИй 

И НаСтОрОЖеННОе ОЖИДаНИе УКрУПНеНИя рыНКа.

КуРс на светлое Будущее 
В 2022 году регионы Юга и Кав-
каза оказались более устойчивы, 
чем, например, Урал и Сибирь, — 
сказались диверсифицированная 
экономика, большая доля МСП 
и упор на такие сферы, как АПК 
и туризм.

Точками роста в 2023 году оста-
нутся те же, но к ним добавится 
рынок высоких технологий и IT — 
запрос на замещение импортных 
решений очень высокий. Но ком-
пании этих секторов столкнутся 
с рядом проблем.

Снова станут актуальными 
задачи, которые стояли перед 
компаниями ранее и отошли 
на второй план во время кризи-
са, — защита окружающей среды, 
решение кадровых проблем, 
а также достижение гендерного 
паритета.

Поэтому мы с 2023 года запу-
скаем спецпроект «Мягкая сила», 
который будет продолжаться 
до Евразийского женского фору-
ма. Уже в этом номере в каждом 
разделе появились интервью 
с яркими женщинами из разных 
сфер деятельности. 

IT-рынок Юга приготовился 
к консолидации

сектор информационных тех-
нологий оказался как наиболее 
поддерживаемым со стороны 
государства, так и наиболее уяз-
вимым. с одной стороны, игроки 
рынка получили множество 
преференций, включая беспре-
цедентный налог на прибыль. 
до 2022 года он составлял 3%, 
позже указом президента ставка 
была снижена до нуля до конца 
2024 года. сотрудники компаний 
получили отсрочку от армии 
и льготную ипотеку. с другой 
стороны, Iт-рынок наиболее 
чувствителен к уходу из россии 
иностранных компаний. как объ-
ясняют сами участники, у инду-
стрии информационных техноло-
гий нет четких географических 

границ. при этом иностранные 
игроки больше воспринимались 
партнерами и инвесторами, чем 
конкурентами, за исключением 
отдельных направлений. 

«ситуация тяжелая в двух 
смыслах. если рассматривать 
упрощенно, весь наш сектор — 
это три больших направления. 
первое — заказная разработка 
в сфере Iт. второе направле-
ние — это разработка соб-
ственных продуктов, которые 
работают и в россии, и на зару-
бежных рынках. третье направ-
ление — это сервисное обслужи-
вание внутреннего рынка. оно 

автор: Юлия смолянова

IT-отрасль Юга России пережила 
пик турбулентности на фоне 
разрыва экономических связей 
с иностранными инвесторами. 
Следующей стадией, по мнению 
игроков, станет усиление конку-
ренции и укрупнение рынка за 
счет ухода случайных и мелких 
игроков.

Фото: freepik.com
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оказалось самым защищенным, 
но пострадали сейчас все. боль-
шая часть выручки и инвестиций 
шла из-за границы», — рассказал 
исполнительный директор Heapp 
Games анар бабаев.

схожей точки зрения придер-
живается и генеральный ди-
ректор Iт-компании «Юбитек», 
председатель общественного 
совета при министерстве цифро-
вого развития, информационных 
технологий и связи ростовской 
области алексей тактаров. по 
его мнению, правительство 
вовремя ввело преференции для 
Iт-отрасли. снижение налого-
облагаемой базы позволило 
направить средства на развитие 
и зарплаты сотрудникам.

«в прошлом году действи-
тельно были большие опасения, 
что отрасль может остановиться 
или вообще рухнуть по причине 
потери зарубежных заказчи-
ков, поставщиков и партнеров. 
к счастью, правительство рФ 
и региональные власти вовремя 
обратили внимание на IT-отрасль 
и сделали на нее ставку, — гово-
рит тактаров. — основные рас-
ходы Iт-компаний — это расходы 
по заработной плате. льготы по-
зволили нам выплачивать более 
высокую зарплату, что помогло 
снизить отток кадров».

НЕОдНОРОдНЫЕ НАСТРОйКи
в целом игроки отмечают, что 
оценить состояние индустрии 
информационных технологий 
сложно как из-за специфики, так 
и неоднородности. в частности, 
по словам тактарова, с уходом 
зарубежных продуктов рынок 
настроился на импортозаме-
щение. самым устойчивым при 
этом оказался рынок офисных 
приложений, которые помогают 
автоматизировать бизнес-про-
цессы.

«российские решения давно 
существуют. сейчас на них об-
ратили внимание клиенты. рынок 
начал переориентироваться 
и смотреть на наши разработки. 
не секрет, что с точки зрения 
оптимизации финансовых  про-
цессов доминирующая си-
стема — это 1с. это российская 
разработка, и западные аналоги 
смогли себя найти только в круп-
ном бизнесе. большая проблема 
связана с инфраструктурным 
программным обеспечением, 
которое отвечает за функциони-
рование производственных про-

цессов», — отметил генеральный 
директор компании «Юбитек».

наиболее острый дефицит, 
по словам эксперта, отмечен 
в  программном обеспечении 
для промышленного и произ-
водственного секторов. ранее 
местные разработчики не ви-
дели необходимости в импорто-
замещении.

«мы пытаемся наладить кон-
такты с востоком, есть и парал-
лельный импорт, но все равно 
хотелось бы, чтобы производ-
ство компонентов и оборудо-
вания появилось в россии», — 
добавил тактаров. 

в целом игроки подчеркивают, 
что в наиболее выгодном положе-

нии оказались компании, которые 
способны обеспечить нужды круп-
ных корпораций и госсектора.

«конечно, есть определенное 
падение рынка, сложности с пе-
рестраиванием бизнес-процес-
сов, но у отрасли есть ресурсы 
для развития. если говорить про 
наш бизнес, мы делаем системы 
для крупных корпораций, как 
частных, так и окологосудар-
ственных компаний. эти си-
стемы — ядро их бизнеса, и там, 
конечно, финансирование не 
уменьшилось, скорее были вы-
зовы, связанные с увеличением. 
мы их решали, в 2022 году мы 
выросли примерно на 30%», — 
рассказал генеральный дирек-
тор ооо «вебпрактик» алек-
сандр букуров.

млрд руб.

218
241

464

269
251

352

январь февраль март апрель май июнь

источник: «интерфакс», росстат

«В 2022 году не осталось ком-
паний, которые не были бы за-
тронуты изменениями IТ-рынка. 
Спрос со стороны клиентов 
касался в основном решения 
срочных задач. Процессы 
адаптации будут продолжаться. 
Параллельно активизирова-
лись российские игроки, что 
положило начало перераспре-
делению рыночного пирога и 
активному выводу на рынок 
новых программных продуктов 
и решений.

Если говорить о рынке ЮФО, 
то мы не видим сейчас стреми-
тельного роста или активного 
запуска крупных IТ-проектов. 
Хотя, с другой стороны, наблю-
даем рост спроса на проекты 
по импортозамещению меж-
дународных систем, которые 
ушли с рынка, и активный рост 
запросов на проекты по иБ-на-
правлению. Нельзя не заметить, 
как растет и развивается агро-
сектор, который также движется 
в сторону цифровизации.

Что касается бизнеса с между-
народным бэкграундом, то его 
главный запрос — локализация 
IТ-ландшафта. Мы сами прошли 
путь локализации: в апреле 
2022 года российская практика 
нашей компании оказалась от-
ключена от всех процессов го-
ловного офиса и IТ-инфраструк-
туры. Наша команда смогла 
быстро построить собственный 
IТ-контур, локализовать ин-
фраструктуру и в полной мере 
восстановить все операционные 
процессы».

виктория 
супрунова
РеГиональный 
диРеКтоР Южной 
лоКации AxenIx

динамика денежного оборота сектора IТ в России 
в 2022 году

Фото: freepik.comуход иностранных игроков 
приведет к переделу рынка по
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ЮжНЫй БУМ
в 2022 году в ЮФо были зареги-
стрированы 654 новые компании, 
осуществляющие свою деятель-
ность в сфере Iт. по данным 
системы «спарк», большая часть 
из них пришлась на краснодар-
ский край (315 новых компаний) 
и ростовскую область (172). всего 
в сфере Iт в ЮФо занято 4,5 тыс. 
компаний, из них 3 тыс. занима-
ются разработкой собственного 
программного обеспечения.

по мнению участников, новые 
компании стремятся занять осво-
бодившиеся ниши. также отмеча-
ется тенденция регистрации этого 
вида оквэд у компаний, которые 
ранее не занимались IT и хотят по-
лучить свою долю преференций.

под IT-компаниями понимаются 
те юрлица, которые указывают 
следующий оквэд:  разработка 
компьютерного программного 
обеспечения, консультационные 
услуги в данной области и другие 
сопутствующие услуги (оквэд – 
62), деятельность в области 
информационных технологий 
(оквэд – 63).

Юг россии традиционно 
является сильным в отношении 
технологических разработок. 
влияние на это оказывает в том 
числе кластерный подход к раз-
витию в краснодарском крае 
и ростовской области. 

ХищНиЧЕСКиЕ СТРАТЕгии
вместе с тем игроки сходятся 
во мнении, что ожидать роста 
от рынка не следует. Iт-сферу 
прежде всего будут покидать 
случайные и мелкие игроки.

«Iт-рынок очень активно рос 
последние лет 15, даже кризис 
2008 года его не затронул. сей-
час темпы роста существенно 
упадут, и рынок будет около 
нуля. мы вышли на определен-
ное плато по объему. вряд ли он 
сильно упадет, но и не вырастет. 
конечно, здесь многим компа-
ниям придется перестроиться, 
потому что одно дело — раз-
виваться на активно растущем 
рынке, совсем другое дело — бо-
роться за заказы. слабые игроки 
будут уходить, поглощаться 
крупными компаниями», — счи-
тает александр букуров.

по мнению анара бабаева, 
в 2023 году рынок будет консо-
лидироваться. для роста IT-инду-
стрии нужны инвесторы, кото-
рых на Юге пока не хватает.

«на фоне потери кадрового 
потенциала из-за массового 
отъезда многие компании есте-
ственным образом умирают, 
поэтому консолидация будет 
в любом случае. Хищническая 
стратегия больших игроков, у ко-
торых деньги, даст свои плоды. 
корпорации, банки увеличат 
влияние, так как сейчас у них 
больше возможностей погло-
щать мелкие компании на выгод-
ных для себя условиях», — резю-
мировал бабаев.

александр 
Куницин
диРеКтоР по РазвитиЮ 
Бизнеса в РеГионе 
ГК SofTlIne

«главным трендом остается 
импортозамещение, мы наблю-
даем рост запросов на мигра-
цию на российские решения. 
Также можно выделить интерес 
к сервисным направлениям, 
таким как IТ-аутсорсинг, IТ-кон-
салтинг, внедрение инфра-
структурных решений и «сервис 
полного цикла» — от приобрете-
ния оборудования до его техни-
ческой поддержки и обучения 
специалистов.

информационная безопас-
ность не теряет своей актуаль-
ности, особенно консалтинг при 
внедрении решений из сферы 
иБ. Еще один тренд — отече-
ственные облачные услуги. Мы 
оказываем услуги по миграции 
программно-аппаратной инфра-
структуры и облачных сервисов.

Мы также отметили увеличе-
ние запросов по заказной раз-
работке, в том числе со стороны 
госструктур, тяжелой промыш-
ленности и авиаотрасли. Наибо-
лее востребованы разработки 
с нуля, в них нуждаются прежде 
всего образовательные учреж-
дения, представители медицин-
ского страхования, компании, 
работающие в сфере жКХ».

3 тыс. IТ-ком-

паний занимаются раз-

работкой собственного 

программного обеспе-

чения

Фото: freepik.com
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ЮФо: новые точКи Роста

В 2022 году экономика Юга 
России претерпела серьезные 
структурные изменения, к ко-
торым привели санкционные 
ограничения, изменение геопо-
литической ситуации и кризис. 
С какими итогами регионы за-
вершили год и чего власти ждут 
в экономике в ближайшем буду-
щем, рассказал полномочный 
представитель президента Рос-
сии в ЮФО Владимир Устинов.

Для ЮЖНОГО ФеДеральНОГО ОКрУГа 2022-й Стал ГОДОм «ВыСОКОй БаЗы».

иТОги 2022 гОдА

в начале 2022 года эксперты 
и игроки рынка делали ряд 
негативных прогнозов. оправ-
дались ли они? Какие итоги мы 
получили на практике? Как, 
по вашим оценкам, обстоит 
ситуация с экономикой ЮФо 
в  настоящее время? 
социально-экономическое 

положение в Южном федеральном 
округе стабильное. в прошлом 
году обеспечена положительная 
динамика практически по всем ос-
новным показателям. в 2023 году 
мы не видим значительных угроз 
для дальнейшего поступательного 
социального и экономического 
развития в регионах округа.

безусловно, санкционные 
ограничения запада создают 
некоторые проблемы для финан-
совой и инвестиционной сфер, 
международной кооперации и 
перевозок. но наши предприятия 
успешно справляются с этими 
трудностями: находят новых 
внешнеэкономических партне-

в целях обеспечения социаль-
ной стабильности и устойчивого 
развития экономики в регионах 
округа работают соответствующие 
штабы или комиссии. их руководи-
телями являются главы субъектов 
российской Федерации.

реализуются планы меропри-
ятий по повышению устойчи-
вости экономики и социальной 
сферы, которые включают меры 
поддержки предпринимателей: 
снижение налогов; предостав-
ление отсрочки по арендной 
плате за государственное  и 
муниципальное имущество, зе-
мельные участки; предоставле-
ние льготных займов, грантовой 
поддержки субъектам малого 
и среднего бизнеса, молодым 
предпринимателям; возмож-
ность реструктуризации и 
пролонгации договоров займов 
и т.п., а также дополнительные 
меры социальной поддержки 
населения. 

в округе усилена координация 
деятельности, направленной на 

улучшение делового климата. 
инвесторам оказывается орга-
низационное содействие в целях 
снижения излишних администра-
тивных барьеров, предоставля-
ются льготы. 

в регионах ведется развитие 
индустриальных парков, технопар-
ков, бизнес-инкубаторов, центров 
кластерного развития, особых 
экономических зон и территорий 
опережающего развития.

беседовала виктория кокарева

«Эффект высокой 
базы» прошлого 
года повлияет 
на показатели 
развития, конечно, 
но положительная 
динамика должна 
сохраняться

Фото: пресс-служба аппарата полпреда президента рФ в ЮФо

ров, рынки сбыта, источники 
финансирования проектов в дру-
жественных странах.

 
за счет чего будет обеспечена 
устойчивость?  
что касается факторов, 

обеспечивающих стабильность 
в этом году, то это, конечно, 
дальнейшая реализация нацио-
нальных проектов, других страте-
гических инициатив и поручений 
главы нашего государства. к при-
меру, в прошлом году на реа-
лизацию нацпроектов в округе 
было направлено более 215 млрд 
рублей. они охватывают очень 
широкий спектр направлений: от 
повышения производительности 
труда на предприятиях и разви-
тия экспорта до модернизации 
первичного звена здравоохране-
ния и ликвидации свалок.

ПОддЕРжКА и ТОЧКи РОСТА

Какие меры поддержки предо-
ставляются бизнесу? что дела-
ется в регионах для стабилиза-
ции ситуации?
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в каких сферах ожидается 
рост? что можно сегодня на-
звать точками роста экономик 
субъектов ЮФо? 
в основных, так скажем, тради-

ционных для Юга россии сферах 
экономической деятельности 
имеются хорошие возможности 
для роста в текущем году. это 
промышленная отрасль, курорты 
и туризм, торговля, обществен-
ное питание и транспорт.

 
что касается сельского хозяй-

ства, то в прошлом году в округе 
был собран рекордный уро-
жай — свыше 40 млн тонн зерна. 
средняя урожайность составила 
почти 45 ц/га. пятнадцать-двад-
цать лет назад о таком мы могли 
только мечтать. Хотел бы выра-
зить глубокую благодарность 
всем растениеводам в округе 
за их кропотливый труд и очень 
достойные результаты работы. 

как говорят, планка в производ-
стве зерна взята высокая, в этом 
году нужно приложить максимум 
усилий для того, чтобы не сни-
жать набранных темпов. 

чего ждут власти в сегменте 
апК в 2023 году? 
по оценкам специалистов, ос-

нова урожая 2023 года заклады-
вается неплохая: посевные пло-
щади сокращать не планируется, 

практически все посевы озимых 
зерновых культур находятся в 
хорошем и удовлетворительном 
состоянии, в этом  году более 
интенсивно ведется закупка 
минеральных удобрений и семян 
яровых культур, подготовка 
техники к весенним полевым ра-
ботам. надеюсь, что все это даст 
хороший результат.

иНВЕСТиЦии 
и ПЕРСПЕКТиВЫ 

Куда бизнес вкладывает сред-
ства? Какие направления еще 
развиваются?
по другим «точкам потенциаль-

ного экономического роста» дол-
жен отметить инвестиционную 
активность в округе. к примеру, 
в настоящее время реализуется 
ряд крупных проектов по созда-
нию высокотехнологичных про-
мышленных производств. ооо 
«комбайновый завод «ростсель-
маш» в ростовской области — 
ведется строительство нового 
завода по выпуску тракторной 
и дорожно-строительной тех-
ники, объем инвестиций оценива-
ется в 10 млрд рублей.  

на ооо «евроХим — белоре-
ченские минудобрения» в крас-
нодарском крае проводится 
комплексная модернизация и 
расширение производственных 
мощностей (15 млрд рублей). 

в волгоградской области реали-
зуется инвестиционный проект 
«строительство завода по про-
изводству метанола на площадке 
бывшего воао «Химпром» 
(63 млрд рублей).

нельзя не упомянуть и такое 
важное для экономического 
роста обстоятельство, как потен-
циал оборонно-промышленного 
комплекса округа. сейчас за-
грузка таких предприятий увели-
чивается, прежде всего по линии 
выполнения государственного 
оборонного заказа. ведется мо-
дернизация предприятий, расши-
ряется линейка выпускаемой ими 
продукции, в т.ч. гражданского 
назначения. проводится работа 
по обеспечению данных орга-
низаций квалифицированными 
кадрами. все это в совокупности 
даст хороший экономический и 
социальный эффект в этом году, 
солидную прибавку к росту врп. 

 
ПРОгНОзЫ и зАдАЧи 
НА 2023 гОд 

Какой объем вРп субъектов 
ожидается по итогам года, на 
сколько показатель вырастет 
в сравнении с 2022 годом? что 
может этому способствовать? 
вы знаете, что конкретные 

цифры прогноза объема врп и 
его динамики зависят от соот-
ветствующего сценария соци-
ально-экономического развития. 
исходя из принятых при утверж-
дении бюджетов «базовых» сце-
нариев, практически все регионы 
округа планируют рост валового 
регионального продукта по ито-
гам этого года.

мы также ориентируемся на 
имеющуюся динамику по основ-

ным макроэкономическим пока-
зателям. у нас в округе набраны 
неплохие, опережающие сред-
нероссийские темпы. например, 
в промышленности по итогам 
2022 года обеспечен рост на 
2,5%, в сельском хозяйстве — на 
10,7%, по вводу жилья — на 14,7% 
и так далее. «эффект высокой 
базы» прошлого года повлияет на 
показатели развития, конечно, но 
положительная динамика должна 
сохраняться.

Какие задачи вы ставите на 
2023 год? Какие направления 
требуют большего внимания 
со стороны региональных 
властей? 
все основные задачи, в том 

числе на этот год, поставил пре-
зидент россии в своем недавнем 
послании Федеральному собра-
нию российской Федерации. нам 
нужно обеспечить их безуслов-
ное выполнение.

по текущей проводимой 
работе больше внимания со 
стороны региональных властей 
сейчас нужно уделять соци-
альной поддержке участников 
специальной военной операции 
и членов их семей.

также надо активнее зани-
маться вопросами обустройства 
и повышения комфортности, ка-
чества среды проживания наших 
граждан — дороги, коммуналь-
ная, культурная, образовательная 
инфраструктура, здравоохра-
нение, физическая культура и 
спорт, экология. довольно много 
жалоб поступает в мой адрес по 
этой тематике из-за «необустро-
енности» на местах. решение 
этих проблем должно быть орга-
низовано в регионах на постоян-
ной системной основе.

исходя из принятых при утверждении 
бюджетов «базовых» сценариев, 
практически все регионы округа 
планируют рост валового 
регионального продукта по итогам 
Этого года

Более 215 млрд рублей направлено 

на реализацию нацпроектов в ЮФО в 2022 году

Объем производства 
продукции сельского 
хозяйства в РФ

Объем инвестиций

россия россияЮФо ЮФо

82% 93,5%

18% 6,5%

источник: росстат, январь-сентябрь 2022 года
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Юрий чайка, полномочный представитель 
президента РФ в СКФО

в 2023 Году мы ожидаем Рост 
основных поКазателей Развития 
туРистичесКой отРасли

ГуБеРнатоР 
КРаснодаРсКоГо КРая

вениамин 
Кондратьев

гЛАВНАя зАдАЧА НА 2023-й — ОБЕСПЕЧиТь ВЫХОд эКОНОМиКи 
НА ТРАЕКТОРиЮ ОПЕРЕжАЮщЕгО РОСТА

2022 год стал временем стремительной перестройки экономики на всех уровнях. Основным лейтмотивом стало импортозамещение. 
этот тренд останется и в 2023 году — многим придется искать замену отечественными решениями там, где были найдены временные 
пути выхода из ситуации. 

«экономика краснодарского края смогла сдержать удар от введен-
ных санкций и адаптировалась к новым условиям. рост валового 
регионального продукта края по итогам 2022 года составил 100,5%, 
а объем превысил 3,5 трлн рублей. это выше, чем в целом по стране.

драйверами развития у нас по-прежнему являются агропромыш-
ленный комплекс, транспортная и курортная сферы. самые высокие 
темпы роста мы видим в сельском хозяйстве — 109,9%. таких резуль-

«в 2023 году мы ожидаем рост основных показателей развития тури-
стической отрасли. председателем правительства российской Федера-
ции михаилом мишустиным подписан ряд распоряжений о предостав-
лении субсидий субъектам российской Федерации на развитие сферы 
туризма. так, ставропольский край и карачаево-черкесия в 2023 году 
получат 57 млн рублей федеральных средств на поддержку и развитие 

в Ритме импоРтозамещения
В 2023 ГОДУ ПОЧтИ ВСе ИГрОКИ рыНКа И ПреДСтаВИтелИ ВлаСтИ НаЗыВаЮт ИмПОртОЗамещеНИе ОДНОй ИЗ ОСНОВНыХ ЗаДаЧ.

событийного туризма (для ставрополья на данные цели предусмотрели 
36,9 млн рублей, а для карачаево-черкесии — 19,8 млн рублей).

на развитие туристической инфраструктуры, а также создание кем-
пингов федеральные средства будут направлены в ставропольский 
край, дагестан, карачаево-черкесию, кабардино-балкарию, север-
ную осетию и ингушетию. общий объем финансирования составляет 
886,9 млн рублей (в частности, дагестан получит 317,8 млн рублей, 
для ставропольского края на эти цели выделяется 221,4 млн рублей, 
ингушетии — 184,5 млн рублей, карачаево-черкесии — 108,2 млн 
рублей, кабардино-балкарии — 33,3 млн рублей, северной осетии — 
21,7 млн рублей).
 

драйвером экономического роста округа являются ежегодные по-
ложительные темпы роста объемов строительства. так, объем работ, 
выполненных по виду деятельности «строительство» в 2022 году, 
составил почти 530 млрд рублей, что на 4,4% больше, чем в 2021 году. 
регионы настроены темпы не сбавлять, а только наращивать. этому 
будет способствовать дальнейшая реализация нацпроектов субъек-
тов округа. на 2023 год уже сейчас утверждены лимиты бюджетных 
обязательств на эти цели в сумме 94,6 млрд рублей, в том числе из 
федерального бюджета — 73,6 млрд рублей. в текущем году в рамках 
реализации национальных проектов предусмотрены строительство, 
реконструкция, ремонт, рекультивация и благоустройство более 1300 
объектов различного назначения, запланировано завершение работ 
более чем на 1200 из них.
 

также устойчивости экономического развития скФо будет способ-
ствовать дальнейшая реализация государственной программы «разви-
тие северо-кавказского федерального округа». целью программы яв-
ляется повышение уровня социально-экономического развития округа 
к 2030 году. реализация ее мероприятий позволит вложить в развитие 
округа в 2023 году 15,6 млрд рублей. ключевые направления — разви-
тие социальной, инженерной и туристской инфраструктуры».

татов удалось достичь за счет рекордных урожаев зерна, сахарной 
свеклы, подсолнечника и винограда, объемов производства молока. 
увеличился и туристический поток — в 2022 году курорты края посе-
тили 17,4 млн человек. положительную динамику также показывают 
промышленность, оптовая торговля, общественное питание и сфера 
услуг.

первым к новым условиям адаптировался малый бизнес. на-
помню, что в секторе мсп на кубани занято более 1 млн человек. 
в 2023 году мы расширим реализуемые меры поддержки предприни-
мательства для формирования новых «точек роста» и снятия инфра-
структурных ограничений для инвесторов. продолжим переориен-
тировать экспортные поставки, развивать логистические коридоры, 
обеспечивать технологический суверенитет, чтобы замыкать произ-
водственные цепочки внутри страны.

главная задача на 2023-й — обеспечить выход экономики на тра-
екторию опережающего роста, существенно повысить уровень и ка-
чество жизни. сегодня — время возможностей, которым мы обязаны 
воспользоваться».
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ГуБеРнатоР 
ставРопольсКоГо КРая

ГуБеРнатоР 
РостовсКой оБласти

Глава 
севеРной осетии

владимир 
владимиров

василий 
Голубев

сергей 
меняйло

ПЕРЕОРиЕНТАЦия ТОРгОВЛи НА НОВЫЕ РЫНКи СБЫТА

иМПОРТОзАМЕщЕНиЕ КАК ПРиОРиТЕТ 

ОСНОВНОй ТРЕНд — НАРАщиВАНиЕ СОБСТВЕННОгО ПОТЕНЦиАЛА

«в предыдущем году, несмотря на санкции, принятые в отношении 
нашей страны, экономика ставрополья продемонстрировала устой-
чивость. этот тренд наблюдаем и в 2023 году. основная отрасль — 
сельское хозяйство — в полной мере обеспечена всем необходимым. 
ожидаем, что предприятия аграрного сектора покажут положительные 
результаты. серьезные подвижки произошли за прошлый год в про-

«мы можем с уверенностью сказать, что донская экономика спра-
вилась со всеми вызовами, с которыми нам пришлось столкнуться 
из-за общемировой ситуации, хотя еще в середине прошлого года 
мы видели тенденции, которые нас беспокоили.

объем промышленного производства ростовской области вырос 
на 7,8%. в агропромышленном комплексе рост составил 10,1%. объем 
строительства нового жилья по итогам года составил 2,7 млн кв. ме-
тров. в 2023 году мы также ожидаем хорошую динамику в этих сферах.

вместе с тем говорить, что все процессы прошли идеально, мы 
не можем. есть некоторые нюансы по ряду инвестиционных проек-
тов, где происходят сдвиги либо вынужденное замещение необхо-
димых составляющих для реализации. в целом мы оцениваем эту 
работу как стабильную, потому что проекты не остановились и их 
реализация в любом случае произойдет.

товарооборот в ростовской области снизился на 2%. это как 
раз то влияние, которое на нас оказало санкционное давление. 
отдельная тема — это импортозамещение. значительное количе-
ство предприятий ростовской области сегодня сделали его своим 
приоритетом. большинство из них заняты в сфере машиностроения, 
химической и перерабатывающей промышленности.

инвестпортфель региона по-прежнему стабильный и обширный — 
порядка 600 проектов с общим объемом инвестиций 690 млрд 
рублей. ряд крупных проектов определят, на мой взгляд, развитие 
территорий в ближайшее время. я бы среди них выделил проект 
нзнп — строительство двух комплексов по производству моторного 
топлива стоимостью 200 млрд рублей. а также три новых проекта 
«ростсельмаша» — тракторный завод и производство трансмиссий 
в ростове, производство коммунальной и сельхозтехники в таган-
роге. они заработают в 2023 году.

реализуются крупные проекты по переработке сельхозпродукции. 
инвесторы активно разворачиваются в эту сторону и готовы вно-
сить предложения по новым импортозамещающим проектам.

ряд важных составляющих говорит о том, что мы имеем серьезный 
задел на 2023 год по проектам и инвестициям, и наша принципиаль-
ная задача — в полном объеме выполнить целевые значения, кото-
рые определены в наших областных программах на 2023–2025 гг.».

«в нынешнем году продолжим взятый ранее курс: с использованием 
механизмов господдержки строим, ремонтируем, работаем с инвесто-
рами практически во всех сферах — туризм, апк, промышленность.

в республике разработан план поддержки и развития экономики 
в условиях санкций против россии. мы проанализировали и подго-
товили перечень продукции, которую регион может производить 
сам. для реализации механизма соглашений о защите и поощрении 
капиталовложений в республике приняты все необходимые норма-
тивно-правовые акты. ведется работа с инвесторами, которые хотят 
воспользоваться этим инструментом господдержки.

основной тренд на ближайшее время — развитие по всем направ-
лениям, импортозамещение, наращивание собственного потенци-
ала — и промышленного, и сельскохозяйственного, и туристиче-
ского. используем инфраструктурные бюджетные кредиты — это 
действенный механизм для реализации многих проектов. и эти ин-
струменты важно максимально использовать. но, еще раз повторю, 
основной тренд — на собственное динамичное развитие.

наши бизнесмены смогли выстоять и во время пандемии, и в усло-
виях беспрецедентных санкций, которые вводит запад. но, несмо-
тря на сложности, продолжают открываться новые предприятия, 
увеличивается выпуск валовой продукции, растут собственные 
доходы республики, реализуются инвестпроекты.

развитие малого и среднего бизнеса — это наш приоритет. тут задачи 
не меняются: максимально пристальное внимание к вопросам бизнеса, 
поддержка во всех форматах».

мышленном производстве. в 10 раз увеличилось количество предприя-
тий, выполняющих задачу по укреплению обороноспособности страны.

важное направление — инвестиционный климат. сегодня инве-
стиционный портфель ставропольского края содержит около 300 
проектов общей стоимостью порядка 317 млрд рублей. не вызывает 
сомнений, что одним из главных трендов сейчас является полно-
ценное обеспечение импортозамещения. в этой сфере мы готовы 
оказывать содействие в любых инновационных начинаниях научного 
сообщества и бизнеса.

основные же задачи на 2023 год определил президент рФ влади-
мир путин, выделив, в первую очередь, переориентацию торговли 
на новые рынки сбыта. для ее достижения планируем активнее осва-
ивать наиболее перспективные рынки ближнего и дальнего зарубе-
жья. а краевая инфраструктура поддержки бизнеса готова оказать 
экспортерам всестороннюю поддержку.

другой важной задачей является рост доходов граждан. это воз-
можно обеспечить только увеличением объемов производства и по-
вышением производительности труда. ведем активную работу в этих 
направлениях.

еще одна ключевая задача на текущий год — обеспечение опережа-
ющего роста обрабатывающей промышленности. в ставропольском 
крае созданы индустриальные парки, которые позволяют промыш-
ленным предприятиям в короткие сроки «встать на ноги» и динамично 
развиваться. в 2023 году работу по привлечению новых инвесторов 
в региональные парки обязательно усилим».
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РБК Юг запускает спецпроект «Мягкая сила» красивых 
людей». Он будет вестись до Евразийского международ-
ного женского форума, который состоится в 2024 году. 

общественное мнение и сложившиеся стереотипы  
говорят о приоритете в руководстве  большинства компа-
ний  в мире и нашей стране мужчин. доля растет, но пока 
что очень медленно — при текущих темпах гендерный 
паритет будет достигнут не ранее 2041 года.

в частности, в обеспечении справедливой оплаты 
труда, которая гарантирована законом. пока что жен-
щины получают в среднем на треть меньше, чем мужчины.

 
основные причины диспаритета — патриархальный 

уклад жизни, семейное положение и отраслевые профес-
сиональные особенности. также влияют гендерные сте-
реотипы и меньшая склонность к риску и конкуренции. 
женщины зачастую отличаются более низкой самоуве-
ренностью, что в итоге влияет на выбор специализации, 
производительность труда и зарплату.

Полные интервью 
участниц проекта 
на сайте РБК+Юг

«мягкая сила» 
красивых людей

Только 8,4% топ-менеджеров 

и членов советов директоров в российских 

компаниях составляли женщины

основная задача женского лидерства  — 
обеспечение равных возможностей 
для роста, развития и карьеры вне 
зависимости от гендера

участники проекта: женщины-руководители,  владельцы 
бизнеса, управленцы и топ-менеджеры крупных компаний. 

РЕАЛизАЦия: 

Рубрика «Мягкая сила» в журнале РБК+ Юг. 
Передача на телеканале РБК ТВ Юг. 
Раздел на сайте РБК+ Юг. 
Серия профильных мероприятий.

>

>

>

>



еКатерИНа СтеНяКИНа — О СтереОтИПаХ И ЖеНСКОй рОлИ В СтрУКтУраХ ВлаСтИ.

сталкивались ли вы когда-либо 
с гендерными стереотипами 
при решении тех или иных 
вопросов? на каком этапе ка-
рьеры, как это проявлялось?
депутатом я стала достаточно 

рано — мне было 24 года, когда 
я выиграла свои первые выборы 
в городскую думу города Шахты. 
и на тот момент еще не было 
такого тренда, что молодые люди 
могут приходить во власть. мои 
старшие коллеги, которые уже не 
первый раз пришли в городскую 
думу, смотрели на меня с удивле-
нием.

я не знаю, с чем это было свя-
зано — с тем, что я девушка или 
что я была очень молода на тот мо-
мент, но когда я что-то говорила, 
это воспринималось слегка субъ-
ективно. конечно, приходилось 
доказывать, мне было непросто.

через три года я стала депута-
том регионального парламента. 
и все повторилось снова.

когда я уже баллотировалась 
в госдуму, я часто слышала: «как 
может блондинка с кудрями 
выиграть на шахтерских террито-
риях?» но когда я приезжала на 
избирательные участки, наблю-
датели от других кандидатов 
говорили: «вы победили. люди 
приходят голосовать за вас». 

не думайте, что женщины не 
избираемы. любая женщина, кото-
рая несет созидание, отстаивает 
справедливость, становится на 
сторону слабого, всегда выиграет 
выборы, сколько бы мужчин про-
тив нее ни шли.

 
вы выпускница мастерской 
управления «сенеж». почему вы 
выбрали образовательную про-
грамму с таким ярким гендер-
ным акцентом — «женщина — 
лидер»? чем вам это помогло?
всем женщинам, которые ра-

ботают руководителями, зани-
маются мужскими профессиями, 
очень важно не терять женское 

начало, не перестраиваться на 
эти мужские рельсы. у нас есть 
уникальная эмпатия, которой нет 
у мужчин. есть интуиция, «мягкая 
сила». мы этим очень сильно 
отличаемся, и это нужно исполь-
зовать как свое преимущество.

конечно, у меня была личная по-
беда. я пришла туда с законопро-
ектом о работающих подростках, 
который разработала, будучи депу-
татом регионального парламента. 
нам отказывали в его принятии и 
правительство, и государственная 
дума. все. я была очень расстро-
ена, но я в него верила. и благо-

даря программе «женщина — ли-
дер» нам удалось довести этот 
законопроект до конца.

вы уделяете много внимания 
переселению из ветхого жилья 
на шахтерских территориях. 
чего удалось достичь в этом 
вопросе?
наши города — Шахты, ново-

шахтинск, красный сулин, зве-
рево, донецк — стоят на пустотах, 
на подработанных территориях. 
уголь доставался из-под земли. 
из-за движения почвы приходят 
в негодность фундаменты зданий. 

ко второму чтению мы внесли 
поправку, и в ростовскую об-
ласть, в мой округ, мы на три 
года предусмотрели в бюджете 
5,4 млрд рублей на приобрете-
ние квартир для переселения из 
ветхого жилья.

это не просто значит, что граж-
дане в моем округе получат новые 
квартиры от государства. очень 

важно, чтобы об этом слышали 
строители — 5,4 млрд рублей от-
правятся в экономику нескольких 
городов ростовской области, где 
новое жилье не строилось очень 
давно.

Какие еще вопросы Ростовской 
области, на ваш взгляд, тре-
буют поддержки со стороны 
федеральных органов власти, 
над чем вы сейчас работаете?
я, конечно, не буду отклоняться 

от темы реконструкции, капиталь-
ного ремонта социальных объек-
тов на шахтерских территориях. 
их нужно доводить до конца. не 
стоит забывать про оздоровление 
реки дон. дорожная карта, на 
которую выделены деньги, сейчас 
работает в усеченном режиме.

Хотелось бы, чтобы туда вошла 
реконструкция водоотливных ком-
плексов, которые находятся рядом 
с шахтами. еще чуть-чуть — и там 
случится экологический коллапс, 
экологическая катастрофа. мы 
никогда не сможем построить 
эти комплексы сами, это действи-
тельно федеральная задача.

депутат госдумы Федерального 
Собрания восьмого созыва 
Екатерина Стенякина рассказала 
о преимуществах женщин в по-
литике, проблемах шахтерских 
территорий и федеральных ини-
циативах для донского региона. 

беседовала Юлия смолянова

Фото: пресс-служба госдумы рФ

Полную версию 
интервью читайте 
на сайте
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« Любая женщина, которая 
несет созидание, отста-
ивает справедливость, 
становится на сторону 
слабого, всегда выиграет 
выборы, сколько бы муж-
чин против нее ни шли

водоотливные комплексы, которые 
должны Эту воду фильтровать, 
работают на пределе. еще чуть-чуть — 
и там случится Экологический 
коллапс

пРеодолевая стеРеотипы



« Мы готовы «мягкой силой» 
принимать решения, но мы 
не готовы отказываться от 
целей 

женщина при равных условиях труда 
зарабатывает на 28% меньше, чем 
мужчина. Это катастрофа
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долгий путь к гендерному паритету

 в составе Госдумы России 8-го 
созыва из 450 депутатов всего 
16% женщин. Как думаете, 
почему получился такой пока-
затель и настолько большой 
разрыв? 
женщины против того, чтобы 

квотировать места в государ-
ственной думе или совете Феде-
рации, потому что это не тот ме-
тод, который позволит наиболее 
успешно решать задачи. на мой 
взгляд, 16% — это очень мало. по-
лучается, что не каждый регион 
представил хотя бы по одной 
женщине в высшем органе за-
конодательной власти. не стоит 
исключать, что женщины, воз-
можно, побоялись представить 
жесткую позицию, потому что 
от нас все равно ждут немного 
соглашательских позиций. 

но на самом деле женщины, 
как правило, принципиальные 
политические лидеры. мы готовы 

гендерного паритета во властных структурах удастся добиться не скоро. 

пока основной проблемой остается неравенство в оплате труда.

«мягкой силой» принимать ре-
шения, но мы не готовы отказы-
ваться от целей. женщины-по-
литики привносят очень много 
доброго, вечного и нужного 
для развития всего общества.

 
согласно исследованию 
«женщины в советах директо-
ров: глобальная перспектива», 
паритета мы сможем достичь 
только к 2041 году. по вашему 
мнению, когда мы добьемся 
показателей по равенству? 
я думаю, что к 2041 году. это 

прискорбный факт, но статистика 
бывает права. как лидер про-
фсоюзов кубани я могу сказать, 
что у нас женщины-руководи-
тели очень много отдают для 
своего коллектива. они пони-
мают, как важно, чтобы мама на 
работе была спокойна за своего 
ребенка. при этом женщины 
успешно справляются на руково-

дящих должностях, когда это не 
высокооплачиваемая работа. 

как только речь идет, на-
пример, о портфеле акций, то 
мужчины предпочитают себе 
подобных. почему? это такой 
стереотип, что женщина может 
быть либо хорошей домохо-
зяйкой, либо стервозной биз-
нес-леди, но она никак не может 
совместить все это вместе. я ду-
маю, что гендерное неравенство 
состоит в том, что женщина при 
равных условиях труда зарабаты-
вает где-то на 28% меньше, чем 
мужчина. это катастрофа.

  
Равенство зарплат — одна из 
целей национальной стратегии 
действий в интересах женщин. 
Какие меры будут приняты для 
реализации этой идеи?

депутат государственной думы России Светлана Бессараб  — 
о том, какие меры принимаются для уменьшения разницы 
в оплате труда мужчин и женщин на российском рынке и как 
женский взгляд на проблемы помогает в принятии законотвор-
ческих решений.

беседовала яна ветренюк

Фото из личного архива 
светланы бессараб

в стратегию заложены воз-
можности женщин получить 
образование и развитие в 
цифровизации, высокотехноло-
гичном производстве, науке и 
математике. сейчас мы говорим 
о том, что интеллект женщины — 
это не только гуманитарный 
образ мышления. и возможность 
развития женщины в цифровых 
отраслях экономики сегодня 
находится на контроле у госу-
дарства.

можем ли мы сказать, что за 
последние годы возможностей 
для реализации женщин в поли-
тике стало больше?
на Юге женщины у нас тради-

ционно активные, потому что уже 
появился фирменный женский 
знак — это кубанские, донские, 
ставропольские казачки. кроме 
того, тенденция такова, что абсо-
лютное большинство в волонтер-
ском движении — это женщины. 
мы первые во всем, что касается 
социальной сферы, услуг, ухода, 
помощи старикам и детям.

кроме того, эти отрасли се-
годня выходят как стартовые для 
возможности избрания в самые 
высшие органы законодательной 
власти.
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в поГоне за спРосом  

иПОТЕЧНЫй дРАйВЕР  
господдержка в ипотечном креди-
товании в 2022 году стала основ-
ным стабилизирующим фактором 
для отрасли жилищного строи-
тельства, считает руководитель 
«единого ресурса застройщиков» 
кирилл Холопик. застройщики 
Юга россии отмечают, что доля 
ипотеки в общем объеме сделок 
купли-продажи превысила 80%. 
так, банк дом.рФ по итогам про-
шлого года зафиксировал резкий 
рост ипотечного кредитования — 
почти в три раза (с 3,3 млрд 
рублей в 2021 году до 9,6 млрд 
рублей в 2022 году).

«большую долю — 50% — зани-
мает льготная ипотека. и 32% — 
это семейная. и здесь рост, кото-
рый мы фиксируем по 2022 году, 
составляет почти 2,4 раза. мы 
отмечаем рост как первичного, 
так и вторичного жилья. в струк-
туре выдачи первичное жилье 
по итогам 2022 года у нас зани-
мает 80% (и год дал +6 процент-
ных пунктов роста). если говорить 
о «вторичке», то здесь в структуре 
выдачи она занимает 17,9% (здесь 
прирост 9,5%)», — рассказал 
директор розничных продаж Юж-
ного регионального центра банка 
дом.рФ дмитрий сувора.

преобладание ипотечных 
контрактов на уровне 80% от 
сделок купли-продажи отметило 
большинство крупнейших деве-
лоперских компаний Юга россии. 
застройщики считают, что тенден-
ция должна сохраниться и в 2023 
году.

В 2023 году основным вызовом 
для рынка жилой недвижимости 
Юга и Северного Кавказа станет 
стимулирование спроса — ходо-
выми инструментами останутся 
госпрограммы, субсидиро-
ванные ставки, акции застрой-
щиков. Также большую роль 
сыграло бы увеличение лимитов 
по программе господдержки. 
Только это помогло бы увеличить 
продажи на Юге России на 20%, 
полагают эксперты.  

ЧтО ЖДет рыНОК ЖИлья ЮГа И КаВКаЗа В 2023 ГОДУ.

в ставропольском крае в конце 
2022 года на фоне возможного 
завершения программы субси-
дированной ипотеки наблюдался 
всплеск спроса, рассказал на-
чальник отдела продаж строитель-
ного холдинга «эвелин» дмитрий 
Фисенко.

«люди не знали, какие ставки 
по программе будут в следующем 
году, поэтому спешили оформить 
ипотеку до конца декабря. если 
говорить в общем о рынке жилья, 
то ипотека, конечно же, стимули-
рует спрос. что касается наших 
клиентов, большинство покупают 
квартиры с рассрочкой плате-
жей, без привлечения кредитных 

средств банка», — добавил дми-
трий Фисенко.

ЛиМиТНЫй (НЕ)ПРЕдЕЛ  
заградительным фактором оста-
ются лимиты ипотечного кредито-
вания. для квартир в новострой-
ках максимальная сумма льготной 
ипотеки в регионах составляет 
6 млн рублей. девелоперы пред-
лагают увеличить лимиты вдвое, 
чтобы сделать программу более 
удобной для заемщиков. уровень 
спроса на ипотеку, по оценкам 
местных девелоперов, в таком 
случае может вырасти на 20%.

«для краснодара очень важно 
поднять лимит по выдаче ипо-

автор: наталья радчук

Выдача ипотеки 
в Краснодарском крае

млрд руб.

2021

169,03 

2022

172,7 

источник: объединенное кредитное 
бюро 

одним из ключевых драйве-
ров спроса на жилье в 2023 
году останется господдержка

Фото: unsplash.com 
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теки, потому что нас невозможно 
сравнивать со псковом или 
тамбовом. конечно, мы должны 
быть в топе, потому что мы в топе 
по ценам на квадратные метры. 
люди подготовленные понимают, 
что могут рассчитывать по ипо-
теке с господдержкой максимум 
на 6 млн рублей. если бы мы сде-
лали 12 млн рублей, думаю, это 
подстегнуло бы спрос на 20%», — 
рассказал директор гк «аякс- 
риэлт» александр кутченко.

количество сделок может вы-
расти до 30%, считает директор 
коммерческого департамента 
компании DOGMA павел петров. 
однако улучшить ситуацию 
может и менее существенное 
увеличение лимита.

«расширение льготной про-
граммы в лимитах на 1–1,5 млн 
рублей — и нам уже будет этого 
достаточно, чтобы прирасти. 
конечно, если нам дадут сумму 
в 12 млн рублей, мы задействуем 
сегмент бизнес-класса в развитии 
льготных программ. для нас это 
однозначно увеличит продажи 
на 20–30%», — объяснил петров.

 
девелоперы Юга сравнивают 

цены на жилье в регионах присут-
ствия со столичными чеками, поэ-
тому рассчитывают на двукратное 
увеличение лимитов — до уровня 
москвы и санкт-петербурга. 
также застройщики рассчитывают 
добиться увеличения сроков дей-
ствия льготной ипотеки.

«стоимость жилья у нас дости-
гает таких же показателей, как 
в москве и московской области, 
санкт-петербурге, но при этом 
лимиты такие же, как для всей 
россии. соответственно, мы 
обратились нашим профессио-

нальным сообществом (и были 
поддержаны сообществами из 
других регионов), чтобы нам эти 
лимиты повысили. надеюсь, у нас 
получится это сделать совместно 
с банками и нашими резидентами 
(застройщиками). работаем в 
этом направлении», — расска-
зала глава ассоциации девелопе-
ров краснодарского края елена 
сошникова.

 
особенно остро стоит во-

прос лимитов в курортных 
городах на побережье черного 
моря, где стоимость недвижи-
мости значительно выше, чем 
в остальных территориях Юга 
россии. по оценкам руково-
дителя ипотечного отдела AVA 
Group инны скакуновой, в связи 
с ростом цен на курортную не-
движимость оптимальная субси-
дируемая государством сумма 
ипотечного кредита должна со-
ставлять не менее 10 млн рублей.

ЧТО БУдЕТ С ЦЕНАМи 
НА жиЛьЕ  
прогноз по ценам на недви-
жимость эксперты связывают 
с двумя основными факторами: 
уровнем покупательской способ-
ности населения и ключевой став-
кой центробанка россии. кирилл 
Холопик считает, что оба показа-
теля сейчас выглядят обнадежива-
юще. по его мнению, в 2023 году 
роста цен не предвидится.

руководитель отдела продаж 
гк «точно» михаил Федоров 
отмечает, что изменение цены на 
недвижимость будет зависеть от 
стоимости строительных матери-
алов, трудовых ресурсов, коррек-
тировки требований к строи-
тельству в законодательстве, что 
может повысить себестоимость 
стройки.

«подорожание стройматери-
алов на 5–10%, которое фикси-
ровал минстрой ростовской 
области в конце 2022 года, — это 
нижняя отметка увеличения цен. 
в основном стоимость выросла 
намного больше. в частности, 
только транспортные услуги 
подорожали на 20%. но на сегод-
няшний день мы имеем надежные 
логистические цепочки с подряд-
чиками и поставщиками, закла-
дываем достаточно времени на 
поиск и доставку материалов. по-
этому, благодаря нивелированию 
этих рисков и налаженной работе 
отдела закупок, наш клиент не 
ощутит изменения стоимости 
конечного продукта», — расска-
зал соучредитель гк «альянс» 
георгий глонти.

Средний чек ипотеки 
в Краснодарском крае

млн руб.

2021

2,78 

2022

3,95 

источник: объединенное кредитное 
бюро 

«Безусловно, одним из ключевых 
факторов поддержки спроса 
станут меры государственной 
поддержки строительной от-
расли, разработка и внедрение 
адресных ипотечных программ, 
особенно в пограничных с зоной 
СВО территориях, а также рост 
реальных доходов населения и 
индекса уверенности в будущем. 
Мы видим тенденцию на измене-
ние структуры спроса в сторону 
семейных квартир с изолирован-

«Можно предположить, что на 
рынке Юга России в 2023 году 
сохранится стабильный спрос на 
жилье, в том числе в первичном 
сегменте, но, возможно, с неко-
торыми корректировками. Ве-
роятно, застройщики продолжат 
использовать различные инстру-
менты для стимулирования про-
даж, такие как льготная ипотека, 
скидки и другие программы.

виталий 
Финенко

михаил 
Федоров

Одновременно может наблю-
даться ослабление конкуренции 
на рынке и снижение вывода 
новых проектов, что может 
привести к стабилизации цен 
на жилье. Однако это все пред-
положения, и будущее рынка 
недвижимости зависит от мно-
гих факторов, которые могут 
повлиять на ситуацию». 

ными комнатами и функциональ-
ными планировками. инвесторы 
в глобальном смысле заняли 
выжидательную позицию, что 
привело к снижению продаж 
на студии и малогабаритные 
однушки. В своих проектах мы 
придерживаемся правила «по-
купка для жизни», поэтому про-
ектируем в основном квартиры 
именно семейного формата, 
этот тренд учитываем и в планах 
на 2023 год». 

РуКоводитель отдела 
пРодаж ГК «точно»

соучРедитель 
ГК «альянс»



гостиничный комплекс NAIMAN, расположенный в центре Сочи, демонстрирует новый формат курортной недвижимости от «Альпика групп». 
Теперь у гостей есть возможность не только арендовать гостиничный номер в городском оазисе, но и приобрести в нем апартаменты для 
постоянного проживания.

миР живой пРиРоды

Новый проект NAIMAN от компании «альпика 
групп» располагается в зеленой и экологиче-
ски чистой части города сочи. окна апар-
таментов на курортном проспекте выходят 
прямо на побережье черного моря, находя-
щегося в пяти минутах ходьбы от комплекса. 
внутренняя инфраструктура в свою очередь 
сможет обеспечить гостей и жителей гости-
ниц всем необходимым для поддержания здо-
ровья и получения удовольствия, а именно —  
рестораном, SPA и фитнес-центром. 

«мы заложили в название сакральный 
смысл, который напрямую описывает идеаль-
ное место безмятежности — рай, где царит 
гармония с самим собой, где можно укрыться 
от шумного мира и жизненной рутины», —  
рассказали в компании «альпика групп». 

помимо этого, гости комплекса смогут 
наслаждаться живой природой в парке на 
закрытой территории с растениями бонсай 
и японскими сакурами. его площадь состав-
ляет 1 га, а попасть в него можно прямо с лод-
жии, расположенной на территории парка. 
балконы с высаженными на них живыми 
растениями не выбиваются из концепции 
«зеленого мира» и органично вписываются 
в архитектуру всего фасада. 

гостиничный комплекс NAIMAN* в сочи от «альпика групп» 

в новом формате. 

«стоит только выйти на лоджию —  и вы 
сразу будто попадаете в мир живой природы, 
где с ней сочетается архитектура и создает 
гармонию идеальной жизни. такой экологич-
ный стиль дает ощущение свежести и едине-
ния с природой», —  отметили в компании. 

целевой аудиторией апартаментов в гк  
NAIMAN застройщик считает людей с актив-
ной жизненной позицией, открытых миру 
и стремящихся к новым достижениям. 

«мы привлекаем осознанную аудиторию, 
которая ценит себя, свое время и качество 
уровня жизни, тех, кто привык к отменному 
сервису по отношению к себе и к своим 
клиентам, если мы говорим об инвестициях 
и сдаче апартаментов гостям города»,—  
добавили в «альпика групп». 

особенностью гостиничного комплекса 
является то, что в нем доступно как вре-
менное размещение, так и приобретение 
апартаментов для постоянного проживания. 
так, стоимость квадратного метра ежегодно 
растет, девелоперы рекомендуют приобре-
тать недвижимость на этапе строительства. 
в свою очередь гостиничный номер в ком-
плексе бизнес-класса в самом центре сочи —  

выгодная инвестиция, которая позволит 
получать стабильный пассивный доход при 
сдаче апартаментов в аренду. 

предоставить детальный инвестиционный 
расчет и ответить на все интересующие во-
просы могут сотрудники компании. консуль-
тации проходят в офисе «альпика групп».

реклама: Застройщик: ООО «Специализированный застройщик Колибри». Проектная декларация №23-002606 размещена на сайте наш.дом.рф. 214 ФЗ.                                     *Найман



женсКое дело 

— существует стереотип, что строитель-
ство — сфера для мужчин. прослеживается 
ли он в отрасли Юга? почему?

— строительный комплекс россии — это 
отрасль с необычайно широким циклом 
производства, от добычи сырья до конечного 
продукта. в таком масштабе место найдется 
для каждого, главное — видеть возможности и 
иметь желание их реализовать. у нас на Юге 
свой менталитет, но это не заставляет думать, 
что женщина и стройка несовместимы. на се-
годняшний день отрасль  испытывает острый 
дефицит кадров. это касается и рабочих про-
фессий, и менеджмента. поэтому я склоняюсь 
к позиции, что каждый должен заниматься тем, 
в чем он действительно разбирается. и, если 
женщина эффективно управляет бизнес-про-
цессами в строительной организации, то ей 
не обязательно уметь класть кирпич. 

— сталкивались ли вы с дискриминацией 
на работе? Какие трудности возникали?

— мой профессиональный опыт начался 
с работы на заводе по производству питьевой 
воды, в компании тогда работало порядка 70% 
мужчин. однако я не помню ни дня, когда меня 
как-то притесняли. мои сильные коллеги, на-
оборот, охотно делились опытом и знаниями, 
потому что я искренне хотела учиться и пони-
мать производственные процессы, технологию 
создания продукта.

работу в строительстве я начала с банков-
ской сферы, а именно — с отдела проектного 
финансирования строительства жилых домов. 
тогда, 12 лет назад, в коллективе работали 
преимущественно мужчины, но руководите-
лем была женщина. с первого дня меня не по-
кидала мысль, что я не смогу разобраться 
в стройке и принимать верные решения, 
потому что не умею мешать бетон и класть 
кирпичи. но на самом деле эти страхи оказа-
лись лишь незрелой оценкой своих возможно-
стей. с первого дня работы я хотела достичь 
больших результатов. и в итоге за четыре 
года у меня получилось успешно рассмотреть 
множество строительных проектов на десятки 
миллиардов рублей.

Строительный бизнес часто считают «нежен-
ским» делом. Однако на сегодняшний день 
гендерные стереотипы начинают раство-
ряться в современных реалиях. Коммерче-
ский директор группы компаний «Альянс» 
Елена Бибик рассказала, как относятся 
к женщинам в сфере девелопмента на Юге 
и какое жилье востребовано среди дончан. 

— Как вы попали в строительный бизнес? 
что привлекло? 

— в первый раз строительная отрасль при-
влекла еще на третьем курсе университета, 
когда я поняла, что инвестиции в строитель-
ство — одна из самых высокодоходных ниш. 
в 21 год я заключила первую инвестиционную 
сделку в строительстве жилья. позже, через 
два года, я убедилась, что эта сфера действи-
тельно прибыльная. так девелопмент стал 
моей профессией.

банковский опыт сформировал во мне 
фундаментальные знания в оценке рисков 
и расчете эффективности строительных про-
ектов, научил аргументировать свою позицию 
и принимать решения под личную ответствен-
ность. сегодня я полагаюсь не на домыслы 
и фантазии, а на многолетний успешный опыт 
и глубокие знания в стратегическом и си-
стемном менеджменте, на умение критически 
мыслить, оценивать эффективность решений, 
бизнес-процессов и кадров.

— сейчас вы занимаете должность ком-
мерческого директора ГК «альянс». Расска-
жите подробнее, на чем специализируется 
компания? Какие проекты строятся в Росто-
ве-на-дону?

— группа компаний «альянс» занимается 
строительством жилой недвижимости в росто-
ве-на-дону и специализируется на точечных 

проектах бизнес-класса. мы строим альтер-
нативу микрорайонам с 25-этажными домами, 
так как на рынке существует потребность в бо-
лее приватных комплексах. в работе на сегод-
няшний день находятся два жилых комплекса: 
«измаильский экоквартал» и «лермонт».

  
первый жк является лидером среди всех 

новостроек ростовской области в рейтинге 
портала ерз.рФ. второй объект, «лермонт», 
расположен в самом центре города — на 
пересечении лермонтовской и ворошилов-
ского. это дом клубного типа, всего в нем 
будет восемь жилых этажей (на каждом — две 
квартиры), подземный паркинг и коммерче-
ские помещения. в строительстве использу-
ются качественные и экологичные материалы 
в ценовом сегменте премиум-класса. в своих 
жилых комплексах мы отдаем предпочтение 
квартирам семейного формата, которые люди 
покупают для себя, в которых они будут жить, 
а не использовать в коммерческих целях.

— Расскажите о планах компании на этот 
год. Будут ли создаваться новые объекты 
в Ростове-на-дону?

— в текущем году мы планируем запуск 
новых проектов. пока детали не подлежат 
разглашению, но точно могу сказать, что в бу-
дущих комплексах мы остаемся верны своим 
принципам и ценностям — создавать уни-
кальную архитектуру и безупречное качество 
жилья. этот «почерк» вы сможете проследить 
во время знакомства с жилыми комплексами 
гк «альянс». у компании нет стремления 
строить быстро, недорого и по шаблону, наша 
цель — долгосрочные отношения с каждым 
клиентом. новые объекты в центральной части 
ростова-на-дону продолжат соответствовать 
высокому уровню жизни и будут адаптированы 
к современным требованиям к городской 
инфраструктуре.

Коммерческий директор группы компаний «Альянс» Елена Бибик — 
о строительном бизнесе на Юге, карьере в девелопменте и лучшем 
жилье в Ростовской области. 

реклама. «Измаильский экоквартал» — Застройщик ООО «СЗ альянс», «лермонт» — Застройщик ООО СЗ «альяНС-ЦеНтр», с проектными декларациями можно ознакомиться на сайте https://наш.дом.рф

Подробнее о проектах 
гК «Альянс» 
в офисе продаж: 
8 (863) 204-62-04 

« Строительный комплекс России — 
это отрасль с необычайно широким 
циклом производства, от добычи 
сырья до конечного продукта. 
В таком масштабе место найдется 
для каждого, главное — видеть 
возможности и иметь желание их 
реализовать
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цифровой бум: что ждет 
строительство Юга в 2023 году
вице-президент по коммерции и цифровизации холдинга AVA Group татьяна Фоменко — 

о цифровизации стройки, карьере в девелопменте и мотивации коллектива.

по оценке экспертов, циф-
ровизация в девелопменте 
в 2023 году ускорится на всех 
стадиях — от проектирования 
до продаж. по вашим оценкам, 
как активно строительные ком-
пании Юга внедряют цифровые 
технологии? 
вызовы нового времени 

требуют нестандартного под-
хода к решению задач. в 2020 
году застройщики реализовали 
полностью удаленную сделку по 

Какие тренды цифровизации 
в девелопменте существуют 
на рынке сегодня? Какие техно-
логии будут активно внедрять 
компании в ближайшие годы?
в ближайшее время наста-

нет период цифровизации 
стройки. мы видим перспективу 
в BIM-технологиях, топосъемке, 
нейросетях, направленных на 
обеспечение соблюдения правил 
безопасности, а также на проекти-
рование и дизайн квартир. 

AVA Group — крупный холдинг 
с широким спектром направ-
лений работы. Как вы стали 
вице-президентом такой струк-
туры? чем вас заинтересовала 
девелоперская сфера?
коммуникация, постоянное 

развитие, поиск новых решений 
привели меня в AVA Group. сфера 
девелопмента дает широкий 
спектр для реализации идей. 
у меня большой опыт в продажах 
и инвестициях. для руководи-
теля при смене места работы 
существенным фактором явля-
ется доверие, ресурс и команда. 
руководство холдинга поверило 
в мой талант и доверило важные 
направления — цифровизацию 
и коммерцию.

минувший год оказался серьез-
ным психологическим испыта-
нием. на фоне напряженной 
информационной повестки 
специалисты фиксировали по-
вышение уровня тревожности 
россиян. Как вы справляетесь 
с напряжением коллектива 

Фото: пресс-служба AVA Group

беседовала ангелина зиньковская

особую нишу в ближайшие годы 
займет blockchain (блокчейн) как 
инструмент контроля за исполнением 
смет, который откроет возможность 
к продаже квадратных метров, а не 
квартир целиком

и стабилизацией общей эмо-
циональной обстановки? 
каждый на себе почувствовал 

влияние 2022 года. уверенность 
в себе, харизма, чувство юмора, 
а также интуиция позволили на-
шему коллективу адаптироваться 
и быстро отреагировать на вы-
зовы прошлого года.

согласны ли вы с тем, что жен-
щина — более гибкий руково-
дитель?
касательно гибкости женщи-

ны-руководителя, я думаю, что 
все зависит от команды и целей. 
если процесс позволяет быть 
гибким, творческим, но результа-
тивным в установленное время, 
то неважно, каким путем мы его 
достигли.

Какие навыки необходимы 
руководителю в период турбу-
лентности?
вера в себя, любовь к профес-

сии, качественное образование, 
умение слушать и слышать.

пост вице-президента требует 
серьезной вовлеченности в ра-
боту и постоянного контроля 
обстановки. что помогает вам 
восстанавливать силы и моти-
вирует на новые достижения?
быть в ресурсном состоянии 

мне позволяет спорт, правильное 
питание и сон. много лет каждое 
утро я начинаю с пробежки. не-
важно, где я нахожусь — в коман-
дировке, дома, на отдыхе, — бег 
делает меня энергичной и силь-
ной.

Сегодня внедрение цифровых 
технологий в промышленность 
и строительство становится 
одним из крупнейших трендов 
отрасли. Вице-президент по 
коммерции и цифровизации 
холдинга AVA Group Татьяна 
Фоменко рассказала, как совре-
менные тенденции воплощаются 
в стройке Юга. 

приобретению квартиры, а также 
бизнес-процессы внутри ком-
паний, в 2021–2022 гг. — «умный 
дом». в прошлом году флагманом 
цифровизации от AVA Group 
стали продукты для агентов — 
платформа для агентов недвижи-
мости «айти риэлт», интерактив-
ная панель для 3D-визуализации 
города. новая разработка позво-
лит проводить показы удаленно, 
значительно повысить конверсию 
сделки и будет полезна для всех 
специалистов в сфере градо-
строительства. 

если говорить про рынок 
в целом, то конкуренция серьез-
ная. многие наши партнеры по 
рынку стали оцифровывать свои 
процессы. двое из южных за-
стройщиков также сделали свои 
платформы для агентов и инте-
рактивные решения. думаю, что 
следующим этапом у нас и у кол-
лег по рынку будет цифровизация 
продуктового процесса.
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вРемя пеРемен 

Порядка двух десятилетий назад только один филиал ВгТРК в России возглавляла  женщина. В настоящее время прекрасный пол занимает 
руководящие должности в половине из них. О смене гендерных стереотипов в тележурналистике, профессионализме и запросе на пози-
тив — директор гТРК «Кубань» Екатерина Минькова.

ПОКа ЧтО телеЖУрНалИСтИКа, В ОтлИЧИе От ДрУГИХ меДИа, ПрОДОлЖает ОСтаВатьСя мУЖСКОй 

ПрОФеССИей. 

вы пришли работать на теле-
канал в 1999 году, в 2020 году 
возглавили его. 20 лет потре-
бовалось, чтобы занять руко-
водящую должность. сложно 
ли вам было строить карьеру? 
Какие были трудности?
я никогда не считала, что я 

строю карьеру, я всегда делала 
свою работу. все, чем я занима-
лась все эти годы, было моим 
хобби. я тот счастливый человек, 
которому за это еще и платили. 
было ли мне сложно? нет, мне 
было интересно, были интерес-
ные вызовы и задания. легче 
строить карьеру увлеченным 
профессионалам, которые зани-
маются тем, что им интересно 
и в чем хотят развиваться.

  
Как вы думаете, почему жур-
налистика считается женской 
профессией?
по правде говоря, я так не 

считаю, и наша компания как раз 
не подтверждение этому тезису. 
если взять общую численность 
сотрудников гтрк «кубань», то 
70% — это мужчины. может быть, 
потому что у нас телевизионные 
процессы, и операторы, звуко-
режиссеры и инженеры — муж-
чины. но так получилось, что и в 
творческом блоке у нас больше 
представителей сильного пола.

когда-то давно мой первый 
директор, владимир викторович 

рунов, говорил: «когда профес-
сия теряет престиж, то в нее 
приходят женщины». 18 лет назад 
из директоров филиалов была 
всего одна женщина. сейчас 
примерно половина. наверное, 
это связано с доверием слабому 
полу сложной работы. возможно 
еще, что мужчины хотят более 
прибыльную и престижную 
работу. мне кажется, что сейчас 
в журналистике работают больше 
идейные люди. 

71% россиян разделяют мне-
ние, что главное предназначе-
ние женщины — быть матерью 
и хорошей хозяйкой. стал-
кивались ли вы с подобными 
стереотипами? 
сталкивалась, и, более того, 

я его разделяю. я считаю, что 
работа работой, но никто не 
отменял семью. в том-то и кайф, 
чтобы сочетать. когда нет вре-
мени на общение с детьми, на-
пример, можно вместе готовить 

или убирать. тогда получается, 
что одновременно общаешься 
и учишь хозяйским тонкостям.

издание forbes отличительной 
чертой мужского типа лидер-
ства называет стратегический 
взгляд на развитие бизнеса 
и принятие решений. женский 
стиль — это выстраивание 
процессов. на ваш взгляд, 
в чем основное отличие женщи-
ны-руководителя от мужчины?
для меня как для женщины-ру-

ководителя важна первопричина 
проблемы. тогда как для боль-
шинства мужчин важен сам факт 
и что с этим делать. мне важно 
понять, почему что-то произо-
шло и как сделать так, чтобы 
это не повторилось. возможно, 
в этом есть какой-то материнский 
подход, потому что женщины 
отвечают не только за результат 
работы, но и за каждого человека 
в компании. по крайней мере, 
у меня так в голове и душе.

легче строить 
карьеру 
увлеченным 
профессионалам, 
которые 
занимаются тем, 
что им интересно 
и в чем хотят 
развиваться 

Фото:  гтрк «кубань» 

беседовала яна ветренюк

« Мне кажется, что сейчас 
в журналистике работают 
больше идейные люди 

Какие сейчас видите тенден-
ции в телевизионной жур-
налистике? Как изменились 
запросы у зрителя? 
с начала пандемии новостей 

в негативном ключе в инфор-
мационном поле стало больше, 
и многих это стало раздражать. 
самым главным маркером были 
рекламодатели, когда они стали 
уходить из информационных про-
грамм. они не хотят быть в ток-
шоу или программах, которые 
касаются негативных инфопово-
дов. у людей остается запрос на 
позитив. мы стараемся находить 
хорошие поводы и людей, кото-
рые, несмотря ни на что, живут, 
выживают и создают бизнес.
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на пути К Балансу

Какую вы видите тенденцию — 
стало ли в Краснодарском 
крае больше женщин-пред-
принимателей? 
да, конечно, цифры растут, и это 

очень радует. мы посмотрели 
статистику прошлого года и этого, 
уже начинающегося, — приблизи-
тельно 45% женщин и 55% мужчин. 
мы видим, что рост женского 
предпринимательства есть, т.е. 
девушки становятся более уверен-
ными, они чаще всего занимаются 
тем, что они любят. и очень много 
поддержки сейчас идет на уровне 
власти, поэтому многие прини-
мают решение заниматься бизне-
сом и развивать свое дело.

с какими проблемами к вам 
обращались женщины-пред-
приниматели? Как их удава-
лось решать?
девушки обращаются с са-

мыми разными вопросами — как 
открыть свой бизнес, где и какую 
поддержку можно получить. 
кроме того, есть такой момент, 
когда девушки просто не ре-
шаются и боятся. существует 
стереотип, что женщина должна 
заниматься только домашними 
делами и разделять бизнес и 
семью. кроме того, иногда вторая 
половина не поддерживает жен. 
поэтому мы готовы и помогаем 
абсолютно во всех сферах.

 
ваш супруг — директор 
Кореновского молочно-кон-
сервного комбината. с чего 

гендерные стереотипы и страх 
остаются одними из основных 
препятствий, которые влияют 
на количество женщин в биз-
несе. Число представительниц 
прекрасного пола со своим 
делом растет, но пока не срав-
нялось по доле с мужчинами, 
считает руководитель Комитета 
по развитию женского предпри-
нимательства Краснодарского 
краевого отделения «Опоры 
России» Олеся Московцева. 

ПреДПрИНИмателИ На рыНКе ИГраЮт ПО ОДНИм И тем Же ПраВИлам, 

ПОэтОмУ ГеНДер Не ВаЖеН — В ИтОГе УСПеШНее те, КтО лУЧШе 

ПОНИмает ПрОЦеССы И ОБлаДает БОльШИмИ ЗНаНИямИ. 

все начиналось? Какое вы 
принимали участие в создании 
бренда, участвуете ли сейчас 
в бизнесе мужа? 
мы начинали все с нуля — ни-

чего нам не досталось по наслед-
ству, золотых гор у нас не было. 

мы получили качественное об-
разование, а дальше все делали 
на практике. это очень важный 
момент для всех — и предприни-
мателей, и людей, которые раз-
виваются в карьерном росте, — 
учиться у практиков.

принято считать, что бизнес 
и личную жизнь необходимо 
разделять. Как вы думаете, так 
ли это? 
мы совершенно не разде-

ляем семейные обязанности, 
быт и бизнес. у нас все идет 
в каком-то унисоне и тандеме. 
это касается и домашних дел, 
и работы. конечно, у нас разные 
направления. муж управляет «ко-
ровкой из кореновки», я больше 
занимаюсь бизнесом в сфере об-
разования, фитнеса, здорового 
образа жизни. и здесь я тоже со-
ветуюсь со своим супругом — как 
лучше поступить, куда двигаться.

по вашему мнению, есть ли 
отличия между женщинами 
и мужчинами-предпринимате-
лями? 
думаю, что нет. потому что 

законы предпринимательства 
едины для всех. они действи-
тельно не зависят от того, юбку 
ты надел или штаны. ты пред-
приниматель. есть система 
налогообложения, какие-то еще 
нюансы. однако женщины более 
многозадачные, потому что мы 
еще хранительницы очага и нам 
необходимо воспитывать детей. 
мы действительно успеваем 
одновременно по телефону 
поговорить, мужу ответить, детей 
завтраком накормить и еще 
какие-то бизнес-процессы ре-
шить. я думаю, что это помогает 
женщинам иметь более широкий 
взгляд на вещи. 

беседовала яна ветренюк

быть в бизнесе 
руководителем 
очень здорово 
тогда, когда ты 
понимаешь все 
процессы, когда 
ты действительно 
вырос с самого 
нуля

законы предпринимательства едины 
для всех. они действительно не 
зависят от того, юбку ты надел или 
штаны

Фото: из личного архива олеси московцевой
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строить карьеру женщинам сильнее 
всего мешают стереотипы 

Современное общество до сих пор не отпускают клише относи-
тельно женщин-домохозяек и мужчин-добытчиков, несмотря на то, 
что сегодняшний мир уже давно не соответствует четким гендер-
ным шаблонам. Проректор Мастерской управления «Сенеж» АНО 
«Россия — страна возможностей» Мария Афонина рассказала, как 
бороться со стереотипами и стать успешной в сфере управления.

ПрОреКтОр маСтерСКОй УПраВлеНИя «СеНеЖ» марИя аФОНИНа — О СтереОтИПаХ, 

ГеНДерНыХ раЗлИЧИяХ И ПреПятСтВИяХ В Карьере.

чем отличается мужской 
и женский стиль управления?
ярких отличий между мужским 

и женским стилем управления нет. 
мы понимаем, что женщины, как 
и мужчины, могут быть успеш-
ными в сферах менеджмента 
и управления. здесь необходима 
верная реализация тех сильных 
качеств и достоинств, которые 
есть у женщины, и сведение имею-
щихся недостатков к минимуму. 
при этом у женщины может быть 
стиль управления как у «железной 
леди» — властной, авторитарной, 
так и более мягкий.

что такое «мягкая сила» в со-
временном мире?
«мягкая сила» — это термин, 

который к нам пришел из дипло-
матии. тем не менее в послед-
ние годы женское лидерство 
все чаще стоит через запятую 
с определением «мягкой силы». 
мы говорим о стиле управле-
ния сотрудниками и коллегами 
более эмпатичным способом, 
который присущ женщинам. это 
креативность, многозадачность, 
ответственность, способность 
принимать взвешенные, неторо-
пливые решения, умение рабо-
тать в команде.это внутренняя 
убежденность в том, что я все 
делаю верно, сверяясь со своим 
внутренним стержнем. при этом 
не важно, перед чем я оказы-
ваюсь. все равно продолжаю 
движение вперед.

Какие сейчас есть барьеры 
у женщин при построении 
карьеры?

самый большой барьер — это 
те стереотипы, которые до сих 
пор существуют в нашем обще-
стве, некий сложившийся устой 
деловой культуры, когда женщина 
находится в образе человека, 
который выбирает между семьей 
и карьерой, а не совмещает 
их. скорее это внимательная, 
хорошая хозяйка, хранительница 
домашнего очага, нежели рав-
ноправный партнер, с которым 
можно выстраивать бизнес.

насколько часто стереотипы 
мешают женщинам строить 
карьеру?
я бы здесь обратилась к ис-

следованию, которое приводит 
центр наФи. цифры там такие: 
71% россиян разделяет мнение, 
что миссия женщины — это быть 
матерью и хорошей хозяйкой. 
85% респондентов считают, 
что мужчина — это добытчик, 
человек, который обеспечивает 
семью. только 45% считают, что 
женщина должна обеспечивать 
себя сама.

сколько сейчас программ для 
женщин-лидеров и какие есть 
результаты по ним?
мастерская управления 

«сенеж» в партнерстве с евра-
зийским женским форумом при 
совете Федерации в 2020 году 
запустили одними из первых 
программу женского лидерства с 
одноименным названием «жен-
щина — лидер».

на сегодняшний день у нас уже 
759 выпускниц из 58 регионов рФ 
и 19 соотечественниц из других 
стран. когда участницы начинают 
обучение в программе, есть 
возможность выбрать для себя ту 
социальную инициативу, которая 
их больше всего волнует, к кото-
рой они чувствуют наибольшую 
причастность. далее эти иници-
ативы формируют проекты. их у 
нас в портфеле уже 122. создавая 
их, женщины начинают коммуни-
цировать друг с другом и привле-
кать в реализацию своих едино-
мышленниц по общественным 
организациям.

беседовала яна ветренюк

еще одна проблема — отсутствие  
в обществе положительных примеров 
женщин, которые могут быть 
и успешным руководителем, 
и личностью

мы проявляем 
себя в руководстве 
более 
Эмпатичными, 
заботливыми 
и понимающими

Фото из личного архива марии афониной
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200 тыс. 

рублей в месяц может 

получать квалифици-

рованный рабочий 4–5 

разряда

вРемя синих воРотничКов

в прошлом году эксперты 
прогнозировали массовый 
уход компаний, банкротства 
и сокращение сотрудников, 
уменьшение доходов. Эти 
прогнозы не сбылись, уровень 
безработицы сократился. чем 
вы это объясняете?
мне кажется, что это говорили 

псевдоэксперты, которые недо-
оценили емкость и возможности 
нашей экономики. данные по без-
работице правильные и при этом 
неправильные. в прошлом году 
ушло очень большое количе-
ство международных компаний, 
многие уходили очень этично, 
выплачивая людям от 3 до 12 
окладов. в результате довольно 
большое количество людей до 
сих пор очень внимательно при-
сматриваются к рынку и нигде 
не работают, но при этом у них 
есть деньги и на пособие по без-
работице они не претендуют.

в целом ситуация не такая 
печальная, а в некоторых от-
раслях, наоборот, идут в рост 
зарплаты и количество вакансий 
для белых воротничков. сказать, 
что для топ-менеджеров нет 
безработицы, тоже неправильно. 
она выражена в том, что большое 
количество навыков, которые 
были нужны для сотрудников, 
всю жизнь строивших карьеру 
в международных компаниях, 
оказались не нужны российскому 
рынку.

Эксперты говорят, что в Рос-
сии дефицит кадров колос-
сальный. в каких отраслях 
он наибольший? Как обстоит 
ситуация по Югу России?
больше всего не хватает си-

них воротничков, т.е. рабочих, 
строителей, грузчиков, водите-
лей. очень не хватает рук в апк 
по всему Югу россии. не хватает 
как профессиональных сотрудни-
ков — ветеринаров, агрономов, 
инженеров сельскохозяйствен-

Рынок труда в Краснодарском крае переживает серьезные изменения. Так, спрос переходит от специа-
листов диджитально-гуманитарного профиля к рынку рабочих и инженерных специальностей. Об этой 
и других тенденциях рассказала владелец и руководитель сервиса «Лаборатория Карьеры» 
Алена Владимирская.

рыНОК трУДа На КУБаНИ ИСПытыВает ДеФИЦИт раБОЧИХ, СтрОИтелей, ВОДИтелей И ГрУЗЧИКОВ.

ной техники, так и просто рабо-
чих рук. в россии нет престижа 
рабочих специальностей.

также очень нужны менеджеры 
по продажам, потому что все 
стало продаваться гораздо слож-
нее, есть дефицит инженеров. 
на рынке труда происходят то-
тальные изменения. это переход 
от диджитально-гуманитарного 
рынка к рынку рабочих и инже-
нерных специальностей.

прогнозируете ли вы рост 
уровня зарплаты по «дефицит-
ным» отраслям и как сильно?
тектонический сдвиг меняет 

и зарплаты. чем профессия дефи-
цитней, тем получают больше. 
Хорошие рабочие 4–5 разряда 
получают больше, чем «ворот-
нички». если такой специалист 
работает в крупном промышлен-
ном городе, он может получать 
200 тыс. рублей. диджитальные 

профессии будут по-прежнему 
востребованы, но зарплаты 
перестанут расти, а где-то вовсе 
начнут падать.

по вашему мнению, насколько 
лучше на Кубани ситуация 
с кадрами, учитывая миграци-
онный прирост?
на самом деле ситуация 

обстоит хуже, чем во многих ре-
гионах. дело в том, что едут люди 
старше 40–45 лет и те, кто за 
свою работу не очень держатся. 
это не всегда лучшие профес-
сионалы. есть большой перекос: 
люди хотят работать в сочи и на 
кубани в отелях и образователь-
ных учреждениях с хорошей зар-
платой, а региону нужны аграрии 
и рабочие. не могу сказать, что 
в регионе ситуация по кадрам 
хорошая, скорее плохая.

Какие специалисты будут наи-
более востребованы в 2023 
году?
это рабочие, инженеры, 

любого уровня менеджеры по 
продажам и финансисты, уме-
ющие работать с кредитными 
историями оставшихся банков. 
также нужны будут операцион-
ные менеджеры и директора, 
которые могут работать быстро 
в прибыль и выводить компанию 
из непростой ситуации.

беседовала яна ветренюк

на кубани не хватает как 
профессиональных сотрудников — 
ветеринаров, агрономов, инженеров 
сельскохозяйственной техники, 
так и просто рабочих рук

Фото из личного архива алены владимирской



24

«рБК+ ЮГ» №1(5) март — аПрель 2023

МягКАя СиЛА

время действовать: научные разработки 
сегодня оказались крайне востребованы

вы доктор экономических 
наук, эксперт в области ме-
неджмента. Это сферы, в кото-
рых традиционно лидирующие 
позиции занимают мужчины. 
приходилось ли прилагать 
больше усилий, чтобы до-
казать свою экспертность? 
много ли женщин-ученых 
представлено в науке?

Ректор Южного федерального 
университета инна Шевченко 
рассказала,  каково быть одной 
из самых молодых женщин-рек-
торов в России, о растущей 
значимости науки в новых реа-
лиях и ее интеграции в реальный 
сектор экономики.

КаК ПрОИСХОДИт траНСФер ФУНДамеНтальНыХ ИССлеДОВаНИй В реальНый СеКтОр эКОНОмИКИ.

с дискриминацией я точно не 
сталкивалась никогда. возможно, 
мне повезло, я занималась делом, 
ставила научные цели и дости-
гала их. меня этот вопрос просто 
не волновал. коллеги всегда 
оценивали меня по уровню квали-
фикации.

что касается гендерного ра-
венства в научной среде, отмечу: 
женщины сегодня занимают 
около 60%. в гуманитарных нау-
ках их, конечно, больше, чем в на-
учно-технической сфере. другое 
дело, что на руководящем, ад-
министративном уровне, среди 
исследователей и докторов наук 
женщин значительно меньше.

по статистике, среди ректоров 
университетов женщин не более 
20%. в структуре государствен-
ных органов власти процент 
присутствия женщин примерно 
такой же. наверное, на это есть 
и объективные причины. 

не все женщины хотят строить 
такую карьеру в силу опреде-
ленных условий. дети и семья 
требуют достаточно много 
времени и физических ресурсов. 
не всегда женщины хотят этого 
и сами, предпочитая множество 
иных форм личностной реализа-
ции. 

в сми писали, что президент 
России в шутку назвал вас 

«карьерюгой» на встрече 
с молодыми учеными, прошед-
шей в конце прошлого года. 
«Карьерюга. такая молодая де-
вушка, а уже ректор», — пошу-
тил глава государства. на ваш 
взгляд, это был комплимент 
или скорее ирония по отноше-
нию к определенным гендер-
ным стереотипам?
сама атмосфера той встречи 

была очень теплой, с удивитель-
ной энергетикой и содержатель-
ностью. я восприняла это как 
комплимент. Хотя, конечно, мне 
хотелось сказать, что я не самый 
молодой ректор, но это точно 
не была ирония относительно 
гендерности.

ТАКТиКА НОВЫХ РЕАЛий 

Как вы формировали свою 
команду? и каких принципов 
придерживаетесь сами?

Фото: пресс-служба ЮФу

беседовала Юлия смолянова

по статистике, 
среди ректоров 
университетов 
женщин не более 
20%
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сегодня меняются метрики научной 
результативности, и бизнес по-другому 
смотрит на разработки

это прежде всего едино-
мышленники, которые должны 
обладать ответственностью, спо-
собностью принимать решения, 
видеть перспективы. это люди 
со способностью к самооргани-
зации и организации процессов, 
преданные делу и университету. 
это важно.

надо любить то, что делаешь. 
и здесь важно осознание того, 
что жизнь состоит не только из 
достижений и побед. ты должен 
достойно принимать обстоятель-
ства и удары. и ты должен уметь 
делиться, ведь университет — это 
всегда большое количество мо-
лодых людей, и наша главная за-
дача —  наделить их соответствую-
щим профессиональным багажом,  
помочь тем, кто нуждается в твоей 
помощи, и поддержать тех, кто 
нуждается в твоей поддержке.

 
ваше назначение на долж-
ность ректора ЮФу практи-
чески совпало с окончанием 
ранее принятой программы 
развития университета. Какую 
стратегию вы заложили в но-
вую программу?
действительно, в 2021 году 

с участием в программе «при-
оритет-2030» университету 
пришлось закладывать основу 
следующего десятилетия своего 
развития. 

удерживая формат федераль-
ного вуза, который ориентиро-
ван на формирование единого 
научно-образовательного про-
странства в макрорегионе Юга 
россии, ЮФу поставил перед 
собой амбициозную цель стать 
глобальным исследовательским 
университетом. 

наша цель — обеспечить 
приток в университет талант-
ливых молодых людей, а это 
невозможно сделать без раз-
вертывания больших, крупных 
исследовательских проектов, 
без вовлечения молодежи в науку 
через принципиально новые об-
разовательные модели и техноло-
гии. мы также стремимся обе-
спечить трансфер результатов 
фундаментальных исследований 
в реальный сектор экономики. 

приходилось ли вносить 
в программу развития каки-
е-то корректировки, которые, 
возможно, потребовались 
в условиях новой реальности, 
с которой мы столкнулись 
в 2022 году?
в основном выбранные тема-

тические направления оказались 
достаточно своевременными 
и востребованными именно в се-
годняшних условиях.

тем не менее нам пришлось 
оперативно учитывать некоторые 
изменения. во-первых, на между-
народном рынке образователь-
ных услуг произошло изменение 
сети партнерств, отношений с 
зарубежными образовательными 
организациями. во-вторых, в боль-
шей степени в центре внимания 
оказались практические резуль-
таты исследований и процессы 
трудоустройства выпускников. 

прежде всего перед нами 
стоят задачи, связанные с обе-
спечением технологического и 
кадрового суверенитета страны, 
что предполагает сохранение и 
совершенствование профессор-
ско-преподавательского состава.  
сегодня мы запускаем проекты, 
которые направлены на развитие 

академических свобод и мотива-
ций, стимулирующих расширение 
сети научных школ. кроме того, 
в ЮФу запущен целый ряд проек-
тов с целью привлечения исследо-
вателей нового поколения.

мы продолжим открывать и 
строить новые лаборатории, 
общежития, научные центры. мы 
очень серьезно изменяем обра-
зовательное пространство не 
только в рамках таких федераль-
ных проектов, как «передовые 
инженерные школы», но и за счет 
собственных ресурсов.

конечно, мы будем ретранс-
лировать принципы и подходы 

исследовательского универси-
тета в смежные области. я имею 
в виду новую педагогику, обеспе-
чение системы образования Юга 
россии молодыми современными 
педагогами, способными фор-
мировать потенциал и мировоз-
зрение обучающихся начиная с 
дошкольного возраста.

иНТЕгРАЦия В РЕАЛьНЫй 
СЕКТОР

вы упомянули планы по более 
тесному вовлечению ЮФу в 
работу с реальным сектором 
экономики, расскажите об 
этом подробнее. 
мы намерены внести суще-

ственный вклад в развитие 
ростовской области. сегодня 

меняются метрики научной 
результативности. сейчас 
технологические разработки 
оказались крайне востребованы. 
только в этом году контракты на 
исследования и разработки у нас 
заключены с 340 организациями.  
мы готовим совместные проекты 
и селекционные программы 
по генерации бизнес-проектов 
в области креативных индустрий. 

у нас есть и проекты, связан-
ные с формированием регио-
нальной программы по управ-
лению почвенными ресурсами. 
мы работаем над тем, чтобы 
снизить риски антропогенного 

воздействия на территорию. 
и эта эколого-социальная 
повестка устойчивого развития 
территории сегодня точно будет 
находиться в фокусе внимания 
университета.

мы серьезно включены в за-
дачи по импортозамещению. на 
площадке университета развер-
нут инжиниринговый центр ми-
нистерства промышленности и 
торговли рФ. только за прошлый 
год мы разработали 53 комплекта 
рабочей конструкторской доку-
ментации по импортозамещению 
передовых технологий в области 
микроэлектроники, систем связи 
и навигации для наших партне-
ров  — корпорации «ростех», 
радиоэлектронного корпуса гк 
«элемент» и многих других.

сегодня мы решаем задачи, 
связанные с потребностью в 
кадрах, расширением цифровых 
компетенций в области IT. ЮФу 
входит в десятку вузов по коли-
честву обучающихся по IT-на-
правлениям в стране, а также по 
целому ряду инженерных направ-
лений. при этом мы продолжаем 
активно развивать новые фор-
маты получения дополнитель-
ного образования посредством 
цифровых кафедр.

в конце января 2023 года был 
открыт центр наукоемкого 
приборостроения ЮФу. Какие 
проекты будут реализованы 
центром в ближайшее время?
на площадке этого центра 

реализуется несколько про-
ектов в рамках федеральной 
научно-технической программы 
нейтронной синхротронной 
сферы. это задачи, связанные 
с созданием линейки уникальных 
материалов, наноматериалов 
различных свойств и области 
применения. но самое важное, 
что мы создаем такие лабора-
тории под управлением искус-
ственного интеллекта, которые 
позволяют в разы — в 10–15 раз — 
сократить срок внедрения мате-
риалов от идеи и разработки до 
практического применения. 

сейчас в разработке три 
линейки материалов — катали-
заторы, биосорбенты, которые 
используются в экологических 
системах, и, конечно, металлор-
ганические каркасные соеди-
нения различного назначения, 
которые используются в том 
числе в медицине — для одновре-
менной диагностики и адресной 
доставки лекарств. эти работы 
мы ведем совместно с нашими 
партнерами — ростовским онко-
логическим институтом и ниц 
«курчатовский институт».

ректор Южного федерального университета инна Шевченко, фото: пресс-служба ЮФу
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МягКАя СиЛА

дГту нацелился на рынок гидравлики 
и биоветеринарии

вы  вели консалтинговый биз-
нес, пригодился ли этот опыт 
в работе проректора дГту?
в настоящее время приоритетом 

развития нашего университета яв-
ляется выстраивание комфортных 
стратегических отношений с пред-
приятиями реального сектора эко-
номики. Фактически я перевожу 
с научного языка на «бизнесовый» 
то, что происходит в универси-
тете, и выстраиваю коммуникацию, 
которая действительно имеет свои 
сложности. предприниматели и 
бизнес мыслят в своем, особен-
ном формате. это, как правило, 
люди нестандартные.

ученые также достаточно слож-
ное в коммуникативном плане 
сообщество. очень важно, чтобы 
эти две группы людей слышали 
друг друга и понимали, а также 
находили взаимовыгодный фор-
мат сотрудничества.

недавно дГту получил грант 
в размере 348 млн рублей на 
развитие передовой инженер-
ной школы. Какие цели стоят 
перед этим проектом?
в дгту создан институт пер-

спективного машиностроения 
«ростсельмаш». Фактически мы 
готовим команды инженеров, ко-
торые способны решать сложные 
задачи компании.

мы активно развиваем науч-
но-образовательные простран-
ства. уже в этом году будет 
создан первый испытательный 
бокс. это уникальный проект для 
Юга россии — и по масштабам, 
и по задачам. Фактически мы 
будем ускоренно испытывать на 
долговечность конкретные узлы 
сельхозмашин под влиянием раз-

проректор дгту — о проектах вуза для бизнеса Юга и роли «мягкой силы».

личных факторов, имитирующих 
условия эксплуатации. 

по результатам испытаний 
будут собраны данные, на 
основе которых в дальнейшем 
могут быть созданы предиктив-
ные методы интеллектуальных 
систем для выявления состояния 
машины в период ее эксплуата-
ции. парк камер будет состоять 
из следующего оборудования: 
солевой туман, ультрафиолето-
вое старение, песчаная пыль, 
вибрация при температуре (влаж-
ности), ускоренное старение под 
давлением.

Результаты каких проектов 
дГту мы увидим в ближайшее 
время?
в рамках программы страте-

гического развития «приоритет 
2030» нами определены не-
сколько ключевых направлений. 

одно из них — это интеллектуаль-
но-транспортные системы. в 2022 
году ученые дгту разработали 
авторскую систему датчиков 
температурного мониторинга 
дорожных покрытий. это датчики, 
которые собрали наши исследова-
тели. встроенные в покрытие, они 
дают обратную связь в режиме 
реального времени о температур-
ном режиме, надежности, каче-
стве дорожного покрытия.

Проректор по научно-исследо-
вательской работе и инноваци-
онной деятельности донского 
государственного технического 
университета иннесса Ефременко 
рассказала о новых разработках 
в период экономической турбу-
лентности.

беседовала Юлия смолянова

Фото: пресс-служба дгту

также дгту активно развивает 
междисциплинарные проекты, 
например, переходим к новому 
большому объекту исследова-
ния — это совокупность взаимо-
отношений в системе здоровье  
человека — здоровье животных 
в урбанизирующихся экосисте-
мах. естественно, это требует но-
вой базы подготовки. универси-
тет должен быть инновационным, 
рядом должна появиться клиника, 
необходим достаточно серьез-
ный научно-исследовательский 
блок с оборудованием. в дгту 
уже создаются условия — у нас 
действует факультет биоинжене-
рии и ветеринарной медицины, 
работают медико-биологические 
научные лаборатории.

в высокой стадии проработки 
несколько фармацевтических 
решений для защиты здоровья 
животных, которые в дальнейшем 
могут быть выведены на рынок 
фармпрепаратов для человека.

 
вы очень активное участие 
принимали в программе 
«женщина — лидер», в том 
числе на региональном уровне. 
востребована она сегодня? 
что сейчас происходит с этим 
проектом?
мы были первые, кто запустил 

региональный формат «жен-
щина — лидер» в ЮФо. было 
более 150 участниц, 20 команд, 
сформировалось уникальное со-
общество проактивных женщин. 
многие женщины из проекта 
продолжают развивать свои про-
екты в рамках межрегионального 
формата. 

очень активная группа — 
команда «кассиопея» из астра-
хани, которая реализует с волго-
градской областью проект по под-
держке школьников и развитию их 
профориентационной деятельно-
сти. много проектов социальной 
значимости, которые ведутся в 
ростовской области для особен-
ных детей, и сейчас в дгту новый 
руководитель «точки кипения» 
реализует проект студенческих 
инициатив. она также выпускница 
этой программы.

« Мы сможем провести 
испытания, имитирующие 
реальные условия эксплу-
атации сельхозтехники. 
Уже в этом году будет 
создан первый испыта-
тельный бокс
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Самая большая 
зона катания
в России*
* по данным организации
ООО «Центр сертификации и экспертизы
«Омск-Тест»
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апК на усКоРении

Приоритетами АПК в 2023 году 
станут вопросы ускоренного им-
портозамещения. Основные ри-
ски будут связаны с повышением 
внутренних цен на фоне роста 
издержек, считают эксперты.

треНДы И рИСКИ ОтраСлИ В 2023 ГОДУ На ЮГе рОССИИ.

РАСХОдЫ ВЫШЕ
в феврале 2023 года президент 
россии владимир путин в своем 
послании Федеральному со-
бранию сказал, что экспортный 
потенциал рФ до конца текущего 
сельхозгода составляет 55– 60 млн 
тонн. путин подчеркнул, что еще 
10–15 лет назад это казалось нео-
существимым планом.

эксперты подчеркивают: такое 
внимание президента к пред-
приятиям апк показывает, что 
сегодня их поддержка является 
приоритетным направлением для 
государства.

по данным минсельхоза рос-
сии, в 2023 году господдержка 
апк будет увеличена и составит 
475,7 млрд рублей. эти средства 
пойдут на выполнение госпро-
грамм, цель которых — решение 
вопросов по импортозамещению 
и комплексному развитию апк 
и сельских территорий.

общий объем государственной 
поддержки апк краснодарского 
края в 2023 году составит более 
11,5 млрд рублей. из них самые 

ско-винодельческая отрасль, 
животноводство, мелиорация, 
говорит андрей коробка.

по мнению зампредседателя 
комитета госдумы рФ по аграр-
ным вопросам Юлии оглоблиной, 
точками роста в агропромыш-
ленном комплексе Юга россии 
станут предприятия, занимаю-
щиеся плодоовощеводством, 
виноградарством и зерновыми 
культурами.

автор: алина руденко

20–30% 

составит снижение 

продаж и потребления 

молочной продукции 

в 2023 году 

Объемы финансирования АПК России 
в 2018–2023 гг.

млрд руб.

2018 240

2020

2023

300

475,7

министерство сельского хозяйства россии

большие объемы финансирова-
ния будут направлены на под-
держку отрасли животноводства, 
садоводства, виноградарства, 
укрепление мелиоративного ком-
плекса, производство и реализа-
цию зерновых культур.

по словам заместителя губер-
натора краснодарского края ан-
дрея коробки, перед кубанскими 
властями в текущем году стоит 
задача довести объем производ-
ства сельхозпродукции минимум 
до 590 млрд рублей, нарастить 
инвестиции в основной капитал 
апк до 56 млрд рублей. выйти 
на эти цифры, по убеждению 
вице-губернатора, поможет коли-
чественный рост каждой отрасли 
апк в регионе.

«если говорить о производ-
ственных показателях основных 
сельхозкультур — зерновых 
и масличных, овощей и фрук-
тов, — то планируется как мини-
мум сохранить объемы прошлого 
года», — сказал вице-губернатор.

ТРЕНдЫ 
драйверами роста в 2023 году 
останутся зерновое производ-
ство, садоводство, виноградар-

Фото: freepik.com
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драйверами роста в 2023 году 
останутся зерновое производство, 
садоводство, виноградарско-
винодельческая отрасль, 
животноводство, мелиорация

«все, что связано с плодоово-
щеводством и виноградарством, 
набирает обороты. и по зерно-
вым мы это тоже сейчас видим. 
в любом случае Юг сегодня 
остается главным драйвером 
в апк», — прокомментировала 
Юлия оглоблина.

коммерческий директор гк «тд 
«сигма» нина литвиненко под-
твердила, что сегодня, несмотря 
на внешние условия, сохраняется 
спрос на российскую пшеницу, 
кукурузу, ячмень, горох, а также 
жом и другие культуры, а темпы 
экспорта зерновых превышают 
уровни предыдущих сезонов.

«да, несомненно, многие 
столкнулись со сложностями — 
санкционное давление, проблемы 
с банковскими платежами, слож-
ности со страхованием и фрахтом 
судов. но важно отметить, что 
спрос на российскую сельхозпро-
дукцию остался на высоком 
уровне,  лишь произошел процесс 
изменения географии отправок 
и пула партнеров. несмотря 
на ограничения, только за по-
следние три месяца наш объем 

экспортных отправок составил 
более 75 тыс. тонн», — рассказала 
топ-менеджер гк «тд «сигма».

по словам директора молоч-
ного союза россии людмилы 
маницкой, одной из тенденций 
в отрасли станет рост спроса 
на собственные торговые марки 
ретейлеров и ускоренное импор-
тозамещение.

«наше развитие теперь будет 
происходить с опорой на соб-
ственные силы и на внутренние 
ресурсы развития. и молочной 
отрасли, и всему апк, и всей 
пищевой промышленности 
предстоит двигаться курсом на 
ускоренное импортозамещение. 
для устойчивого национального 
промышленного развития нам 
нужен так называемый техноло-
гический суверенитет. для этого 
есть понимание необходимости 
и условия для осуществления, на-
учно-производственная база», — 
рассуждает маницкая.

ОСНОВНЫЕ РиСКи
глава российского зернового со-
юза аркадий злочевский считает, 

«Несомненно, многие столкну-
лись со сложностями — санк-
ционное давление, проблемы 
с банковскими платежами, 
сложности со страхованием и 
фрахтом судов. Но важно отме-
тить, что спрос на российскую 
сельхозпродукцию остался на 
высоком уровне, лишь произо-
шел процесс изменения геогра-
фии отправок и пула партнеров.

 Несмотря на ограничения, 
только за последние три месяца 
объем экспортных отправок 
группы составил более 75 тыс. 
тонн. Сегодня темпы экспорта 
группы превышают уровни пре-
дыдущих сезонов. Сохраняется 
спрос на российскую пшеницу, 
кукурузу, ячмень, горох, а также 
жом и другие культуры. Валовый 
сбор сельхозпродукции группы 
составляет более 700 млн тонн, 
что позволяет увеличить объем 
экспорта в 2023 году в два 
раза по сравнению с прошлым 
годом».

нина 
литвиненко

что основной проблемой в 2023 
году будет падение внутренних 
цен на зерно на фоне роста 
издержек.

«нынешние условия таковы, 
и это уже видно по стоимости зе-
мель, мы пришли к тому, что пе-
рестают подхватывать даже те, 
которые были замотивированы. 
и спрос на землю начинает 
снижаться, особенно это видно 
в регионах. это лакмусовая бу-
мажка, которая свидетельствует 
о том, что интерес теряется, 
условия неадекватные экономи-
ческие. при таких условиях мы 
будем терять производственную 
базу, будет сокращаться про-
изводство. мы не только темпы 
развития потеряли, мы фунда-
мент теряем», — считает злочев-
ский.

в дальнейшем, по его словам, 
это будет сказываться на ценах 
для потребителя.

«пока у нас запас прочности 
очень большой и экспортные 
позиции самые мощные. но как 
только мы потеряем лидирующие 
позиции по экспорту пшеницы, 
картина мира изменится. мы не 
будем доминировать, не будем 
определять мировой рынок 
нашей риторикой», — поясняет 
злочевский.

по словам людмилы маницкой, 
основные риски для апк на Юге 
страны в 2023 году также связаны 
с тенденциями на потребитель-
ском рынке. 

«потребительский рынок, 
поведение потребителей, поку-
пательная способность и спрос 
напрямую связаны с общей 
экономической ситуацией. это 
снижение реальных располагае-
мых денежных доходов, реальных 
заработных плат, инфляция, пара-
метры занятости населения. 45% 
населения отводят на еду больше 
половины своих расходов. при 
этом не менее 60% покупок при-
ходится на хлеб и мясомолочную 
продукцию», — прокомментиро-
вала маницкая.

снижение продаж, а значит по-
требления, в частности молочной 
продукции, по оценкам маниц-
кой, составит 20–30%.

«спрос на рынке сужается. 
все без исключения обращают 
внимание на цены. утешает то, 
что продукты питания обладают 
самой низкой готовностью от-
каза», — заключила эксперт.

Фото: unsplash.com КоммеРчесКий 
диРеКтоР 
ГК «тд «сиГма»
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МягКАя СиЛА30

в основе всеГо 

гЕНдЕР 
и ПРОФЕССиОНАЛизМ

апК традиционно сегмент 
очень «мужской», особенно 
когда речь заходит о руко-
водящих должностях. Как 
вы оказались во главе такой 
масштабной структуры, как 
ГК «сигма»? 
в апк я попала как юрист — 

с детства хотела работать в этой 
сфере. в 2010 году пришла на 
степнянский элеватор. все еще 
помню, какое впечатление на 
меня произвел масштаб работы. 
чувствовалось, что мы делаем 
действительно значимую и очень 
важную работу. ведь зерно — это 
гарант продовольственной безо-
пасности нашей страны. 

благодаря увлеченности я 
постепенно поднималась по 
карьерной лестнице. с 2014 

гендерные стереотипы не являются самой насущной проблемой в сегменте АПК, в настоящее время зна-
чительно сильнее сказывается кадровый голод — на селе не хватает специалистов практически по всем 
направлениям. Но пик пройдет, считает управляющий агробизнесом гК «Тд Сигма» Любовь Недилько. 
По ее оценкам, с одной стороны, профессии аграрного сектора стали популяризовать, с другой — про-
довольственная безопасность является задачей государственной важности, а 2022 год показал, что 
сектор успешен экономически и может давать отличные показатели даже в очень сложных геополитиче-
ских условиях.  

Для аПК ЮГа рОССИИ 2022 ГОД ОКаЗалСя УСПеШНым — ПреДПрИятИям УДалОСь БыСтрО 

ПереСтрОИтьСя И ОБеСПеЧИть реКОрДНый УрОЖай.

года курировала уже несколько 
элеваторов на кубани, в 2017 году 
стала руководителем элеваторной 
группы. в итоге стала управляю-
щим агробизнесом такой глобаль-
ной структуры, как гк «тд сигма». 

есть ли разница между муж-
ским и женским стилем управ-
ления? и какими качествами 
женщине требуется обладать, 
чтобы быть успешной в такой 
сфере? 
чтобы успешно управлять биз-

несом, нужно разбираться в том, 
что ты делаешь, не бояться нового 
и всегда идти только вперед. 
некая разница между мужским 
и женским стилем управления, 
возможно, есть, но она никогда 
не будет играть решающую роль. 
в итоге важен профессионализм — 
ты либо хороший руководитель, 
либо нет. пол тут не важен.

по вашим наблюдениям, 
влияют ли гендерные стере-
отипы на подбор персонала, 
особенно на руководящие 
должности? 
в нашей компании нет. 

и думаю, в целом в апк это не 
самая глобальная проблема. 
в первую очередь я обращаю 
внимание на компетенции и то, 
насколько этот человек идей-
ный. это имеет очень большое 
значение — влияет на то, гибок 
ли будет сотрудник, готов ли он 
к изменениям. как часто сейчас 
говорят, время турбулентно-
сти диктует новые требования. 
геополитика задает высокий 
темп работы и жизни. если 
управленец закрыт, консерва-
тивен, высока вероятность, что 
он будет не очень эффективен. 
то же самое касается и других 
должностей.

КАдРОВЫй дЕФиЦиТ 
и ПРЕСТиж ПРОФЕССии

Кадровый вопрос — одна из 
крупнейших проблем, которую 
называют руководители ком-
паний практически всех сфер 
экономики. насколько сложно 
искать сотрудников на селе? 
конечно, тяжело. сказалось 

то время, когда создавался 
положительный имидж совсем 
других направлений. теперь мы 
столкнулись с последствиями — 
находить сотрудников любого 
уровня и для любых направлений 
в сельском хозяйстве на сегодня 
очень сложно. 

сейчас вектор в плане по-
пуляризации профессий сег-
мента сельского хозяйства стал 
постепенно сдвигаться, их на-
чали продвигать, повышать их 
престиж. продовольственная 
безопасность превыше всего, 
и апк — тот сегмент, который 
жизненно важен. именно он всех 
нас кормит. но процесс идет 
очень медленно.

усугубляет кадровую про-
блему еще ситуация с де-
мографией на селе, которая 
ухудшается оттоком населе-
ния. создание инфраструк-
туры, точек притяжения, 
благоустройство и, более того, 
формирование комьюнити — 
одна из составляющих улуч-
шения ситуации и привлече-
ния кадров на село. участвуете 
ли вы в подобных проектах? 
мы взаимодействуем со всеми 

администрациями районов наших 
зон присутствия. в частности, 
в постройке социальных объек-
тов, улучшении дорожной сети. 
но я считаю, что такая помощь 
должна быть адресной, нужен 
диалог с властями и понимание 
того, кому это надо.

Какие прогнозы по кадрам вы 
можете сделать? изменилась 
ли ситуация за последние 
годы и что будет в обозримом 
будущем? 
я считаю, что в плане кадро-

вого дефицита мы уже дошли до 
дна, поэтому дальше путь только 
вверх. и Югу тут будет проще, 

беседовала виктория кокарева 

Фото: пресс-служба гк «тд сигма»
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потому что это традиционно 
привлекательный для переезда 
регион.

РЕКОРдЫ В КРизиС

Как сегмент апК пережил по-
следние три года? особенно 
непростой 2022-й, ознамено-
вавшийся санкциями и новой 
волной импортозамещения? 
особенно в отношении сель-
хозтехники. 
лучшим ответом на ваш вопрос 

будут цифры — мы получили 
рекордный урожай на фоне 
санкционного давления, сложной 
геополитической ситуации и кри-
зиса. это главный аргумент. 

последний год показал, что 
адаптивные механизмы у россий-
ского бизнеса развиты выше, чем 
в каких-либо других странах. ни-
кто не может приспосабливаться 
и проявлять такую гибкость, как 
мы. наши службы буквально за 
2–3 месяца перестроили ма-

териально-техническую базу, 
изменили логистику, поставщи-
ков. к осеннему севу мы закрыли 
большую часть вопросов. на 
сегодня мы закупаем отече-
ственную технику — она вполне 
конкурентоспособна.

вторая серьезная проблема, 
которую часто называют 
аграрии, — импортозамеще-
ние в семеноводстве. импорт 
занимает более 90% в случае 
с семенами сахарной свеклы, 
велика доля ввозимых семян 
подсолнечника и кукурузы. 
Как решаются вопросы в этой 
сфере? 
конечно, этот сегмент требует 

внимания и донастройки, но ката-
строфы ни по какому из направле-
ний нет. по кукурузе, например, 
есть неплохие семеноводческие 
заводы в ставропольском крае, 
и они закрывают потребность. 

одна из самых сложных си-
туаций — с сахарной свеклой. 

но мы с этой культурой работаем 
и обеспечены семенами. пере-
настройка нужна, но проблема 
решаема, катастрофы здесь нет.

вы упомянули рекордный уро-
жай. с одной стороны, это хо-
рошо, но, отмечают эксперты, 
из-за ряда факторов упали 
цены на зерно и снизилась 
рентабельность. насколько 
велика эта проблема? 
я вижу проблему не в низкой 

стоимости, а в резком росте цен 
на средства защиты, удобрения, 
гсм и запчасти. себестоимость 
за прошлый год выросла на 25–
30%. в какой-то момент на волне 
паники и прогнозов по дефициту 
цены скакнули резко, в 2–2,5 раза. 

цены на пшеницу надо регули-
ровать, и позиция правительства 
понятна — в итоге мы конечные 
потребители, на которых ска-
жется рост стоимости хлеба. мое 
мнение: их регулировать требу-
ется с того момента, как зерно 
попало в землю. это отправная 
точка, момент, с которого начи-
нает складываться финальная 
стоимость. необходимо контро-
лировать рост цен всех состав-
ляющих.

ПРОгНОзЫ и ТОЧКи РОСТА 

Какие цели вы ставите на 
2023 год? Какие точки роста 
видите? 
основной работой станет 

отладка и улучшение тех про-
цессов, которые есть. нас всех 
немного штормило в 2022 году. 
перестроилась логистика, це-
почки поставок, поэтому основ-

ной фокус будет на снижении 
себестоимости и повышении 
эффективности. 

в 2023 году собираемся сни-
зить затраты на 10%. это прои-
зойдет за счет повышения произ-
водительности труда благодаря 
одноименному нацпроекту — на 
2023 год в нем участвует 40% 
предприятий нашего холдинга. 
второй фактор, который позволит 
снизить себестоимость, — это 
цифровизация. уже благодаря 
повышению эффективности у нас 
урожайность по пшенице в 2022 
году составила 69,2 га, что выше 
среднего для краснодарского 
края показателя. 

по урожаю закладываем как 
минимум прирост в 10% к базис-
ному году, но планируем, что 
получим показатели не ниже 
рекордного 2022 года. 

по экспорту планируем вы-
расти в 1,5 раза за счет выхода 
на новые рынки, в том числе 
китая, расширения экспортных 
возможностей благодаря аккре-
дитации халяльной и кошерной 
продукции. собираемся работать 
в направлении контейнерных по-
ставок. ведем переговоры с оаэ, 
таиландом, вьетнамом, марокко, 
индией. 

плюс в структуре компании 
есть мельничный комплекс. мы 
планируем его активно загрузить 
и продавать уже готовую про-
дукцию — в 2023 году плановая 
загрузка мельницы определена 
на  100%. в стране наступает 
эра переработчиков, поэтому 
важно развивать это направление 
и увеличивать экспорт продуктов 
с добавленной стоимостью. 

гк «тд сигма» — один из крупнейших 
агрохолдингов юфо. в его структуру 
входят четыре животноводческие 
фермы, занимается производством 
зерновых, масличных и технических 
культур. свыше 20% производимой 
гк «сигма» растениеводческой 
продукции Экспортируется 

Фото: пресс-служба гк «тд сигма»
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Фото: пресс-служба «Шато де талю»

виноделие в плЮсе

осенью прошлого года «Шато 
де талю» приобрела 228 га ви-
ноградарских земель «Крым-
ского винного завода». плани-
руете ли еще расширение? 
планы есть, и в ближайшее 

время мы будем их реализовы-
вать. в этом году мы закладываем 
21 га виноградников, в следу-
ющем закладываем 36 га и так 
далее. порядка 20 га ежегодно 
будем вводить в оборот до 2027 
года — это около 70 тыс. лоз 
винограда каждый год.

в 2022 году отрасль столкну-
лась со сложностями, вызван-
ными санкционной политикой 
иностранных государств. Это 
сказалось на доступности 
многих импортных состав-
ляющих в производстве вина 
(дрожжи, пробки, бочки, 
детали, саженцы). Расскажите, 
как и за счет каких ресур-
сов вы решили для себя эту 
задачу? 
все нашли. все привезли. 

вопрос цены. самые большие 
сложности у нас были с сельско-
хозяйственной техникой. высо-
кая плотность посадки и узкое 
междурядье требуют особого 
ухода, и на наших виноградниках 
мы работали всегда с итальян-
ской техникой. время вносит 
свои коррективы, поэтому ищем 
альтернативу. мы начали тести-
ровать технику из китая, выводы 
делать пока рано. по итогам про-
шлого года рост себестоимости 
по разным статьям составил от 
20 до 40%. и это требует другого 
подхода к ведению бизнеса.

в 2022 году производство 
игристых вин категории брют 
выросло на 40%, что привело 
к сокращению доли полуслад-
ких игристых вин на россий-
ском рынке. Какие у вас планы 

генеральный директор «Шато де 
Талю» Елена Куркова рассказала 
о планах развития компании, 
винном туризме на Юге России 
и отличиях винной культуры 
Франции и России.

КУльтУра ВИНОПИтИя ПОяВИтСя На ЮГе рОССИИ В теЧеНИе 10 лет.

по производству разных 
категорий игристых?
рынок растет. уже в этом году 

рост игристых в продаже показал 
4,9%, согласно данным росстата. 
что касается сахара, паритет еще 
не достигнут, но потребитель все 
чаще смотрит в сторону полусу-
хих и брюта.

гОСТЕПРииМНОЕ 
ПРОСТРАНСТВО

елена, вы также являетесь 
директором ресторанного 
комплекса «Шато де талю». 
насколько за год изменилась 
ситуация в ресторанной инду-
стрии? 
здесь очень интересная ситу-

ация. в прошлом году, когда все 
рестораторы были обеспокоены 
падением показателей и про-
гнозировали снижение трафика, 
к нам, наоборот, был повышен-
ный интерес со стороны потре-
бителей. у нас регулярно была 
двойная посадка. можно сказать, 

что мы вытягивали весь поток 
гостей даже с некоторым напря-
жением. по нашим данным, спрос 
в 2022 году вырос на 33%.

«Шато де талю» — пример 
проекта винодельни с яркой 
туристической инфраструкту-
рой. насколько законопроект 
о строительстве объектов 
инфраструктуры на сельхоз-
землях позволит увеличить 
потенциал компании?
один из частых вопросов — 

когда у вас будет отель? это 
один из глобальных долгосроч-
ных проектов. прорабатываем 
несколько вариантов этого 
направления. предполагаем, что 
спа-отель будет примерно на 60 
номеров. 

создание объекта размещения 
логично ложится в концепцию 
развития компании, которую 
мы уже начали реализовывать. 
Хочется двигаться дальше в этом 
направлении. есть идея разви-
вать концертные площадки и про-

водить фестивали, музыкальные 
вечера, создавать мероприятия, 
которые в целом связаны с искус-
ством и эстетикой, приятными 
эмоциями.

в 2022 году спрос на винный 
туризм увеличился. Какие 
перспективы у данного на-
правления в 2023 году? Какое 
число гостей ожидает «Шато 
де талю» в 2023 году?
однозначно, интерес к винному 

туризму будет расти. сегодня есть 
ряд законодательных ограничений 
в части рекламы нашего продукта, 

беседовала алина руденко

На 20% вырастет 

туристический поток на 

винодельню «Шато де 

Талю» в 2023 году 
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Фото: пресс-служба 
«Шато де талю»

поэтому именно на винодельне 
гости становятся истинными 
амбассадорами бренда «россий-
ское вино». мы объединяемся 
с коллегами из соседних виноде-
лен. сегодня есть уже несколько 
проектов с «Шато пино», «абра-
у-дюрсо». делаем совместные 
акции, создаем единые билеты 
и маршруты и будем продолжать 
это делать, поскольку такие меро-
приятия дают эффект. в прошлом  
году в «Шато де талю» побывали 
25 тыс. гостей. в этом году цели 
более амбициозные. надеемся, 
что сможем принять более 30 тыс. 
туристов.

вы знакомы с винами Фран-
ции. насколько отличается 
культура потребления вина 
в России и во Франции? 
если с этой позиции, то мы 

пока очень далеки от Франции, 
поскольку там многовековая, не 
побоюсь этого слова, история. 
у нас все-таки серьезный рост 
произошел только в последние 
десятилетия. до сих пор люди 
имеют определенные стерео-
типы относительно российского 
виноделия. конечно, все эти сте-

реотипы уже не соответствуют 
действительности.

я была во Франции в 2013 году, 
и меня поразил подход к отрас- 
ли — здесь и кухня, и вино. для 
французов вино — это напиток, 
который обязательно должен 
быть на столе. бокал легкого 
вина за ужином — это обычная 
практика. если это праздник, то 
открывается что-то значимое. та-
ких традиций в россии пока нет. 

Какое количество времени, 
на ваш взгляд, потребуется для 
того, чтобы привить в России 
культуру винопития?   
я думаю, лет семь-десять.

давайте поговорим о разви-
тии винодельческой отрасли 
на Кубани. насколько сегодня 
реализован потенциал реги-
она в этом сегменте?  
краснодарский край — один 

из драйверов винодельческой 
отрасли, и сегодня это направ-
ление очень хорошо развивается 
в совокупности с энотуризмом 
и гастротуризмом. пандемия, 
конечно, внесла свои коррективы 
в этот процесс. с одной стороны, 

закрылись границы, с другой сто-
роны, люди стали путешествовать 
внутри страны. действительно, 
есть очень много достойных 
конкурентов.  есть разные стили 
вина, разные терруары, архитек-
турные стили виноделен — здоро-
вая конкуренция всегда на пользу.

иСКУССТВО жиТь

на сайте компании указано, 
что вы сами характеризуете 
свой стиль управления как  
l’art de vivre (искусство жить). 
что это значит? Как этот 
стиль влияет на ваши решения 
и управление командой?
«искусство жить» — это пре-

жде всего платформа нашего 
бренда. сегодня в россии очень 
быстрыми темпами развиваются 
разные отрасли, в том числе 
и наша. в этом «достигаторстве» 
очень важно иногда замедлиться, 
насладиться моментом. если 
этого не происходит, мы часто 
видим выгорание, излишние эмо-
ции и стресс. когда к нам приез-
жают гости, мы советуем остано-
виться, не спешить и наполниться 
всем тем, что создала природа 
и человек. это про «искусство 
жить», если мы говорим о плат-
форме нашего бренда. 

если мы говорим об управле-
нии, то как директор я прекрасно 
понимаю, что нужно создавать 
такую атмосферу, в которой люди 
чувствуют себя комфортно. но 
комфортно не значит спокойно. 
у нас у всех есть амбициозные 
цели, нужно быть гибким, бы-
стрым и энергичным. мы с вами 

люди до сих пор имеют определенные 
стереотипы относительно 
российского виноделия. конечно, 
они уже не соответствуют 
действительности

От 20 до 40% 

составил рост цен 

в 2022 году в зависимо-

сти от статьи расходов

обсуждали, что сегодня нужно 
быстро реагировать на разные 
изменения, но понимать, что ты 
работаешь в кругу единомышлен-
ников, с людьми, которые тебя 
поддержат, являются профес-
сионалами, каждый отвечает за 
определенный участок и несет 
ответственность за результат. 
нужна атмосфера успеха и 
постоянного роста. компания 
может расти только тогда, когда 
растут сотрудники.

Как бы вы описали свою мис-
сию как руководителя в ко-
манде?
моя миссия — вдохновлять. 

это можно применить, с одной 
стороны, к команде, с которой 
я работаю, потому что без вдох-
новения и энергии, каким бы ты 
ни был профессионалом, вряд 
ли добьешься успеха. с другой 
стороны, конечно, вдохновлять  
гостей.  это такая философия 
win-win, благодаря которой выи-
грывают все.

что в профессиональной дея-
тельности давалось или дается 
вам сложнее всего?
я не могу сказать, что какие-то 

вещи для меня являются слож-
ными. наверное, быстрый темп, 
быстрый ритм, в котором нужно 
максимально быстро принимать 
решения. но глобально я для 
себя не вижу сложностей. есть 
задачи, их надо решать. 

а как вы справляетесь с этим 
быстрым потоком?
вливаюсь в него.



ЧРЕзМЕРНОЕ ПОТРЕБЛЕНиЕ АЛКОгОЛя ВРЕдиТ ВАШЕМУ здОРОВьЮ

дело жизни: 14 лет у руля одной из 
крупнейших винных компаний Кубани

— виктория ивановна, вы в компании  
«Кубань-вино» 24 года. ваше прошлое связано 
с государственными предприятиями и соци-
альными фондами, а также с бухгалтерией. 
не жалеете,  что в итоге связали свою жизнь 
с виноделием?

— конечно, не жалею. виноделие — это неве-
роятный мир, в котором сочетаются перспек-
тивное планирование и четкие расчеты, а также 
умение принимать нестандартные решения 
здесь и сейчас, ну и, конечно, творческий 
подход к производству. и всеми этими способ-
ностями обладают сотрудники нашей компа-
нии. для меня работа в «кубань-вино», в нашем 
коллективе — это большая удача.

— что для вас было самым сложным в этой 
отрасли в начале карьеры? Как удалось найти 
решение? нашли вы его или, может быть, 
до сих пор ищете?

— экономическое образование считается 
базовым для работы на руководящих должно-
стях в том числе. мне было проще, когда я была 
главным бухгалтером, финансовым директо-
ром. но в должности генерального директора 
самое главное, как мне кажется, — это умение 
сконцентрироваться на важном, не теряя значи-
мости более мелких проблем и вопросов. при 
постановке основных задач часто приходится 
вникать даже в мелочи, ведь именно от них ино-
гда зависит выполнение самой главной задачи.

в управлении винодельческим предприятием сочетаются четкие расчеты и творческий подход.

реклама

— Как бы вы описали состояние сегодняш-
него виноделия?

— эта отрасль сегодня действительно 
переживает настоящий расцвет: вводятся в 
оборот пустующие виноградопригодные земли, 
возрождаются старые предприятия, появля-
ются новые, модернизируется производство, 
рынок вин изменяется в сторону разнообра-
зия. мы сделали большой шаг — отошли от 
простого удовлетворения потребности рынка 
в полусладких винах и стали на путь производ-
ства более качественных сухих вин. сегодня мы 
можем следовать за вкусом покупателя, а также 
корректировать его, формируя культуру пития 
в стране.

— вы возглавили предприятие, когда на 
рынке полностью менялось отношение к вину 
в целом и к кубанским виноделам в частно-
сти. можно сказать, что современный бренд 
кубанского вина был сформирован вашим 
предприятием? что за этим стоит? 

— мы начали возрождать кубанское и рос-
сийское виноделие практически с нуля около 
20 лет назад. виноградников было очень мало. 
не было питомников, оборудования, специ-
алистов. вдохновляла только земля, которая 
позволяла выращивать качественный виноград 
и производить хорошие вина.

 
мы решили, что нужно развивать здесь 

производство полного цикла. только так можно 
избежать таких рисков, как курсовые разницы, 
политические амбиции разных стран и т.д. 
со временем мы полностью ушли от практики 
покупки не только винограда, но и саженцев. 

— насколько сложно сегодня компании 
оставаться в лидерах?

— это ежедневная, очень тщательная и кро-
потливая работа огромной команды. постоянно 

меняются тренды, вкусы потребителя и сами 
потребители — все это дает нам некое техниче-
ское задание, которое мы обязаны выполнять. 
именно такой подход привел нас к успеху. 
сегодня мы, безусловно, лидеры по объемам 
производства. за 2022 год выпустили около 
85 млн бутылок тихих и игристых вин. 

— Какие задачи у предприятия «Кубань- 
вино» на ближайшие три года? Какое плани-
руется развитие?

— наша компания продолжит динамичное 
развитие. мы собираемся строить еще одну 
винодельню и развивать новый туристический 
комплекс под анапой. планируем в дальнейшем 
еще расширять площади виноградников.

Виктория Емельянович работает в ООО «Кубань-Вино» с  1999 года. В 2009 году она возглавила предприятие. Выяснили, сложно ли 
управлять винодельческой компанией, как возрождалась отрасль виноделия в регионе и в каком состоянии она находится сейчас.

В должности генерального 

директора самое 

глаВное — это умение 

сконцентрироВаться 

на Важном, не теряя 

значимости более мелких 

проблем и ВопросоВ

Около 85 млн 

бутылок тихих и игристых 

вин выпустило в 2022 году 

ООО «Кубань-Вино»

— на каком этапе своей карьеры вы сейчас 
находитесь? Где бы вы хотели оказаться через 
пять лет? 

— я бы сказала, на отличном этапе. когда 
дело, которым ты занимаешься, приносит 
удовлетворение, когда ты знаешь, что споры 
и часто долгие поиски решений обязательно 
приведут к верному результату, когда рядом 
с тобой не просто сотрудники компании, а 
единомышленники и друзья, тогда речь идет 
уже не о карьере, а о деле жизни. и я хотела 
бы через пять лет вместе с коллективом ви-
нодельни «кубань-вино» так же решать новые 
амбициозные задачи и двигаться к поставлен-
ным целям. 
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по данным на 1 января 2023 года, 
кредитный портфель жителей ку-
бани достиг почти 1 трлн 22 млрд 
рублей, а в ростовской области 
превысил 633 млрд рублей. за 
год региональные показатели 
выросли на 16,5% и 9,4% соответ-
ственно, сообщили специалисты 
Южного гу банка россии.

так, драйвером кредитования 
на Юге в минувшем году стала 
ипотека. как отмечают анали-
тики, ускорение роста ипотеки 
наблюдалось с сентября и 
достигло пика в декабре. кор-
поративный портфель бизнеса 
краснодарского края за год 
вырос почти на 30%, в ростов-
ской области обязательства — на 
18,7%. основной вклад в годовой 
прирост корпоративного порт-
феля регионов внесла динамика 
в сегменте крупного бизнеса.

«важно отметить, что на кубань 
приходится почти 60% объема 
кредитования мсп во всем 
Южном федеральном округе. 
на ростовскую область — более 
20%. активнее всех пользовались 
кредитной поддержкой пред-
приятия оптовой и розничной 
торговли кубани и дона, а также 
обрабатывающие производства 
в условиях трансформации биз-
нес-процессов», — прокоммен-
тировал начальник Южного гу 
банка россии евгений эберенц.

коммерческие банки Юга и кав-
каза подтвердили, что большим 
спросом у жителей регионов 
пользовались ипотечные займы. 
как рассказала начальник управ-
ления по восточно-европейскому 
федеральному округу «росбанк 
дом» александра оболенская, 

В минувшем году банковский 
сектор Юга и Кавказа столкнулся 
со сложной геополитической 
ситуацией. Однако это не поме-
шало достичь положительных 
результатов. эксперты расска-
зали, чего ожидать региональной 
сфере в 2023 году.

ЧтО СтаНет ДрайВерОм рОСта БаНКОВСКОй СФеры ЮГа 

И КаВКаЗа В 2023 ГОДУ. 

в целом количество выданных 
ипотечных кредитов в минувшем 
году на Юге было сопоставимо 
с показателем 2021 года. 

неактивная динамика кредито-
вания прослеживается в банках 
кавказа. заместитель управля-
ющего по развитию розничного 
бизнеса ставропольского фили-
ала псб дмитрий корякин рас-
сказал, что в 2022 году кредитный 
портфель скФо вырос на 7%.

дРАйВЕРЫ РАзВиТия 

прогнозируя будущее банков-
ского сектора в текущем году, 
эксперты отмечают, что креди-
тование малого и среднего биз-
неса вырастет на 25%. директор 
по банковским рейтингам агент-
ства «эксперт ра» людмила ко-
жекина рассказала, что именно 
сегмент мсб станет драйвером 
корпоративного кредитования 
в 2023 году. 

представители региональных 
банков согласились с прогнозами 
эксперта. как отметила начальник 
управления по восточно-европей-
скому федеральному округу «рос-
банк дом», поддержку ипотечному 
рынку в 2023 году окажут продле-
ние и расширение госпрограмм с 
субсидируемой ставкой. в целом, 
по ее оценке, сильного снижения 
спроса в данном сегменте креди-
тования не ожидается. 

на ставрополье в текущем году 
участники рынка прогнозируют 
увеличение спроса со стороны 
предпринимателей на программы 
льготного финансирования для 
осуществления инвестиций и на-
ращивания оборотного капитала. 
кроме того, по мнению управляю-
щего филиалом акб «Фора-банк» 
(ао) в ставрополе валентина 
колесникова, в 2023 году банки 
будут вынуждены максимально 
наращивать усилия по повышению 
конкурентоспособности. 

Копейка рубль бережет

автор: ангелина зиньковская

«Мы ожидаем, что драйвером 
корпоративного кредитова-
ния в текущем году высту-
пит сегмент МСБ, в целом по 
банковскому сектору портфель 
кредитов МСБ вырастет на 
25%. Поддержку росту креди-
тования МСБ будет оказывать 
увеличение числа небольших 
компаний за счет осваивания 
ими рыночных ниш после ухода 
с российского рынка крупных 
иностранных компаний, а также 
дробления попавших под санк-
ции компаний для соблюдения 
санкционных ограничений.

Среди розничных сегментов 
наибольшие темпы прироста, 
несмотря на активизацию 
потребкредитования, покажет 
ипотека. Продление общей 
льготной ипотечной программы 
до середины 2024 года, а также 
расширение условий прочих 
льготных программ окажет зна-
чительную поддержку сегменту 
в течение текущего года. Рост 
потребкредитования будут 
сдерживать макропруденциаль-
ные лимиты, введенные регу-
лятором для снижения уровня 
закредитованности населения».

людмила 
Кожекина

Как изменился объем ипотечного кредитования 
на Юге 
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цифровизация, карты 
и льготная ипотека

— автокредитование в целом по банков-
скому сектору показало снижение объемов 
выдачи в 2022 году. Какая динамика по этому 
направлению у вашего банка?  

— банк уралсиб активно развивает направ-
ление автокредитования. объемы выданных 
займов в этом сегменте по итогам 2022 года 
увеличились в 1,2 раза — до 29,2 млрд рублей. 
этому способствовало расширение продук-
товой линейки. банк увеличил максимальный 
срок кредитования до семи лет. максималь-
ная сумма автокредита — 17 млн рублей. мы 
предлагаем продукты без залога и с нулевым 
первоначальным взносом, а также премиаль-
ные программы. 

— дебетовая карта Банка уралсиб в де-
кабре 2022 года была признана лучшей в 
своем сегменте. Какие параметры этого 
предложения позволили уралсибу выйти 
на первое место?

— карта «прибыль» продолжает собирать по-
ложительные оценки экспертов рынка, которые 
включают ее в список лучших доходных карт. 
так, «прибыль» возглавила рейтинг лучших 
доходных дебетовых карт в феврале 2023 года 
по версии портала «выберу.ру». в рейтинге 
рассматривались предложения 50 крупнейших 
банков россии с наибольшей суммой активов 
по состоянию на 1 февраля 2022 года. «при-
быль» — флагманский карточный продукт банка 
уралсиб, в котором сочетается кешбэк за по-
купки и процент на остаток, а также возмож-
ность онлайн-заказа и доставки на дом. 

— Как себя чувствовал сегмент кредитных 
карт в условиях нестабильности рынка?

— в прошедшем году банк уралсиб ак-
тивно развивал направление кредитных карт. 
только в южных регионах присутствия банка 
количество выданных кредиток по итогам 
2022 года увеличилось на 85%. в целом 
по стране портфель кредитных карт за 2022 
год вырос в 1,6 раза, объем новых выдач — 
в 2,5 раза по сравнению с 2021 годом. наи-
более востребованным продуктом нашего 
банка стала кредитная карта «120 дней на 
максимум» с льготным периодом 120 дней. 

— в условиях изоляции экономики страны 
ипотечное кредитование стало основным 
драйвером роста рынка недвижимости. 
Как банк адаптировал ипотечные продукты? 

— максимальная сумма кредита по гос-
программам была увеличена до 7 млн (за ис-
ключением москвы, санкт-петербурга и их 
областей). сейчас банк уралсиб предлагает 

уралсиб назвал основные тренды банковской розницы 2022 года.

три варианта льготной ипотеки. для семей 
с детьми минимальная ипотечная ставка со-
ставляет 3,99% годовых с отсрочкой перво-
начального взноса. по программе «ипотека 
с господдержкой» минимальная ставка соста-
вит 7,59% годовых. также действует снижен-
ная ставка на покупку строящегося жилья по 
ставке 8,99% годовых, предусмотрена от-
срочка для первоначального взноса. льготные 
условия могут быть объединены с субсидиро-
ванием процентной ставки от застройщика. 

на приобретение нового жилья по дого-
ворам долевого участия банк ввел отсрочку 
первоначального взноса сроком до одного 
года. предложение распространяется на 
объекты застройщиков, которые являются 
ключевыми партнерами банка уралсиб. 
кроме того, в 2022 году уралсиб возобновил 
рефинансирование ипотечных кредитов.

 
— Как тренд цифровизации банковских 

услуг отразился на ипотечных продуктах 
банка? 

— в 2022 году уралсиб вышел на новый 
уровень сотрудничества с небольшими агент-

ствами недвижимости и частными риелторами. 
в москве банк начал принимать от них заявки 
на ипотечные кредиты через платформу TYMY, 
процесс агентских продаж стал оперативнее. 

партнеры банка получили доступ к удобной 
системе учета продаж, аналогичной личному 
кабинету клиента уралсиба. сроки расчетов, 
таким образом, сократились. платформа 
объединяет в себе весь цикл работы в агент-
ском и партнерском каналах. это новый шаг в 
сторону цифровизации и улучшения сервиса 
партнерских отношений. 

2022 год был непростым для российского банковского сектора. Несмотря на вызовы времени, Банку Уралсиб удалось 
не только избежать потерь, но и укрепить свои позиции. О результатах года для банка мы расспросили управляющего 
директора по розничному бизнесу в южных регионах присутствия ПАО «Банк Уралсиб» ирину зуй.

На 85% выросло 

количество выданных 

кредитных карт в южных 

регионах присутствия 

банка 

актиВному росту объемоВ аВтокредитоВания 

В 2022 году способстВоВало расширение продуктоВой 

линейки банка 

ПаО «БаНК УралСИБ». Ген.лицензия Банка россии №30 от 10.09.15,  г.москва ул. ефремова, д.8 ОГрНЮл 1020280000190. реклама
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в макрорегионе сегодня 36% 
бизнесов развивают или воз-
главляют женщины. причем 
они реже мужчин идут на риск 
и чаще выбирают традиционные 
бизнес-модели. реже у женщин 
бывают корректировки и сложно-
сти в реализации проектов. без-
условно, пока более 90% среди 
общего числа женщин-предпри-
нимателей — это самозанятые 
и индивидуальные предпринима-
тели.  и чаще всего это бизнес 
в сферах торговли, апк, туризма, 
общественного питания, лег-
кой промышленности и многих 
социально ориентированных на-
правлений бизнеса Юга россии 
и северного кавказа.

средний возраст открытия 
женского бизнеса на Юге и в 
скФо — это 27-35 лет. к этому 
моменту многие получают одно 
или несколько высших образова-
ний, а также имеют опыт работы 
по найму в крупных компаниях 

Топ-менеджеры Сбербанка рассказали о поддержке женского 
предпринимательства, влиянии идей сотрудниц на экономику 
и экологию регионов Юга и Кавказа и о том, как склонность 
к эмпатии помогает быть эффективнее в работе.

ЖеНщИНы-УПраВлеНЦы О раБОте В БаНКОВСКОм СеКтОре ЮГа И СеВерНОГО КаВКаЗа.

аналитика и эмпатия в бизнесе

почти 90% сотрудников розничной 
сети — это женщины. чаще всего 
они предлагают самые успешные 
и креативные идеи, которые еже-
дневно делают жизнь миллионов 
людей на Юге и в скФо проще 
и удобнее.

люди — наш самый ценный актив. 
и женщины отличаются невероят-
ной многозадачностью, большими 
эмпатией и гибкостью в работе 
с клиентами, а также уникальным 
умением сочетать заботу о семье, 
коллегах и о каждом из клиентов. 
это, безусловно, помогает расти и 
бизнес-результатам. на конец 2022 
года портфель пассивов физлиц 
превысил 1,27 трлн рублей, кредит-
ный портфель вырос до 1,21 трлн 
рублей. рост год к году составил 
12% и 16% соответственно. объем 
перечисленных зарплат достиг 
1,5 трлн рублей, пенсий и посо-
бий — 640 млрд рублей.

одним из самых востребован-
ных запросов в макрорегионе 
по-прежнему остается льготная 
ипотека. по различным госпро-
граммам в 2022 году с банковской 
поддержкой 25 тысяч южных 
семей получили суммарно жилищ-
ных кредитов почти на 100 млрд 
рублей. все более востребован-
ной наряду с господдержкой и се-

женское 
предпринимательство

ирина ткаченко, заместитель председателя 
Юго-западного банка Сбербанка

цифровой облик региона 
и роль женщин

лариса Безделева, заместитель председателя 
Юго-западного банка Сбербанка

и в небольших семейных биз-
нес-проектах. при этом есть ряд 
ярких примеров, когда первыми 
лицами крупнейших компаний 
становятся бизнес-леди. и все 
чаще — во главе крупнейших 
аграрных, промышленных и деве-
лоперских компаний Юга россии 
и скФо.

в целом в 2023 году бизнес 
продолжит развитие в десятках 
отраслей и направлений. сегодня 
очень высок интерес бизнеса 
Юга россии и северного кавказа 
к развитию торговых отношений 
со странами снг, Юго-восточной 
азии, ближнего и среднего вос-
тока, африки и Южной америки. 
причем это не только средний 
и крупный бизнес, а все чаще — 
малые и микропредприятия.

мейной ипотекой становится IT- 
ипотека.  более 70% ее получате-
лей выбирают жилье в краснодар-
ском крае, но мы видим тенден-
цию роста в ростовской области, 
на ставрополье и в республиках 
северного кавказа.

увеличена и доступность 
способов оплаты. сегодня почти 
11 млн человек на Юге и в скФо 
активно используют наши цифро-
вые решения. быстро растет тор-
говый эквайринг. он востребован 
практически во всех отраслях 
и сферах жизни на Юга и в скФо: 
от оплаты жкХ до покупок на 
маркетплейсах или в магазине 
у дома. также в минувшем году 
269 млн поездок в обществен-
ном транспорте были оплачены 
безналично на общую сумму 
в 8,3 млрд рублей.

важно отметить здесь и рост 
популярности нефинансовых 
цифровых сервисов: доставка 
продуктов и лекарств на дом, 
отправка посылок, использова-
ние сервисов для поиска работы, 
обучения и развлечений.

« Средний возраст открытия 
женского бизнеса на Юге 
и в СКФО – это 27-35 лет

« Почти 90% сотрудников 
розничной сети — это 
женщины
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несмотря на то, что на северном 
кавказе традиционно преобла-
дают патриархальные нравы, роль 
женщин в бизнесе региона растет 
с каждым годом. на сегодняшний 
день доля предприятий сегмента 
мсп, которыми владеют или 
управляют женщины, в кабарди-
но-балкарии составляет 46%, это 
на порядок выше среднероссий-
ского показателя.

активная жизненная позиция 
не мешает совмещать женщи-
нам-предпринимателям бизнес 
и роль хранительницы очага. 
многие из них — счастливые 
жены и многодетные матери. се-
мья — это опора и поддержка для 
каждого человека, на кавказе этот 
постулат всегда помнят и чтят. 
возможно, поэтому с каждым 
годом в республике все больше 
развивается семейный бизнес. 
так, по итогам прошлого года 
объем финансирования сбером 
малых и микропредприятий ка-
бардино-балкарии вырос на 12% 
и превысил 2,5 млрд рублей.

в нашем регионе у женщин есть 
все возможности работать и до-
стигать значимых результатов, за-
нимать руководящие должности. 
и неважно, о какой сфере идет 
речь. и мужчинам, и женщинам 
важно уметь использовать все 
каналы коммуникации, нетвор-
кинг, политические приемы, 
эмоциональный интеллект. для 
достижения высоких результатов 
необходимо проявлять интерес 
ко всему новому, анализировать 
лучшие практики и внедрять их.

на мой взгляд, залогом успеха 
руководителя будет являться 
его сильная команда. именно 
на построение команды нужно 
бросать все силы. если руководи-
тель искренне вникает и искренне 
старается сделать свою команду 
профессиональной — будет успех.

Роль «мягкой силы» 
в достижении успеха

залина Бейтуганова, управляющий 
Кабардино-Балкарским отделением Сбербанка

женское лидерство 
в банковском бизнесе

татьяна сергиенко, управляющий 
Краснодарским отделением Сбербанка

для того, чтобы быть лидерами, 
особенно в мужских коллективах, 
женщинам нужно не только быть 
профессионалом в своем деле 
и обладать волевым характером. 
немаловажную роль в бизнесе 
играет своего рода «мягкая 
сила» — развитая женская интуи-
ция, способность вызывать дове-
рие и легко налаживать деловые 
контакты.

эти черты важны не только в ре-
ализации собственных проектов, 
но и в построении карьеры. почти 
70% сотрудников кабардино-бал-
карского отделения сбербанка — 
женщины. в том числе благодаря 
своим soft skills они занимают 
лидирующие позиции во многих 
сферах банковской деятельности.

бытует мнение, что жен-
щины всегда действуют более 
эмоционально. но это не так. 
эмоции присущи и женщинам, 
и мужчинам. для управленца 
чрезмерная эмоциональность 
мешает сохранять голову хо-
лодной. эмоции должны быть 
конструктивными, и проявлять 
их нужно в подходящие для 
этого моменты. при этом эмоци-
ональность часто сопряжена с 
открытостью, общительностью, 
интересом к людям. без этих 
черт сложно добиться успеха. 
возможно, женщины могут более 
эффективно использовать свою 
эмоциональность. так, женщины 
способны видеть не только дело-
вые, но и человеческие качества 
сотрудников. понимать, как тот 
или иной человек проявит себя 
в команде, что будет его мотиви-
ровать. это работает не только с 
сотрудниками, но и с клиентами, 
партнерами, позволяя выстраи-
вать более прочные отношения. 
благодаря этому женщины могут 
дополнительно выигрывать.

« Несмотря на то, что на 
Северном Кавказе тради-
ционно преобладают па-
триархальные нравы, роль 
женщин в бизнесе региона 
растет с каждым годом

« Бытует мнение, что жен-
щины всегда действуют 
более эмоционально. 
Но это не так
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динамика развития туристической 
отрасли на Юге рФ в последние 
годы характеризуется ростом 
большинства показателей. все 
опрошенные эксперты прогнози-
руют рост турпотока на россий-
ском Юге. власти вложили немало 
средств в развитие и популяриза-
цию южных курортов, и теперь ма-
крорегион ожидает бум туристов, 
несмотря на тревожную повестку, 
считают они. так, по словам 
председателя комитета тпп рФ 
по предпринимательству в сфере 
туризма Юрия барзыкина, 2023-й 
станет для российского Юга го-
дом перспективного развития.

«основные тенденции про-
шлого года будут повторяться 
и в этом году. при этом 2022-й 
был годом восстановления. мы 
практически вышли на уровень 
доковидных показателей. 2023-й 
станет годом развития. те ос-
новы, тот потенциал, в том числе 
госпрограмм, субсидирования, 
кредитов, которые выделялись, 
в этом году должны сыграть свою 
роль», — сказал барзыкин.

НАдЕждЫ НА ПОЛЕТЫ
эксперты не оставляют надежд, 
связанных с возможным откры-
тием не действующих на время 
сво аэропортов. вице-президент 
альянса туристических агентств 
россии (ата) алексан мкртчян 
считает, что в случае, если прои-
зойдет открытие южных аэропор-
тов, туристы массового поедут в 
направлении западной части чер-
номорского побережья, которая 
сегодня проседает в показателях 
из-за неудобств в логистике.

КУрОрты СНОВа ПОДНИмаЮт ЦеНы 

На УСлУГИ, ЧтО В ПерСПеКтИВе 

мОЖет НаВреДИть рыНКУ, СЧИтаЮт 

эКСПерты.  ДрайВерамИ рОСта В 2023 

ГОДУ На ЮГе СтаНУт БальНеОлОГИя 

И реКреаЦИОННый тУрИЗм. 

«сейчас идет жуткий дисба-
ланс из-за единственного рабо-
тающего аэропорта на побере-
жье — в сочи, и жители сибири 
и дальнего востока не имеют 
никакой возможности попасть 
в крым, краснодар, адыгею, 
тамань, анапу или геленджик ави-
апутем. сегодня эти направления 
недобирают туристов», — сказал 
мкртчян.

Юрий барзыкин считает, что, 
несмотря на закрытые аэро-
порты, в основном на Юге рос-
сии, коллапса не случилось. тем 
не менее он допускает, что воз-
можностей по приему туристов 
авиапутем может стать больше 
в 2023 году. 

«транспорт — это 60% в тур-
продукте. мы с прошлого года 
говорили о том, чтобы открыть 
или ростов, или краснодар (для 
приема воздушных судов — 
прим. ред.). надо понимать, что 
сочи не закрывает полностью 
эту нишу, эту проблему. ржд 
и автомобильный транспорт 
тоже ее не решают. более 30% 

туристов прибывают на отдых 
авиатранспортом, и этот вопрос 
необходимо решать. если на то 
будет воля минобороны и мин-
транса, то в 2023 году аэропорт 
геленджика сможет принимать 
туристов», — сказал эксперт.

ПРОгНОзЫ РАСТУТ 
зА ТУРиСТАМи
все эксперты сходятся во мне-
нии, что российский Юг ожидает 
еще больший поток отдыхающих, 
чем в прошлом году. эти про-

гнозы уже отчасти подтверждают 
цифры по раннему бронирова-
нию. если в 2022-м сокращение 
горизонта планирования было 
связано с особенностями между-
народной обстановки, то в этом 
году ситуация кардинально изме-
нилась, подтверждают участники 
рынка.

по данным на февраль, в отеле 
«вертикаль» (курорт «архыз») 
68% гостей при выселении бро-
нируют проживание на следую-

ЭРа 
внутРеннеГо 
туРизма

автор: алина руденко

Турсфера стала 
одной из точек 
роста в 2022 году

Объем средств размещения в Краснодарском 
крае в 2018–2022 гг.

количество койко-мест, тыс.

2018 404

2022 598

источник: министерство курортов, туризма и олимпийского наследия 
краснодарского края 
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щий сезон. управляющий отелем, 
председатель гостиничного 
хозяйства и ресторации карачае-
во-черкесии константин голу-
бенко подчеркнул, что тенденция 
идет к повышению этой доли.

«у нас в отеле более 70% гостей 
приезжают во второй и третий 
раз. спрос выше, чем в прошлом 
году, минимум на 10–15%. мы 
используем инструмент раннего 
бронирования достаточно эф-
фективно. раннее бронирование 
— это один из основных инстру-
ментов, который позволяет нам 
получать «второго» гостя. если 
говорить по всей площадке по-
селка романтик, то другие отели 
тоже используют эту практику», — 
подтвердили в отеле.

по данным пресс-службы гтц 
«газпром», глубина бронирова-
ния по сравнению с 2022 годом 
практически не изменилась. она 
варьируется от трех до шести 
месяцев. 

«летний сезон обещает быть 
хорошим с точки зрения загрузки 

номерного фонда отелей ку-
рорта. на данный момент до 40% 
номеров уже забронированы. 
этот показатель незначительно 
отличается от летнего сезона 
2022 года, так как в последние 
годы курорт ориентируется на 
всесезонность. и это дает свои 
плоды. мы наблюдаем рост 
туристического потока не только 
зимой», — рассказали в пресс-
службе горного курорта.

НА Юг зА здОРОВьЕМ
«во всем мире 50% людей, при-
езжающих к морю, не купаются 
в самом море. они купаются 
в бассейнах, которые находятся 
при отелях. некоторые отели 
наполняют бассейны морской 
водой, различные предложения 
есть, но вот спа-процедуры или 
банные комплексы — то, что мы 
очень любим, но то, что не полу-
чило большого развития у нас. 
если мы возьмем Финляндию, 
например, то на 5 млн жителей 
там приходится 2,3 млн саун», — 
рассказывает президент Феде-
рации рестораторов и отельеров 
россии игорь бухаров.

по его мнению, санаторно- 
курортный отдых способен 
достаточно серьезными темпами 
привлечь своего потребителя 
и требует развития на Юге. об 
этом говорит и председатель 
профильного комитета тпп рФ 
Юрий барзыкин. 

он также считает, что сегодня 
отдых на черноморском побере-
жье постепенно заменяют спа, 
оздоровительными и лечебными 
услугами. это требует от бизнеса 
более емких финансовых и ре-
сурсных затрат, но расход оправ-
дан, поскольку потребитель оце-
нил важность этого направления 
для себя, пояснил он.

по словам константина голу-
бенко, после локдауна резко 
вырос спрос на услуги всей 
курортной зоны.

«два ущелья, которые совпа-
дают, и тот черноморский воздух 
мешается с горным воздухом, ко-
торый идет с холодными ветрами, 
вместе создают уникальнейшие 
условия для бальнеологии. это 
для астматиков, аллергиков и т.д. 
и это можно использовать как 
инструмент. люди сейчас к нам 
поехали издалека лишь только 
для того, чтобы пожить здесь с 
детьми, набраться фитонцидов, 
чтобы последующие 9–10 меся-
цев жить без болезней», — отме-
тил голубенко.

эксперт пояснил, что на дан-
ный момент курорт с его новыми 
открытыми возможностями 
требует развития и более внима-
тельного отношения со стороны 
управляющей компании.

ЦЕНЫ зАРядиЛи ПО ПОЛНОй
тарифы на отдых сегодня вы-
нуждают туристов задумываться 
о качестве предоставляемых 
услуг и искать альтернативные 
варианты, даже если они не будут 
связаны с отдыхом у моря, счи-
тают эксперты.

«в текущей ситуации у рус-
ского Юга все еще складывается 
такое мнение, что раз сегодня 
некуда ехать, давайте мы подни-
мем цены. давайте поднимем, 
конечно. смысла нет желать того, 

чтобы гостиница у тебя запол-
нилась на 100% по низкой цене. 
лучше, чтобы она заполнилась 
на 50%, но по высокой цене. 
здесь и прибыль, и добавленная 
стоимость будет больше, а рас-
ходов на персонал и на разные 
расходные средства  меньше. 
Югу нужно понимать, может 
ли он сегодня дать сервис тем 
потребителям, которые могут 
сравнивать. например, люди 
ездили в куршавель, а теперь они 
приехали на наши склоны», — 
рассуждает бухаров.

по его мнению, такая позиция 
станет ошибкой для российского 
Юга. в россии достаточно аль-
тернативных возможностей для 
отдыха, которыми воспользуются 
другие регионы.

статистика, приведенная 
Юрием барзыкиным, говорит 
о том, что около 75% россиян, 
несмотря на ненавязчивый сервис 
и низкое качество услуг, ежегодно 
возвращаются на черномор-
ское побережье. это побуждает 
отельеров и владельцев гостевых 
домов повышать цены снова.

эксперты сошлись во мнении, 
что факторов, способствую-
щих снижению цен на отдых, 
у российского Юга в 2023 году 
не существует. тренд на ста-
бильное повышение цен, начав-
шийся в пандемию, продолжится 
в 2023 году, подтверждают 
игроки рынка.

в гостинице «вертикаль» 
(«архыз») сообщили, что уже 
подняли цены по сравнению 
с прошлым годом на 15–20%, 
на некоторые позиции — до 30% 
(повышенные категории или са-
мые популярные категории).

в летнем сезоне цены здесь 
вырастут еще на 15–20%. но, 
по словам управляющего гости-
ницей «вертикаль», председа-
теля гостиничного хозяйства 
и ресторации карачаево-чер-
кесии константина голубенко, 
рост цены на лето связан только 
с увеличением себестоимости 
как продуктовой корзины, так 
и по материально-техническому 
обеспечению.

Фото: unsplash.com
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Геленджик — один из самых 
популярных курортов Красно-
дарского края, который стали 
позиционировать как россий-
скую ниццу. Каким потенциа-
лом обладает курорт?

Количество женщин среди 
управленцев в отельном бизнесе 
растет. генеральный менеджер 
«Приморье Grand Resort Hotel» 
Сайора Рузиева рассказала 
о трендах в туризме, принципах 
управления отелем и качествах 
женщины-лидера. 

ГеНеральНый меНеДЖер «ПрИмОрье Grand resorT HoTel» СайОра рУЗИеВа — О ЖеНСКОм 

лИДерСтВе, ПрОФеССИОНальНОм рОСте И раЗВИтИИ КУрОртНОй ОтраСлИ ГелеНДЖИКа. 

престиж геленджика изменился 
в лучшую сторону, несмотря на по-
вышенное внимание к сочи. город 
стремительно развивается — появ-
ляется качественная инфраструк-
тура, растет количество обеспе-
ченных туристов. в геленджике 
самая красивая набережная на 
российском черноморском побе-
режье и уникальные природно-кли-
матические условия. вкупе это 
превращает город-курорт в отече-
ственный аналог ниццы.

Какие тренды можно выделить 
на рынке в 2023 году?
наиболее заметен рост прямых 

продаж после ухода агрегато-

ров. туристы стали бронировать 
номера на более короткие сроки. 
также растет интерес к оздорови-
тельному туризму и спа-техноло-
гиям, увеличиваются требования 
к сервису и наличию высокотехно-
логичных решений.

по вашему мнению, с какими 
вызовами столкнется отельный 
бизнес в 2023 году? в каком 
направлении будет развиваться 
туризм?
как и все участники рынка, мы 

оказались в непростой обста-
новке. в связи с режимом «закры-
того неба» и усложненной логи-
стикой значительно изменился 

сегмент путешественников. стало 
больше гостей, которые могут 
доехать к нам на своей машине, 
преимущественно это жители 
столицы и Южного федерального 
округа. здесь можно выделить 
и плюсы — для автотуристов 
есть много направлений актив-
ного отдыха: гольф, винодельни, 
памятники культуры, живописные 
природные локации.

развитие туризма с точки 
зрения гостиничных объектов 
будет направлено на точечную 
работу по всем направлениям — 
от сервиса и инфраструктуры до 
расширения спектра оказываемых 
услуг.

у профессионализма нет гендера

реклама
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Как будет развивать бизнес 
«приморье Grand Resort 
Hotel»? Какие треки развития 
можно выделить на текущий 
год?
в 2023 году уделим внимание 

обновлению номерного фонда 
и запуску спа-программ с воз-
можностью проживания в отеле. 
также будем продвигать оздоро-
вительный туризм в партнерстве 
с многопрофильным медицинским 
центром «ланцетъ». 

в гостиничном бизнесе среди 
работников преобладают 
женщины. почему так сложи-
лось? Какую долю сотрудни-
ков в «приморье Grand Resort 
Hotel» занимают женщины?
портрет сотрудников отеля 

соответствует статистике: доля 
женщин в коллективе составляет 
порядка 74%. однако на руководя-
щих позициях сильного разрыва 
нет, наоборот — 60% мужчин 
и 40% женщин.

в гостиничном бизнесе, осо-
бенно в международных сетевых 
отелях, пальму первенства среди 
руководителей всегда удерживали 
мужчины. однако за последние 
пять лет сложилась другая тен-
денция — сейчас в порядке вещей 
увидеть женщину на позиции 
генерального менеджера. в тури-
стической сфере трудится много 
женщин, и количество професси-
оналов неуклонно растет. среди 
управленцев мы видим все больше 
представительниц прекрасной 
половины человечества.

Как вам удалось достичь долж-
ности генерального менеджера 
в «приморье Grand Resort 
Hotel»? сталкивались ли вы 
с трудностями и стереотипами 
на пути к ней?
мой стаж в области гостинич-

ного бизнеса и продаж — 30 лет. 
за моими плечами опыт работы 
в крупных городских и между-
народных сетевых гостиничных 
группах, таких как Swissotel, Hilton 
и «кемпински». значительную 
роль в моем становлении как 
генерального менеджера сыграл 
увлеченный и ответственный под-
ход к работе. на протяжении всей 
карьеры я совершенствовала свои 
навыки и умения. для меня одни 
из главных факторов достижения 
результата в работе с командой — 
способность и желание тонко 
чувствовать настроение сотруд-
ников, мотивировать их личным 
примером и заряжать на позитив-
ный результат.

по вашему мнению, какими 
качествами должна обладать 

женщина — руководитель 
отеля?
женщина-руководитель мо-

жет так же эффективно решать 
задачи, как и мужчина. более 
того, женский стиль управления 
с эмоциональной и интуитивной 
составляющей зачастую более 
предпочтителен, нежели прямоли-
нейный мужской подход. общие 
принципы всегда одинаковы — 
умение разбираться в людях, 
целеполагание, системный подход 
к тактическим и стратегическим 
задачам.

с другой стороны, женщины 
отличаются большей гибкостью, 
коммуникабельностью, способны 
замечать многие мелочи, которые 
мужчина просто проигнорирует. 
в отличие от мужчины, женщина 
не считает себя единоличным 
игроком, ей проще всех объеди-
нить и создать общую цель.

издание forbes отличительной 
чертой мужского типа лидер-
ства называет стратегический 
взгляд на развитие бизнеса, 
женский стиль — выстраивание 
процессов. Какие задачи для 
вас приоритетны? по вашему 
мнению, насколько женщине 
легче справиться с работой 
менеджера в крупном отеле?

такое разделение однобоко. со-
временному руководителю нужно 
в равной степени справляться 
с операционной деятельностью 
и смотреть на несколько шагов 
вперед, прогнозируя и формируя 
стратегию развития. сформи-
рованная профессиональная 
команда руководителей помогает 
запускать новые проекты даже 
в непростые времена. отель — это 
большой живой организм, требую-
щий ежедневной работы и внима-
ния, поэтому «просто» здесь не 
может быть никому. 

принципы управления едины 
везде. искать подвох в гендерных, 
религиозных или национальных 
различиях и есть предрассудки. 
важен только профессионализм, 
аналитический подход и качество 
работы, когда нужно «играть» 
с точки зрения компетентности 
по любому вопросу. 

с течением времени останется 
ли разделение на женское и 
мужское лидерство?
женское лидерство в со-

временной россии все чаще 
становится реальностью даже 
в исконно мужских сферах. но 
в условиях конкуренции женщине 
приходится становиться сильнее 
мужчины, поскольку ей необхо-

димо совмещать сразу несколько 
социальных ролей и держать все 
под контролем. женщинам-руко-
водителям приходится постоянно 
адаптироваться к меняющейся 
обстановке, борясь с предрас-
судками и «оставаться в ре-
сурсе», сохраняя семейный очаг 
и создавая условия для профес-
сионального развития.

Какими отличительными чер-
тами обладает женский стиль 
управления?
наше непростое время можно 

назвать «идеальным штормом» 
для туризма. коллективу важна 
эмпатия, открытость и доверие. 
именно женщине-лидеру, которая 
обладает эмоциональным интел-
лектом и женской мудростью, 
проще всего справиться с такой 
нетривиальной задачей, вовремя 
наладить коммуникации и заме-
чать проблемы на интуитивном 
уровне.

на руководящей должности 
женщине приходится использо-
вать и мужские черты. она должна 
уметь быстро отвечать на вызовы 
и принимать важные решения. 
также стоит учесть, что на данный 
момент женщины контролируют 
львиную долю потребитель-
ских расходов и задают тренды. 
присутствие женщин в топ-ме-
неджменте является критически 
важным фактором для разнообра-
зия точек зрения и уменьшения 
источников риска.

назовите топ-3 качеств женщи-
ны-лидера. 
женщина-лидер должна уметь 

анализировать и прогнозировать 
обстановку, постоянно обучаться 
и осваивать новое. для дости-
жения цели — гибко меняться 
под реалии и развивать эмоцио-
нальный интеллект, помогающий 
лучше понимать нематериаль-
ную мотивацию и потребности 
сотрудников.

престиж геленджика изменился 

В лучшую сторону, несмотря на 

поВышенное Внимание к сочи 

« Принципы управления 
едины везде. искать под-
вох в гендерных, религи-
озных или национальных 
различиях  и есть пред-
рассудки. Важен только 
профессионализм, анали-
тический подход и каче-
ство работы
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Ресторанный бизнес как дело жизни 

Редакция РБК Краснодар брала 
у вас интервью три года назад. 
Какими были для вас эти три 
года? что изменилось за это 
время? 
последние три года в нашей 

индустрии ощущались как проезд 
на американских горках — на-
чиная от пандемии, когда ресто-
раны были полностью закрыты, 
заканчивая специальной военной 
операцией и последующими 
переменами. санкции и прочие 
ужесточения нарушили многие 
бизнес-процессы и логистику.

за этот непростой период не все 
рестораторы смогли сохранить 
свои заведения. нас это тоже кос-
нулось — нам пришлось закрыть 
три проекта. при этом мы открыли 
три других ресторана и тем самым 
компенсировали потери.

любые сложности повышают 
твой профессиональный навык 
и дают возможности для развития. 
например, в период пандемии 
мы очень хорошо развили свою 
службу доставки. я с благодар-
ностью отношусь к испытаниям 
— они помогают адаптироваться 
и находить нетривиальные ре-
шения. сейчас наступило время 
действовать, а не откладывать 
на потом. Хочешь пригласить к 
себе шефов — приглашай, хочешь 
открыть за границей кафе или ре-
сторан — делай это. надо насла-
ждаться жизнью, своим любимым 
делом и жить в моменте. 

Весной 2023 года южной семье ресторанов Madyar 
Collection исполнится 22 года. Елена Троян рассказала, 
что помогло стать долгожителем ресторанного бизнеса 
и как сформировать вовлеченную команду.  

СОВлаДелИЦа СетИ реСтОраНОВ Madyar ColleCTIon елеНа трОяН — ОБ ИСПытаНИяХ 

реСтОраННОГО БИЗНеСа, тОНКОСтяХ ФОрмИрОВаНИя КОмаНДы И СПеЦИФИКе HoreCa ЮГа рОССИИ.

весной компании Madyar 
Collection исполнится 22 года. 
не многие ресторанные биз-
несы живут так долго. на ваш 
взгляд, что позволило держать 
высокую планку столько лет? 
когда мы открывали первый 

ресторан, не было сомнений в 
том, получится или нет. я была 
уверена, что это дело моей жизни, 
моей семьи, что эта компания 
будет переходить из поколения 
в поколение.

безусловно, возникали трудно-
сти — без них невозможен ни один 
бизнес. но благодаря слаженной 
работе команды, нацеленности на 
общий результат и любви к своему 
делу мы сумели создать уникаль-
ный бренд и занять серьезные 
позиции на ресторанном рынке. 
сегодня Madyar Collection — это 
15 заведений в своем стиле, сотни 
профессиональных сотрудников 
и тысячи довольных гостей.

можно ли говорить, что секрет 
успеха в команде? на какие 
качества вы ориентируетесь 
при подборе персонала? что 
для вас важно? 
один из основных критериев, 

по которому HR-департамент 
отбирает людей в компанию, — 
это совпадение по ценностям. 
недостаток каких-то навыков у 
соискателя можно восполнить. 
например, мы постоянно повы-
шаем квалификацию сотрудников 

в россии и за рубежом, в 2019 году 
запустили совместный образова-
тельный проект с краснодарским 
торгово-экономическим коллед-
жем, в рамках которого обучали 
поваров с нуля и повышали их 
квалификацию.

 с разными ценностными ори-
ентирами куда сложнее. поэтому 
при поиске персонала мы всегда 
обращаем внимание на то, на-
сколько совпадают личные цели 
человека с целями команды «ма-
дьяр». я считаю, что только в та-
ком варианте возможно успешное 
движение вперед.

для меня очень важные каче-
ства — это честность, открытость 
и профессионализм. сейчас у нас 
сформировалась сильная команда 
единомышленников, которые 
легко понимают друг друга.

 
Расскажите об обучающих 
проектах. сколько ежегодно 
компания тратит на обучение 
своего персонала?
компания «мадьяр» очень много 

времени уделяет развитию. HR-де-
партамент проводит внутрен-
ние спортивные соревнования, 
приглашает профильных спикеров 
и экспертов. топ-менеджеры 
регулярно проходят программы 
и курсы мва, управляющий 
персонал обучается коучингу, для 
поваров организовываем гастро-
поездки, мастер-классы шефов 
из других регионов и стран. 

в среднем на обучение и разви-
тие сотрудников ежегодно тратим 
от 3 до 5 млн рублей.

что, на ваш взгляд, важно в 
ресторанном бизнесе и чем 
HoReCa Юга России отличается 
от других регионов?
ресторанный бизнес — это 

тысяча мелочей, и в нем важно 
все, начиная с чистого порога, 

света, звука, правильно встретить, 
сопровождать, очень красиво 
и вкусно накормить, удивить, про-
водить — и так до бесконечности.

HoReCa Юга россии, в частно-
сти краснодара, отличается, на 
мой взгляд, тем, что на сегод-
няшний день мы меньше зависим 
от туристического потока. мы 
всегда работали для жителей 
нашего города, в то время как 
в москве и курортных городах 
привыкли к высокому турпотоку. 
если у нас в 2022 году было 
несколько провалов посещаемо-
сти до 15%, то столичные коллеги 
писали о 35–40%.

что касается разницы в сервисе 
и концепциях, большого различия 
сейчас я не наблюдаю. на данный 
момент огромного разрыва, какой 
был еще 10–15 лет назад, нет.

Какие у вас ожидания от ресто-
ранной индустрии в 2023 году? 
Какие основные тренды можно 
выделить в этом сегменте?
по моему мнению, одним из 

трендов 2023 года будет до-
ставка, она продолжает набирать 
обороты. также будут актуальны 
сasual-направления и, конечно, 
локальный продукт, локальная 
кухня, рестораны в микрорайонах.

сейчас все очень быстро меня-
ется, поэтому нужно быть очень 
гибкими, уметь быстро переори-
ентироваться.

управление такой крупной 
ресторанной сетью требует 
немало сил. чем вы вдохновля-
етесь?
я вдохновляюсь и наполняюсь 

природой, особенно океаном, 
интересными людьми, которые 
обожают то, чем занимаются. и 
конечно же, красивыми проек-
тами, архитектурой, искусством, 
творениями шефов, для которых 
тарелка как холст для художника.

беседовала наталья радчук
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трендами ресторанного бизнеса 2023 
года станут доставка, локальный 
продукт, локальная кухня, рестораны 
в микрорайонах
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Рестораны русской кухни будут 
перспективны в ближайшие годы

— вы попали в ресторанный бизнес в 
юном возрасте. приходилось ли из-за этого 
сталкиваться с гендерными стереотипами и 
испытывать трудности в профессиональной 
коммуникации?

— приходилось, конечно, но не всегда 
с негативным оттенком. молодой 20-летней 
девушке сложно управлять 40-летними офи-
циантами. также сложно в 25 лет возглавить 
большой стейк-хаус с момента подписания 
договора аренды. однако это же зачастую 
упрощало первичную коммуникацию с чи-
новниками и партнерами. дальше в любом 
случае нужны знания и навыки. 

— Как ваше техническое образование при-
годилось в профессии? пришлось ли делать 
ставку на soft skills и общение с наставни-
ками?

CEO Vasilchuki Restaurant Group, CEO 354 Restaurant Group алеся романова — 

о развитии гастротуризма и любви к ресторанному бизнесу. 

— думаю, что навыки аналитического 
мышления пригодятся в любой профессии, 
а в моей особенно. и сейчас инженерное 
образование помогает избежать многих 
ошибок во время строительства ресторанов. 
безусловно, наставники помогали, на моем 
пути их было немало. я всегда прислушива-
юсь к мнению и опыту профессионалов, будь 
то владелец бизнеса или официант.

— чем отличается современный ресто-
ранный бизнес от ресторанного бизнеса 
20-летней давности? что изменилось? 

— если коротко, он стал бизнесом, в кото-
ром появились свои правила и законы, кото-
рый нарастил мышцы из профессиональных 
кадров как специфических профессий, так и 
менеджмента.

гости стали более требовательными, 
понимающими и разбирающимися. вну-
три команды выросло доверие и уважение 
к профессиям коллег рядом. отношения 
с партнерами не изменились. мы каждый 
день боремся за лучших поставщиков, ценим 
доверительное сотрудничество, а нас рас-
сматривают по многим показателям, напри-
мер стабильности и чистоплотности.

— возникало ли желание уйти из сферы? 
если да, то что вас заставило передумать?

— никогда. конечно, я уставала, но у меня 
не возникало желания изменить сферу дея-
тельности. напротив, я все больше и больше 
влюбляюсь в нее, в молниеносный результат 
от вложенных усилий, живую среду и людей. 
я люблю свою работу, радуюсь успехам ко-
манды и получаю удовлетворение от ощуще-
ния причастности.

— Этой зимой вы открыли ресторан в Крас-
ной поляне. Как отработали сезон? оправ-
дались ли ожидания?

— в ресторане в красной поляне мы про-
вели ребрендинг — и наши расчеты сбылись, 
решение было верным. но сам сезон, как 
всем известно, начался на полтора месяца 
позже из-за отсутствия снега.

— в чем особенности запуска ресторана 
на Юге в сравнении со столичными заведе-
ниями? 

— специфика курорта в том, что ты не мо-
жешь провести тендер подрядчиков, матери-
алов и выбрать лучших, как привык. в не-
которых направлениях бывает только одно 
предложение. поэтому мы приняли решение 
приглашать специалистов из москвы, что при-
бавило 20% к стоимости работ. всех сотруд-
ников необходимо обеспечить жильем или 
компенсацией проезда до курорта. с постав-
щиками такие же сложности — многое возим 
из москвы. благо в компании есть свой тзк, 
поэтому для нас это не так дорого.

— Какие рестораны будут перспективными 
в ближайшие три года? 

— думаю, рестораны русской кухни во 
всем ее многообразии. наша культура мно-
гогранна, соткана из традиций и богатых 
гастрономических предпочтений разных 
народов. ниша не занята, интерес высокий.

Как добиться успеха в ресторанном бизнесе, какие качества необходимы в профессии и где искать перспективные 
идеи для бизнеса в ближайшие три года, рассказала CEO Vasilchuki Restaurant Group, CEO 354 Restaurant Group 
Алеся Романова. 

за 20 лет ресторанная 

сфера стала бизнесом, который 

можно просчитать

Возрождение рецептоВ предкоВ 

В ноВом прочтении шефоВ 

будет способстВоВать разВитию 

русской кухни и гастротуризма

реклама
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евРопейсКий сеРвис на КавКазе

— марина александровна, как вам уда-
лось достичь должности генерального 
директора в санаториях «плаза», с чего 
начинали свой карьерный путь?

— чтобы стать превосходным руководи-
телем, требуются организаторские способ-
ности, готовность брать ответственность за 
результат, высокая трудоспособность. именно 
благодаря этим качествам в 2007 году меня 
пригласили в сеть санаториев «плаза» на роль 
руководителя в финансовый департамент.  

до 2014 года я отвечала в компании за 
управление и поддержку ключевых отделов, 
за достижение ими финансовых показате-
лей. к тому времени я уже хорошо знала 
все бизнес-процессы изнутри, у меня были 
соответствующие компетенции, и мне пред-
ложили стать генеральным директором. так, 
с 2014 года и по сей день в мои обязанности 
входит полное руководство административ-
но-хозяйственной, финансово-экономиче-
ской и коммерческой деятельностью пред-
приятий сети «плаза», а также координация 
и управление всеми новыми инвестицион-
ными проектами. 

я очень горжусь тем, что именно на годы 
моего управления выпал и запуск санатория 
«плаза железноводск», и масштабная рено-
вация «плаза кисловодск», которая с успехом 
завершилась в 2022 году. ведь решение самых 
сложных проектных задач — это лучший опыт. 

допускаю, что у коллег могли быть сомне-
ния, а справлюсь ли я. не буду скрывать, что 
подобные вопросы порой посещали и меня. 
но жизнь все расставила на свои места и по-
казала, что нет ничего невозможного при же-
лании. а желание развивать проект «плаза» 
с каждым годом только усиливается.

— вы руководите двумя санаториями 
в разных городах, при этом они являются од-
ними из крупнейших в регионе. там оказы-
вают услуги по самым различным направле-
ниям — от лечения сердечных заболеваний 
до премиальной эстетической косметологии 
и даже центра аюрведы. в вашем подчине-
нии находятся более 600 человек. Как вам 
удается справляться с обязанностями?

— я являюсь генеральным директором 
двух современных медицинских комплек-
сов «плаза». с 2005 года мы предоставляем 
эксклюзивные медицинские услуги, соответ-
ствующие высочайшим мировым стандар-
там, объединяя инновационные программы 
лучших израильских клиник и уникальные 

как санатории «плаза» на ставрополье задают новые стандарты оздоровления и отдыха.

возможности бальнеологического курорта. 
многочисленные отраслевые награды, 
высокие оценки гостей и их высокая возврат-
ность — прямое подтверждение востребо-
ванности и признания нашей деятельности. 

создавать круглосуточный безукоризнен-
ный сервис европейского уровня 365 дней 
в году, проводить более 2 тыс. современных 
процедур, следить за оснащением номер-
ного фонда, обеспечением и бесперебойной 
коммуникацией с гостями — задача не из 
легких. за любым успешным руководителем 
стоит сильная и профессиональная команда, 
которая подбирается годами. моей ключевой 
целью и было ее создание. и могу сказать, 
что это получилось, ведь благодаря всем, кто 
сейчас работает на объектах, к нам ежегодно 
едут десятки тысяч лояльных гостей за здо-
ровьем и отдыхом. 

— среди главных барьеров, мешающих 
женщинам строить успешную управлен-
ческую карьеру, аналитики Grant Thornton 
International отмечают устоявшиеся ген-
дерные стереотипы. сталкивались ли вы 
с ними? 

— абсолютно уверена, что в настоящее 
время гендерные стереотипы о карьерном 
росте мужчин или женщин находятся лишь 
в их собственных головах. в современном 
обществе такие устои теряют свою акту-
альность. при этом требования к человеку, 
претендующему на руководящую должность, 
становятся более четкими и осознанными. 
они применимы только к профессиональным 
компетенциям людей, а не к их полу. 

когда я участвовала в проекте «лидеры 
россии», обучалась по программе мва и дру-
гим направлениям повышения квалификации 
в «сколково», я познакомилась с большим 
количеством замечательных женщин-ин-
весторов, сео-руководителей.  могу вас 
заверить, что по достижениям, профессиона-
лизму и ряду компетенций они ни на шаг не 
уступают мужчинам, а в некоторых сферах 
бизнеса даже превосходят. 

единственное, чего, пожалуй, не изме-
нить, — это то, что женщины обладают боль-
шей эмпатией, чем мужчины. наверное, в наше 
время это больше плюс. в сфере гостеприим-
ства наличие эмпатии — это фактор, который 
влияет на качество сервиса. а на нем, в свою 
очередь, построен весь наш бизнес. значит, 
мы, женщины-руководители, в большей мере 
соответствуем ожиданиям в данной сфере

— треть россиян (32%) считают, что жен-
щина должна выбирать между карьерой 
и семьей, причем эта точка зрения более 
распространена среди тех, у кого есть дети. 
у вас с мужем четверо детей. согласны ли 
вы с этим мнением? Как вам удается совме-
щать карьеру и семейную жизнь?

— выбор, семья или карьера, часто встает 
перед людьми в современной жизни. чтобы 
найти баланс между этими составляющими, 
в первую очередь нужно избавиться от стере-
отипов, что нужно выбирать что-то одно. 

чтобы найти баланс 

между карьерой и семьей, 

нужно избаВиться от 

стереотипоВ, что нужно 

Выбирать что-то одно

Турпоток на лечебные курорты ежегодно растет. В Кисловодске за 2022 год он увеличился 
на 18%. Одной из причин этого эксперты называют повышение уровня сервиса и конкурен-
тоспособности курортов. О том, как быть одними из лучших на рынке и создавать сервис 
европейского уровня, рассказала гендиректор санаториев «Плаза» Марина Азарова.
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мы можем делать все, выбирать не нужно. 
важно найти работу, которая тебя поистине 
вдохновляет, и заниматься делом, которое 
приносит удовольствие. я убеждена, что 
только в этом случае можно счастливо жить 
и строить успешную карьеру. дети и се-
мья не являются нашим ограничением. мы 
одновременно можем быть и родителями, 
и людьми, реализованными в карьере. именно 
так я чувствую себя сейчас, совмещая работу 
и семейную жизнь. я не скажу, что было про-
сто. в силу возраста и отсутствия опыта такой 
гармонизации этот путь необходимо было 
пройти, но результат того стоил.

внутри семьи мы тренируем много разных 
качеств. это умение слушать друг друга, дого-
вариваться. те навыки, которые мы получаем 
в семейной жизни, успешно работают и в про-
фессиональной деятельности, помогают вы-
страивать правильные отношения с собствен-
никами бизнеса, с коллегами и партнерами. 

даже если женщина строит карьеру, 
дома она всегда отвечает за быт. а когда 
ты являешься топ-менеджером, часть задач 
на работе приходится делегировать.  такой 
навык помогает и в семейной жизни. как 
и в профессиональной деятельности, здесь 
важно собрать команду помощников: репе-
титоров, нянь, работников по дому, которые 
помогут разгрузить от текущих забот. благо-
даря этому появляется больше времени для 
общения с семьей и совместного досуга.

как мне кажется, семья и работа — это две 
уникальные школы по развитию. быть реали-
зованной успешной женщиной прекрасно, 
быть хорошей мамой прекрасно вдвойне. 
любящий муж и четверо замечательных детей 
всегда будут моей поддержкой и опорой как 
в жизни, так и в работе. а уделять должное 
внимание семье мне позволяют грамотно 
выстроенные бизнес-процессы.

— Расскажите о целях и задачах на 2023 
год. Каковы планы по развитию объектов?

— быть лучшими в своем направлении. как 
известно, конкуренция способствует раз-
витию рынка, что в конечном итоге идет на 
пользу потребителю. поэтому повсеместное 
открытие новых проектов нам не мешает, 
а только мотивирует на дальнейшее совер-
шенствование. наша уникальность в регионе 
кмв — в комплексности оказываемых услуг 
и высоком уровне европейского сервиса.

при этом мы не берем на себя обязан-
ность быть эксклюзивными — есть только 
мы, и больше ни у кого нет таких знаний или 
оборудования. возможно, звучит странно, 
но наша задача — привить естественную тягу 
и любовь к здоровому образу жизни и сохра-
нению долголетия.

мы рассматриваем каждого гостя инди-
видуально и целостно, не назначая лишних 
лекарств, и боремся не с симптомами тех 
или иных заболеваний, а с их первопричи-
нами. уделяем особое внимание диагностике, 
а также физическому и ментальному здоровью.

в планах на 2023 год мы большую роль 
отводим развитию телемедицины в рамках 
партнерских отношений с ведущими клини-
ками израиля и германии: RheinRegio Klinik 
Zentrum и Assuta.  у гостей будет уникальная 
возможность получить консультации ведущих 
зарубежных специалистов, а также в случае 
необходимости пройти лечение в самых вос-
требованных клиниках.  

в рамках развития медицинского туризма 
на базе санаториев «плаза» уже в апреле 
текущего года мы намерены посетить ве-
дущие клиники оаэ: Dubai Healthcare City, 
Cleveland Clinic в абу-даби, а также другие 
многопрофильные клиники с самыми высо-
кими стандартами обслуживания гостей. 
развитие такого рода партнерства направ-
лено на внедрение передовых медицинских 
технологий, инновационных практик в меди-
цине и установление долгосрочных отноше-
ний на благо гостям.

— Какие качества помогают современной 
женщине быстрее адаптироваться в посто-
янно меняющемся мире?

— сегодня невозможно быстро приспоса-
бливаться к изменениям и обращать нестан-
дартную ситуацию в свою пользу, если у тебя 
не развито стратегическое мышление. важно 
понимать, чего ты хочешь в перспективе и ка-
ким путем этого можно добиться. 

кроме того, чтобы приспосабливаться к из-
менениям, нужно всегда быть готовой к обу-
чению. сегодня мир меняется с космической 
скоростью — нельзя застревать в прошлом 
и игнорировать любые инновации. знания 
постоянно устаревают в современном мире, 
не останавливайтесь на достигнутом, и тогда 
вы перестанете бояться изменений. 

и, как говорят ученые, постоянное увлече-
ние любимым делом, здоровые коммуникации 
и способность воспринимать новую инфор-
мацию — это один из ключей к долголетию.

реклама

Победитель премии 

#RussianHospitalityAwards 2022 

в номинации «ОТКРЫТиЕ гОдА»
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реклама

Клиентоцентричность — 
главный тренд в бизнесе

на сегодняшний день мягкие навыки в управ-
лении бизнесом и принципы клиентоцентрич-
ности  выходят на первый план. сооснователь 
и руководитель сети глазных клиник «ирис» 
светлана кочмала рассказала о том, чем отли-
чаются мужской и женский подходы к предпри-
нимательству и как сделать бизнес успешным.

— светлана алексеевна, сферу медицины 
называют одной из наиболее трудных в управ-
лении из-за своей специфики. Как вы пришли 
в этот бизнес?

— в бизнес я пришла благодаря своему мужу, 
олегу борисовичу кочмала, одному из луч-
ших хирургов-офтальмологов россии, доктору 
медицинских наук. он всегда мечтал открыть 
собственную клинику, много путешествовал 
по нашей стране, европе и америке, учился 
у лучших в своем деле. именно это помогло 
ему сформировать образ своей клиники, ее 
концепцию и философию. я не могла оставаться 
в стороне, когда он пришел к реализации своей 
мечты, начала ему помогать в организационных 
вопросах и так постепенно влилась. 

а если говорить о сложности, то, на мой 
взгляд, у каждого вида бизнеса существует 
специфика, каждый можно назвать непростым. 
но если ты профи в своем деле и владеешь тех-
нологией управления, все не так уж и сложно 
оказывается.

— Как быстро удалось найти подходящую 
именно вам модель управления бизнесом? 

светлана кочмала — об успешном развитии глазной клиники «ирис».

Как это работает на примере «иРис»?
— клиентоцентричная организация — это 

бизнес-модель, в которой все бизнес-про-
цессы создаются и постоянно корректируются 
исходя из потребностей клиента! начиная 
с найма персонала и заканчивая организован-
ной системой обратной связи между бизнесом 
и клиентом.

например, если говорить о найме персо-
нала, то мы нанимаем только тех сотрудни-
ков, которые любят людей, если продаем, то 
только с выявлением истинной потребности 
человека, чтобы дать ему больше ценности, 
чем он даже ожидает получить. если создаем 
продукт-услугу, то только высокого качества. 
если это маркетинг, то больше направленный 
на повышение узнаваемости бренда и работу 
с репутацией, поддержание высоких показа-
телей индекса потребительской лояльности 
и возвращаемости пациентов.

— с какими сложностями сталкивались 
на пути ее построения?

— изначально мы выбрали для себя путь 
работы только с платными услугами и обозна-
чили стоимость выше, чем у конкурентов. мы 
сразу отказались от омс. эта стратегия не из 
простых, но именно она сыграла в нашу пользу. 
так мы отстроились от конкурентов и работали 
на иную целевую аудиторию. наш пациент дру-
гой. он более осознанный и благодарный, он 
ценит то, за что платит. да, для того чтобы быть 
ему интересными, нам надо постоянно при-
думывать что-то новое и интересное, держать 
высокий уровень сервиса и оказания медицин-
ских услуг, но именно это и обеспечивает нам 
рост и развитие.

— медицина — это та сфера, в которой чаще 
всего сталкиваются с дефицитом клиентоори-
ентированных кадров. Как удается решать эту 
проблему? 

— такое впечатление складывается от того, 
что в клиниках в момент сложностей со здоро-
вьем пациент больше всего нуждается в забот-
ливом, участливом отношении к себе. при этом 
я уверена, что мы живем в то время, когда лю-
бой человек, соприкасаясь с любым бизнесом, 
предпочтет клиентоориентированный подход. 
правда, еще не все компании это понимают, но 
это явный тренд нашего времени. 

люди есть. их просто надо уметь видеть и 
грамотно подбирать. мы, например, берем в 
свою команду только тех, кто искренне любит 
людей. зачастую это люди с высоким уровнем 
эмоционального интеллекта — EQ. поэтому мы 

не заставляем своих сотрудников улыбаться, 
быть вежливыми, помогать людям — у них это 
«встроенная функция». 

собеседование в наши клиники проходит 
в два этапа. на первом HR отбирает подхо-
дящих кандидатов, оценивая их профессио-
нальные компетенции. а на втором многие 
сотрудники проходят собеседование у меня, 
где я уже смотрю на их мягкие навыки. у меня 
существует выверенный список вопросов, 
помогающих мне понять, подходит нам этот 
человек или нет. 

— вы руководите крупным предприятием, 
теперь сами выступаете в роли наставника. 
что подтолкнуло вас стать бизнес-тренером?

— я долгое время училась, и училась много. 
у меня три высших образования, а сколько 
различных дополнительных, я и не считаю уже. 
мне всегда везло на учителей, которые щедро 
делились своим опытом и знаниями, и именно 
благодаря им мне удавалось избежать многих 
ошибок, потери денег и времени. и в какой-то 
момент я ощутила потребность также делиться 
своими знаниями и опытом с другими предпри-
нимателями. видимо, мое первое педагогиче-
ское образование нашло в этом свой отклик. 

— в чем разница между женским и мужским 
подходом к управленческой работе? обра-
щали ли вы на это внимание?

— да, обращала. вы знаете, заметила даже 
по участникам своих тренингов. некоторые 
мужчины до сих пор не могут понять и принять, 
что сейчас время, когда мягкие навыки у людей 
выходят на первый план. а между тем даже ме-
неджер по продажам комбайнов или труб будет 
делать большие выручки при наличии у него 
высокого уровня EQ. а если весь отдел продаж 
будет обладать им, то ваша компания будет ка-
чественно выделяться на рынке. сейчас время 
такое, когда людям, заказчикам, клиентам, 
пациентам хочется общаться с теми, кто умеет 
идти на контакт, обладает высокими комму-
никативными навыками, умеет выслушать, посо-
чувствовать, где-то поддержать. агрессивные 
продажи сейчас все менее эффективны. нужно 
разговаривать с клиентом, уметь выявить его 
истинную потребность. вокруг слишком много 
стресса и негатива, поэтому люди стремятся 
искать надежность, безопасность и комфорт 
во всех сферах своей жизни. а клиентоориен-
тированность закрывает все эти потребности.

Сооснователь и руководитель сети глазных клиник «иРиС» Светлана Кочмала — о принципах 
клиентоцентричности, эффективных бизнес-системах и любви к людям.

kochmala-consult.ru
iris-glaza.ru
kochmala_probusiness
vk.com/kochmala_probusiness
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" пока в нас будет 
потребность, 
мы будем расти

инна Фридман: офтальмология 3Z 
как особая бизнес-модель в медицине

— что сегодня происходит на россий-
ском рынке офтальмологии? Какие вызовы 
и точки роста вы наблюдаете? 

— офтальмология — бурно развивающаяся 
сфера в медицине, особенно активно пред-
ставленная в частных центрах. количество 
офтальмологических клиник растет, поэтому 
крайне важно отстроиться от конкурентов, 
оставаясь верными своим основным прин-
ципам. что касается группы компаний 3Z, то 
мы не зря позиционируем себя как клиники 
прогрессивной офтальмологии. следуя росту 
офтальмологии как отрасли, мы стараемся 
все время держать руку на пульсе, чтобы 
предлагать пациентам актуальные про-
граммы лечения заболеваний глаз. при этом 
очень важным остается нацеленность группы 
компаний 3Z на плановое развитие.

только за последний год мы внедрили не-
сколько новых услуг в наших клиниках и стали 
первыми, кто предложил их пациентам в 
регионах. клиника 3Z в перми с этого года 
предлагает своим пациентам новую 100% 
лазерную услугу коррекции зрения CLEAR 
(клеар), которая отличается микроинвазивно-
стью, повышенной безопасностью и мини-
мальным сроком восстановления. на сегодня 
это эксклюзив в пермском крае. также в дру-
гих наших регионах — в краснодарском крае, 
скФо и пермском крае — совсем недавно 
именно в 3Z впервые лазерные операции 
на заднем отрезке глаза стали проводиться 
на современной навигационной лазерной 
системе Navilas 577S (навилас пятьсот семь-
десят семь эс). она позволяет сократить 
время проведения операции в несколько раз, 
сохраняя высокую точность воздействия и 
сводя к минимуму человеческий фактор при 
хирургическом вмешательстве.

мы рассматриваем прогрессивную офталь-
мологию как единое целое с учетом установ-
ленных приоритетов и без разбалансирован-
ного развития одних направлений в ущерб 
другим, для того чтобы каждый пациент 
был уверен в качестве офтальмологической 
помощи, которую он получит в 3Z. для нас 
важно оставаться на заявленном высоком 
уровне предоставляемых услуг.

— в 2022 году многие компании были 
вынуждены перестраивать логистические 
цепочки, менять поставщиков оборудова-
ния, расходных материалов. Как этот вопрос 
решила компания? Какую долю занимает 
иностранное медицинское оборудование, 

как клиника в краснодаре выросла в федеральную сеть.

есть ли сложности с поставками каких-либо 
комплектующих, расходников, препаратов?

— медицина — та отрасль, которую санкции 
коснулись, по сути, меньше всего. и большин-
ство компаний, которые много лет успешно 
сотрудничали с клиниками 3Z, продолжили 
это сотрудничество. план закупки компанией 
расходных материалов предполагает так 
называемый запас на несколько месяцев, по-
этому у наших поставщиков было время для 
налаживания логистических путей. на паци-
ентах 3Z это никак не отразилось.

во всех клиниках 3Z предусмотрено на-
личие собственного банка искусственных 
хрусталиков, который насчитывает более 

30 видов интраокулярных линз (иол).  это 
позволяет пациенту выбрать необходимую 
линзу в день обращения, не ждать ее по-
ставки и быть прооперированным в тот же 
день. в тех случаях, когда необходимо под-
строиться под индивидуальные особенности 
глаза, мы сотрудничаем с фирмами-произ-
водителями кастомизированных иол. на их 
изготовление в большинстве случаев уходит 
порядка месяца.

в большинстве своем мы используем 
хирургическое оборудование зарубежных 
производителей. оно отвечает всем мировым 
стандартам и регулярно проходит техниче-
скую аттестацию. также на местах в 3Z име-
ются собственные инженеры, которые следят 
за состоянием технической базы. мы активно 
наблюдаем за рынком и готовы быть более 
гибкими для сохранения высокого качества 
предоставляемых нашим пациентам услуг.

— 3Z с 2009 года активно масштабируется 
и открывает свои филиалы в российских ре-
гионах. Какова сегодня география клиники? 
планируется ли открывать новые филиалы 
в 2023 году, какие субъекты представляют 
для вас интерес? в скольких регионах всего 
рассчитывает присутствовать клиника?  

— на сегодняшний день география феде-
ральной сети офтальмологических клиник 3Z 
насчитывает девять регионов в российской 
Федерации. Хирургические клиники распо-
ложены в краснодаре, москве, ессентуках 
и перми, их сопровождают 32 диагностиче-
ских центра (дц). мы постоянно мониторим 
рынок офтальмологических услуг и стара-
емся увеличивать не только географию при-
сутствия 3Z, но и расширять уже имеющиеся 
диагностические центры и клиники, предла-

Основательница группы компаний 3Z, врач-офтальмолог, кандидат медицинских наук инна Фридман — о прогрессивной офтальмологии, 
федерализации сети клиник и качествах, необходимых руководителю крупного бизнеса.
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гая новые услуги и внедряя более современ-
ные программы лечения.

за последнее время мы расширили парк 
диагностического оборудования в наших 
дц в сочи, новороссийске и армавире, где 
к классическому набору исследований доба-
вилась оптическая когерентная томография. 
также в некоторых диагностических центрах 
стали выполнять ультразвуковое исследо-
вание глаза. при этом нашим пациентам не 
стоит волноваться о том, что во время диа-
гностики глаз они могут пропустить какое-то 
исследование. в сети клиник 3Z действует 
услуга «единая диагностика», когда все 
дополнительные исследования, назначенные 
врачом-офтальмологом 3Z, пациент может 
пройти бесплатно. если данного исследова-
ния нет в выбранном пациентом диагности-
ческом центре, его направляют в клинику 
на дообследование.

новые же диагностические центры 3Z 
в 2022 году открылись в невинномысске 
и  перми. Финальной цифры по регионам, 
в которых планируется открывать филиалы 
3Z, нет, так как мы нацелены на решение 
потребности наших реальных и потенциаль-
ных пациентов в доступной и качественной 
офтальмологической помощи. пока в нас 
будет потребность, мы будем расти.

— вы стояли у истоков зарождения компа-
нии, которая из офтальмологической кли-
ники выросла в федеральную сеть. Какой из 
этапов развития вы бы назвали ключевым? 
Какой период был самым сложным в реали-
зации планов по расширению компании?

— самым сложным было принять реше-
ние о федерализации компании в принципе, 
а не остановиться на уже имеющихся мас-
штабах. клиника в краснодаре показывала 
себя как очень удачный проект, стабильно 
и качественно выполняющий главную за-
дачу — предложить своему пациенту оф-
тальмологическую услугу, отвечающую его 
потребностям в высококвалифицированной 
и современной помощи в совокупности с но-
вым уровнем сервиса.

на момент открытия первой клиники 
в краснодаре принцип «хирургии одного 
дня» был совершенно новым для пациентов 
края. он заключается в возможности пройти 
диагностику глаз и быть прооперированным 
в день обращения, без необходимости ло-
житься в стационар. все предоперационные 
анализы при этом можно сдать непосред-
ственно в 3Z, при себе нужно иметь только 
актуальные результаты флюорографии.

принцип «хирургии одного дня» оказался 
очень удобным для пациентов, поэтому было 
принято решение сделать его визитной кар-
точкой 3Z. сегодня все клиники 3Z работают 
по этому принципу.

для реализации плана по расширению 
компании до федерального уровня важно 
было собрать хорошую команду, которая бы 
слаженно и профессионально решала все за-
дачи. 3Z сегодня — это высококвалифициро-

ванная команда, от простого специалиста до 
топ-менеджера, поэтому сделать 3Z брендом 
№ 1 по офтальмологии в россии уже не мечта, 
а глобальная бизнес-цель, к которой мы 
стремимся. считаю, что команда 3Z готова 
к покорению этой высоты.

— в этом году ваша компания отмечает 
20-летний юбилей и демонстрирует ста-
бильное развитие, сохраняя лидирующие 
позиции на российском рынке медицинских 
услуг. в чем секрет такого успеха? 

— всегда сложно ответить на вопрос «в чем 
секрет успеха?». для меня это прежде всего 
сохранение главного принципа отношения 
к пациенту, заложенного в качестве базиса 
еще на этапе идеи создания 3Z, — «его вели-
чество пациент». этот принцип заключается 
в стремлении предложить нашему пациенту 
лучшее из имеющегося сегодня на рынке 
офтальмологических услуг, окружая его осо-
бой заботой и вниманием. для комфортного 
взаимодействия пациента с компанией 3Z мы 
постоянно обновляем сервисные программы, 
которые позволяют пациентам 3Z и их близ-
ким пользоваться акциями и спецпредложе-
ниями на офтальмологические услуги всех 
подразделений группы компаний 3Z.

— Как устроена система управления 
в группе компаний 3Z? Каких принципов 
в работе с командой вы придерживаетесь?

— система управления устроена по 
законам бизнеса, где присутствуют все 
необходимые подразделения для такого 
масштаба организации. сложность управ-
ления такой компанией, как 3Z, заключается 
в том, что объектом менеджмента является 

многоуровневая медико-социотехническая 
динамическая система. структура 3Z по-
крывает потребность в базовых функциях 
медицинского центра: таких, как организация 
лечебного процесса, координация всех от-
делений, соответствие стандартам, контроль 
и учет деятельности каждого подразделения, 
а также в бизнес-функциях: прогнозирова-
нии, планировании и маркетинге. получается, 
что медицинская составляющая работает 
по медицинским законам, но управляется по 
правилам бизнеса. выбор каждого решения 
заключается в учете двух основных факторов: 
закрытии внутренних медицинских задач 
и принятии условий меняющейся экономиче-
ской и политической ситуации.

принцип управления основывается на кон-
троле соблюдения стандартов, нацеленности 
на безупречный результат и высоком уровне 
ответственности за результат деятельности 
компании.

— Какими качествами должна обладать 
женщина, которая управляет столь объем-
ным бизнесом в сложнейшей отрасли — 
медицине?

— собственно, такими же, как и мужчина. 
я не стала бы выделять какие-то особенно 
присущие или необходимые только женщине 
качества. считаю крайне важным понима-
ние того, какую главную миссию выполняет 
твой бизнес, а также способность выстроить 
стратегию долгосрочного развития. в этом 
помогают увлеченность делом, стратеги-
ческое мышление, сила духа и, безусловно, 
стрессоустойчивость.
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наша бизнес-цель — 
сделать 3Z брендом n1 
в россии

8-800-250-333-0
3z.ru



иМЕЮТСя ПРОТиВОПОКАзАНия. НЕОБХОдиМА КОНСУЛьТАЦия СПЕЦиАЛиСТА

женский кризис: 
как общественные 
стереотипы 
усиливают 
депрессию

клиника глазуновой  является одним из 
флагманов психиатрической и психотера-
певтической амбулаторной помощи на Юге. 
врач-психиатр высшей категории, заведу-
ющая отделением психосоматики сусанна 
брижак рассказала о важности диагностики 
послеродовой депрессии и роли обществен-
ного давления на женщин.

— сусанна сергеевна, вы специализируе-
тесь на послеродовой депрессии. Как часто 
в наше время она встречается?

— риск послеродовой депрессии в первые 
4–16 недель после родов составляет 10%. 
если ранее женщина сталкивалась с де-
прессивным расстройством, это повышает 
риск до 25%. если после предыдущих родов 
уже возникала депрессия —  до 50%. это 
не должно пугать или заставлять женщин 
отказаться от планирования беременности. 
эта информация просто дает нам знания для 
того, чтобы вовремя обратиться к врачу. 

 
— есть ли критерии, по которым  можно 

отличить усталость молодой матери от по-
слеродовой депрессии?

— отличить клиническую депрессию от 
усталости и поставить точный диагноз может 
только врач. к сожалению, в нашей стране по-
ход к психиатру до сих пор считается чем-то 
постыдным, люди скрывают от близких и кол-
лег, что им приходится обращаться к врачу 
такого профиля. проблемы замалчиваются, 
накапливаются, вызывая другие расстрой-
ства и болезни. 

когда мы говорим просто об усталости, 
то она будет легко устраняться, если жен-
щина дает себе возможность отдохнуть. 
послеродовой депрессии свойственны такие 
признаки, как чувство вины перед ребенком, 
непреходящее чувство усталости даже после 

врач-психиатр сусанна брижак — о рисках болезни, женских 

стереотипах и психологической помощи в клинике глазуновой.

сна, поверхностный и прерывистый сон, 
раздражительность, отсутствие интереса 
и активности. это состояние, при котором 
нужно сразу обращаться за профессиональ-
ной помощью.

 
— в мужском обществе существует сте-

реотип, что послеродовая депрессия — это 
надуманное явление. меняется ли отноше-
ние общества к этой проблеме?

— я бы не стала выделять отдельно такое 
отношение именно у мужчин. люди, которые 
ранее не сталкивались с депрессивными рас-
стройствами, могут не понимать и обесцени-
вать переживания человека, столкнувшегося 
с депрессией, в том числе послеродовой.  
кажется, что нужно просто взять себя в руки, 
больше гулять, заняться спортом — и все 
наладится. 

если у женщины родился ребенок, она как 
будто обязана радоваться и быть счастливой, 
общество ждет от нее этого. но так бывает не 
всегда. женщина сталкивается с переменами 
в режиме жизни, происходят определенные 
биохимические изменения в организме, 
которые могут провоцировать депрессивное 
расстройство после родов. она начинает 
испытывать давление определенных стере-
отипов из-за того, что сразу не ощутила лю-
бовь к ребенку. это усиливает симптоматику 
и мысли самобичевания. 

 
— существуют исследования, согласно 

которым женщина принимает ключевые ре-
шения о переменах в своей жизни и карьере 
в период после рождения ребенка. такое 
явление действительно имеет место? 

— да, женщины часто принимают решения 
о переменах в своей жизни именно в после-
родовом периоде. для этого есть несколько 
причин. женщина выпадает из гонки школа — 
институт — работа и может со стороны 
посмотреть, а чего на самом деле ей бы 
хотелось. при этом у нее появляется ощу-

щение ответственности за нового человека. 
это толкает на более серьезные шаги в части 
планирования дальнейшей  жизни. 

 
— женщины чаще испытывают чувство 

вины, если уделяют много внимания ка-
рьере. Это воспринимается как реализация 
в ущерб семье. сталкивались ли вы с этим?

— в обществе есть стереотипы, какой должна 
быть жена, мать. и они не всегда обращены 
к самой женщине, чаще они про огромную 
часть ее обязанностей, но совсем не про ис-
тинные потребности. для ребенка старше года 
имеет значение не количественное присутствие 
мамы, а качественное. она может работать и 
при этом дома играть с ребенком, проводить 
время с ним. а можно не разрешать себе реа-
лизацию, быть постоянно с ребенком, но при 
этом мы видим уставшую маму, которая просто 
проводит время с ребенком количественно и не 
имеет ресурса дать ему нечто большее. 

 
— Какие задачи по развитию вы ставите?
— основные задачи связаны с развитием 

информированности общества в области 
психического здоровья. например, женщины 
с послеродовой депрессией всего в 50% слу-
чаев обращаются за помощью, а 50% остаются 
один на один с проблемой. иногда такие со-
стояния могут ухудшаться и тогда несут риски 
для здоровья, жизни женщины и ее ребенка. 
очень важно, чтобы в обществе было пони-
мание, что депрессивное состояние — это 
болезнь, требующая обращения за помощью 
к специалисту. для преодоления этой стигмы 
мы стараемся регулярно в клинике глазуновой 
проводить бесплатные образовательные семи-
нары для пациентов и их близких.

г. Краснодар, ул. Шоссе Нефтяников,37/5 
т. 8 (861) 255-18-45
www.clinic-glazunova.com
Л041-01126-23/00295418 от 24.10.2014 
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Бизнес с иГолочКи

история ростовского бренда G’n’K началась 
в 1996 году, когда специалист швейного про-
изводства, заведующая ателье татьяна кабар-
гина на фоне дефицита качественной детской 
одежды решила запустить свою фабрику. о том, 
как десятилетиями развивать швейный бизнес 
и есть ли в нем место гендерному неравен-
ству — в интервью с татьяной кабаргиной.

— Как возникла идея открыть свой бизнес? 
— до начала 1990-х годов я работала на госу-

дарственном предприятии, потом устроилась 
в кооператив. из-за того, что ситуация в стране 
не позволяла работать так, как раньше, воз-
никла идея развиваться самостоятельно.

в 1990-е годы ощущался дефицит одежды. 
к нам привозили что-то из-за рубежа, но 
это было очень недешево. многие не могли 
себе позволить импортные товары. компа-
ния G’n’K, по сути, проложила тропиночку на 
рынке детской верхней одежды в современ-
ной россии. мы сразу делали свою работу на 
совесть, как нас учили в свое время. думаю, 
именно поэтому мы быстро завоевали сердца 
клиентов и привлекли первых покупателей.

за десять лет с момента открытия пред-
приятия мы увеличили производственную 
площадь почти в 12 раз, придумали 11 новых 
моделей, создали супертеплые вещи для 
самых холодных регионов россии.

 
— в 2022 году многие компании столкну-

лись с усложнением логистики и ростом цен 
импортного сырья. Как эти трудности отраз-
ились на вашем производстве? Как удалось 
их решить?

— бизнес испытывает трудности на про-
тяжении последних трех лет. из-за санкций 
в портах стали скапливаться грузы, прихо-
дится ждать, когда тот или иной контейнер 
освободится, чтобы передать товар через 
него. если раньше наши поставщики четко 
знали, в какой машине какой груз идет, благо-
даря специальным трекерам, то сегодня мы 
пребываем в полном неведении.

все поставщики из европы прекратили с 
нами сотрудничество. сегодня мы находим 
партнеров в азиатских странах и беларуси. 
из-за внешних факторов сроки поставок сырья 
у нас увеличились с двух до трех и больше 
месяцев. за два года у нас выросли затраты 
на логистику — ранее мы закладывали на пе-
ревозки порядка 1–1,5% из суммарной выручки, 
сейчас они нам обходятся в 6%. отсюда рост 
цен на детскую одежду и доставку.

— Какие материалы используются в произ-
водстве? появились ли проблемы с сырьем 
из-за санкций?

как дефицит 1990-х подтолкнул заведующую ателье запустить швейную фабрику.

— в связи с санкциями контакты, особенно 
с европейскими производителями, были 
затруднены, а в 2022 году многие из них 
расторгнуты. ранее заключенные контракты 
пришлось исполнять по ценам, в три-пять раз 
превышающим плановые. 

после того как в россии резко сократился пе-
речень материалов, которые мы покупали, у нас 
не было времени ждать изменения курса или 
размещать заказы на других фабриках. нашим 
партнерам понадобилось несколько месяцев, 
чтобы найти необходимую замену, протести-
ровать полученные образцы и прислать их нам 
для испытаний.  мы перешли в премиум-сег-
мент, поэтому всеми силами держим марку 
и сохраняем качество изделий на высшем 
уровне, несмотря на все трудности.

— есть ли в планах расширение ассорти-
мента? чем хотели бы пополнить коллекцию?

— есть. сейчас мы дополнили коллек-
цию головными уборами. в дальнейшем мы 
планируем создавать трикотажные модели, 
отталкиваясь от актуальных трендов и новых 
тенденций в сфере моды. вероятно, это будут 
спортивные или кежуал-костюмы. мы плани-
руем продавать готовые луки, и родителям 
не придется тратить время и бегать по другим 
магазинам в поисках базовых изделий.

— Какие прогнозы можете сделать на 2023 
год? Какие проекты будут реализованы 
брендом G’n’K?

— предполагаем, что тенденция более 
тщательного и рационального потребления 

сохранится. компании, которые сотрудни-
чали с иностранными брендами, ушедшими 
с нашего рынка, будут активно искать замену 
среди российских производителей. 

что касается G’n’K, то мы будем достигать 
поставленных целей по выручке, развитию 
бренда, узнаваемости. также у компании 
сегодня есть запрос на коллаборации с раз-
ными российскими брендами, в том числе 
с производствами по изготовлению каче-
ственных трикотажных изделий. мы хотим 
быть максимально удобными и полезными для 
покупателя, предлагая ему сразу и верхнюю 
одежду от G’n’K, и базовый костюм от нашего 
партнера или подрядчика.

— сегодня бренд G’n’K один из крупней-
ших в России. насколько сложно женщине 
управлять большим бизнесом? встречается 
ли гендерное неравенство?

— я не вижу разницы, мужчина или женщина. 
дело не в том, какого пола руководитель. рост 
и развитие продолжают те компании, у кото-
рых есть цель, стратегия, структура и система. 
мы входим в топы, потому что вся команда 
следует этим главным факторам.

генеральный директор «Ариадна-96» Татьяна Кабаргина рассказала об истории бренда детской одежды G’n’K, работе компании в условиях 
санкций и коллаборациях с российскими производителями. 

G’n’K, российский премиальный бренд 
верхней одежды для детей и подростков
РФ, Ростовская область, г. Шахты, 
ул. Тамбовский переулок, 6а.
Тел: +7 (938) 106-43-18
e-mail: nop@fabricagnk.ru
интернет-магазин: www.gnk-shop.ru

реклама



сможет ли частное образование 
решить проблему нехватки мест 
в школах Краснодара?

— трудно ли подобрать учителей в част-
ную школу? по вашему мнению, как отлича-
ются требования к учителю в частной школе 
и в государственной?

—  во многих сферах, в том числе и в образо-
вании, кадровый голод. на сегодняшний день 
он очень остро ощущается в работе как детских 
садов, так и школ, вне зависимости от того, 
частная организация или государственная.

и требования к педагогам везде одинако-
вые: квалифицированность, любовь к про-
фессии, творчество, возможность работать 
с разными современными инструментами.

— Какие особенности есть в управлении 
частной школой?

— частная школа лишь частично финан-
сируется государством, и это не покрывает 
всех расходов, включая содержание здания, 
питание, заработную плату сотрудников, 
оборудование и учебные пособия. поэтому 
стоимость частного образования должна 
покрывать все это, оставляя возможность для 
дальнейшего развития и рыночной конку-
ренции. и конечно, качество услуг должно 
соответствовать стоимости обучения.

— Какие тенденции можно выделить 
на рынке начального образования и менедж- 
мента в этой сфере?

— я давно говорю о том, что начальное 
образование вполне может быть полностью 
частным. требования к начальной школе 
проще, чем к старшей школе. сейчас, когда 
вопрос нехватки образовательных учрежде-
ний очень остро стоит в краснодаре, частное 
образование могло бы разгрузить муници-
пальные организации общего образования. 
здесь должна быть прямая заинтересован-
ность органов власти краснодара. всегда 
будут люди, которые готовы подхватить этот 
проект.

" Сейчас, когда вопрос нехватки 
школ остро стоит в Краснодаре, 
частное образование могло бы 
разгрузить муниципальные школы, 
убрав начальные классы именно 
в частное образование

частное образование может разгрузить муниципальные школы.

— сколько необходимо вложений, чтобы 
открыть частную школу?

— инвестиции в самую небольшую частную 
школу или детский сад начинаются от 1,5–2 млн 
рублей. в сумму входит ремонт, закупка 
основного оборудования. открытие нашего 
детского сада — начальной школы обошлось 
более чем в 10 млн рублей. только пищеблок 
нам обошелся в районе 1,7 млн рублей. сейчас 
это все стоит еще дороже, влияют инфляция и 
санкции. поэтому частное образование — это 
достаточно дорогое удовольствие.

— в чем главное преимущество частной 
школы?

— это, конечно же, более комфортные и 
современные условия. в нашей школе дети 
находятся с утра до вечера. они делают 
домашние уроки, у них большая внеурочная 
деятельность, питание четыре раза в день, 
первоклассники спят в первом полугодии.

 
— Какие запросы у родителей, которые 

выбирают для своих детей частное образо-
вание?

— в основном они хотят индивидуального 
подхода к своему ребенку и комфортных 
условий. особая категория — дети, которые 
имеют сложности в обучении. здесь требу-
ется коррекционная работа специалистов. 

чаще всего встречаются речевые проблемы 
и особенности поведенческого характера — 
дислексия, дисграфия, синдром дефицита 
внимания и гиперактивность.

не менее важна работа с одаренными 
детьми. как правило, это точно такие же 
индивидуальные маршруты обучения, но уже 
с повышенной нагрузкой и сложностью, ин-
тегрированные в обычный образовательный 
процесс.

такие технологии требуют дополнительного 
оборудования и особой квалификации специа-
листов, степени и вида их обученности.

— Какова роль женщины в современном 
образовании?

— для меня есть две профессии, которые 
я считаю благородными именно для жен-
щин, — медицина и педагогика. важность 
обеих бесспорна, хотя еще несколько деся-
тилетий назад они подвергались повсемест-
ному обесцениванию. но все в наших ру-
ках — насколько мы сами себя высоко несем, 
настолько высоко нас ценит общество.

— по вашему мнению, какими качествами 
должна обладать женщина-руководитель? 
и что отличает ее от мужчины-руководителя?

— женщина-руководитель, без сомнения, 
в первую очередь должна быть образованной. 
во вторую — иметь большой резерв терпения, 
уметь проигрывать, не бояться начинать все 
заново, уметь улыбаться тогда, когда хочется 
плакать. на женщину-руководителя часто 
смотрят пренебрежительно: «ну и как она 
себя поведет дальше? сломается или нет?» 
и вот в такие моменты женщина-руководитель 
должна быть образцом для всех. она человек, 
который должен показывать личный пример 
стойкости, выдержки и профессионализма.

на женщину-рукоВодителя 

часто смотрят: «ну и как 

она себя поВедет дальше? 

сломается или нет?»

В последние годы  проблема нехватки мест в школах остро стоит в Краснодаре. директор частной школы 
«Счастливое детство» Ольга Шадрина рассказала о том, поможет ли частное образование решить проблему 
нехватки мест в школах Краснодара и какой должна быть женщина-руководитель.

реклама
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беседовала олеся медведева

дистанционно и с семьей 
ДИреКтОр ДетСКОГО СаДа «малеНьКая елОЧКа» марГарИта тИХОНОВа — О тОм, 

СКОльКО СреДСтВ НеОБХОДИмО Для ОтКрытИя ЧаСтНОГО ОБраЗОВательНОГО 

УЧреЖДеНИя, треБОВаНИяХ рОДИтелей И мУЖЧИНаХ В ПрОФеССИИ.

насколько, по вашей оценке, 
закрыта потребность в дет-
ских садах в Краснодаре? 
Решит ли проблему создание 
частных учреждений?
на сегодняшний день в очереди 

на получение места в детском 
саду в муниципалитете стоит 
примерно 20 тыс. человек. необ-
ходимо открывать больше садов, 
потребность в таких учреждениях 
в краснодаре остается на высоком 
уровне. частные детсады — это 
альтернатива, но для немногих. 
не каждый человек готов платить 
за дошкольное образование.

Какой объем вложений необ-
ходим для открытия частного 
детского сада? Как измени-
лась ситуация в свете новых 
экономических условий?
объем вложений зависит 

от того, какой детский сад вы 
хотите открыть. можно оттол-
кнуться от цифры, которую дает 
министерство просвещения рФ. 
по проекту «создание мест для 
детей от 1,5 до 3 лет» создание 
места для одного ребенка стоит 
124 тыс. давайте считать: дет-
ский сад на 10 мест обойдется 
в 1,2 млн рублей, на 50 мест — 
в 6 миллионов.

образовательная среда — один 
из главных факторов, влияющих 
на ребенка. в нашем детском 
саду она представлена сред-
ствами подлинной живописи 
и декоративно-прикладного 
искусства — росписями, нацио-
нальными костюмами. когда мы 
создавали такую среду, было 
понятно, что она не вмещается 
в рамки 124 тыс. рублей.

Какие тенденции вы можете 
выделить в сфере начального 
образования и менеджмента 
в нем?

одна из новых тенденций — 
родители стали предъявлять 
больше требований к содер-
жанию образования. им нужен 
результат здесь и сейчас. однако 
в таком возрасте нужно уде-
лить внимание работе с мамами 
и папами, чтобы вместе с ними 
детский сад шел в унисон.

пандемия дала нам опыт 
в дистанционном образовании. 
раньше у семей из отдаленных 
районов не было возможности 
найти хорошего педагога, учи-
теля-логопеда или дефектолога. 
сейчас эту образовательную 
услугу мы можем оказать дис-
танционно. это именно те новые 
тенденции, которые позволят пе-
дагогам расширить влияние до-
школьного образования и транс-
лировать свой опыт на большую 
аудиторию.

еще один тренд — семейное об-
разование. наш детский сад также 
организует семейные классы, для 
этого нам не требуется лицензия. 
дети в дистанционном режиме 
подключены к московской школе, 
тестирование своих знаний они 
проходят на образовательных 
платформах. это альтернатива 
дорогой частной школе и пере-
полненной муниципальной. и де-
шевле, и выше качество.

спрос на частные детские 
сады вырос или, наоборот, 
упал? с чем это связано?
не все, что дорого, хорошо, 

но все хорошее стоит дорого. 
на сегодня у родителей сформи-
ровались определенные требо-
вания к частному образованию. 

нас это не беспокоит. у меня как 
у руководителя бизнеса были 
вопросы — изменятся ли поставки 
и логистика. было желание сделать 
запас. размер оплаты мы не из-
менили, мы постоянно прилагаем 
усилия, чтобы его снизить и сде-
лать более доступным. нельзя 
сказать, что детей у нас стало 
меньше. возможность родителей 
оплачивать не изменилась. к тому 
же есть поддержка от государ-
ства — в нашем саду много тех, 
кто оплачивает услуги средствами 
материнского капитала.

воспитатель — профессия 
преимущественно женская. 
приходят ли к вам на собесе-
дования мужчины, есть ли они 
в вашем учреждении?
несколько раз мне звонили 

мужчины, которые хотели рабо-
тать воспитателем. воспитатель — 
человек, который осуществляет 
уход и присмотр, по жизни это 
больше делает мама. а мужчины 

в нашем саду есть — педагоги, 
которые ведут столярное и актер-
ское мастерство, робототехнику, 
физическую культуру и так далее. 
мне нравится, что у нас работают 
и молодые парни — это дисципли-
нирует женский коллектив.

 Какими качествами должна 
обладать женщина-руководи-
тель?
если вы хотите не работать всю 

жизнь — займитесь любимым де-
лом. тогда это не будет казаться 
чем-то тяжелым. когда я пришла 
работать в частное образование 
и стала руководителем бизнеса, 
я реализовала все, что хотела как 
педагог. какие для этого нужны 
особые способности? если у вас 
есть любовь в душе, можно реа-
лизовать все, что вы хотите. плюс 
необходимые знания. в сфере об-
разования руководитель должен 
обладать тремя качествами — лю-
бовь, любовь и еще раз любовь. 
по-другому никак.

родители стали 
предъявлять 
больше 
требований 
к содержанию 
образования

Какие тренды появились на 
рынке частного дошкольного 
образования вследствие локда-
уна, введенного из-за пандемии 
коронавируса.

Фото: пресс-служба



Редакция РБК Юг и Северный Кавказ готовится 

к выпуску журнала, приуроченного к Петербургскому 

международному экономическому форуму. 

Вы можете стать героем номера и рассказать о своем 

бизнесе. 

архив номеров 
журнала рБК+Юг

ТЕМЫ НОМЕРА:
 
Точки роста экономики Юга России
Перспективные сферы для инвестирования
импортозамещение 
изменение инвестиционного ландшафта

ПМэФ — эТО: 
 
Крупнейшее деловое событие России — 
в 2022 году участие в форуме приняли 14 тыс. 
человек и 1,7 тыс. руководителей компаний;

 
Ведущая площадка для обсуждения ключевых 
экономических вопросов, на которой в дни 
проведения проходит более 200 пленарных 
заседаний и круглых столов;

 
глобальное мероприятие для общения 
представителей деловых кругов и получения 
новых контактов.  

заявки принимаются на почту news@kuban.rbc.ru

инвестиции 
май-июнь 

стРоительство 
август-сентябрь 

апК 
октябрь-ноябрь 

итоГи Года 
декабрь-январь

май-июнь 2023 года

5 номеров в год:



У СТРАНиЦ 
НЕТ гРАНиЦ

Редакция РБК Юг и Северный Кавказ вместе с вами будет развиваться 
и прокачивать новую компетенцию, которая стала очень актуальна 
и востребована сегодня. это «активное обучение», или «умение учиться».

Мы будем с партнерами рекомендовать вам интересные книги, которые 
помогут развиваться в бизнесе, профессиональной и личностной сфере 
в наше меняющееся время.

лидер сегодня и завтра

чему нужно учиться РуКоводителЮ сеГодня, 

чтоБы завтРа Быть успеШным?

подробности, 
наши рекомендации 
и книги читайте по 
ссылке
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ARKA Hotel, г. ростов-на-дону, 
ул. б.садовая, 114а

отель Beton Brut, г. анапа, 
ул. верхняя дорога, 120

fioleto family Resort, г. анапа, 
пионерский проспект, 253

More Spa&Resort, республика крым,  
г. алушта, набережная, 25

Ресторан «ош пош», г. ростов-на-до-
ну, ул. красноармейская, 168/99

Ресторан макао, г. ростов-на-дону, 
ул. красноармейская, 168/66

Ресторан «ялла», г. ростов-на-дону, 
театральная пл., 3

отель «Корпоративный центр 
сбербанка», г. сочи, адлерский район, 
с. эсто-садок, пл. сбербанка, д. 1

Бутик-отель «39», г. ростов-на-дону, 
ул. академика павлова, 7а

апарт-отель le Rond Sochi Resort, 
поселок дагомыс, ул. ленинградская, 7а

санаторий «минеральные воды», 
ставропольский край, 
пос. новотерский, ул. бештаугорская, 3

Глазная клиника «иРис» доктора 
о.Б. Кочмала, г. ростов-на-дону, 
ул. красноармейская, 180

BoDIUM, г.ростов-на-дону, 
газетный переулок, 99/168

отель «марриотт», г. краснодар, 
ул. красная, 120

отель Crowne Plaza, г. краснодар, 
ул. красная, 109

дача del Sol,  г. анапа, 
пионерский проспект, 253 а

la fabbrica, г. ростов-на-дону, 
ул. красноармейская.168/9

Point Izakaya, курорт красная поляна, 
горная карусель, 4

leo Wine & Kitchen, г.ростов-на-дону, 
ул. максима горького, 195

lilo, г.ростов-на-дону, 
ул. большая садовая, 114а

«Белая чайка», г. ростов-на-дону,
ул. береговая, 6

«магадан», г. ростов-на-дону,
пр. кировский, 39

«магадан», г. краснодар,
ул. бабушкина, 285

международный аэропорт 
минеральные воды 
им. м. Ю. лермонтова, вип-зал 

международный аэропорт сочи 
им. в. а. севастьянова, г. адлер, 
ул. мира,5

*В данном разделе 
представлены места 
присутствия журнала 
«рБК+ Юг».

отель «меркюр», г. ростов-на-дону , 
пр. ворошиловский, 35/107

отель «приморье», г. геленджик, 
ул. мира, 23

отель «метрополь», г. геленджик, 
ул. революционная, 53

Mövenpick Resort & SPA Anapa 
Miracleon, г.анапа, 
пионерский проспект, 253-1

отели

«Гранд Ростов хаятт Ридженси»
г. ростов-на-дону, 
ул. большая садовая, 121

Рестораны

аэропорты






